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Edomex: alcalde escapa de la operación Enjambre 

l La preferencia por 
sembrar berries y la 
sequía han reducido  
las cosechas: analistas   

l Riesgo de perder 
autosuficiencia en el 
grano blanco y de que  
se encarezca la tortilla

l Panel de controversias 
del T-MEC, a punto de 
revelar su resolución 
sobre transgénicos

Braulio carBajal / P 17

Se registra en 2024 la menor producción en una década

▲ luego de rendir protesta como alcalde de santo Tomás de los 
Plátanos, el perredista Pedro luis Hernández de Paz se escabulló 
de un grupo de policías que se presentaron en la ceremonia 
para cumplimentar una orden de aprehensión, como parte de 
la operación Enjambre, iniciada por autoridades federales y 

estatales el pasado 22 de noviembre para arrestar a funcionarios 
que se presume tienen vínculos con el crimen organizado. en 
tanto, la fiscalía del edomex informó que detuvo a una regidora 
y un servidor público de Amanalco, acusados de secuestrar a la 
presidenta municipal. Foto La Jornada    reDacción / P 25  

Legisladores apoyan 
parlamento abierto 
para la reforma a  
la Ley del Infonavit      
● Falso, que el gobierno se apodere 
de los fondos de los trabajadores, 
sostienen Morena y aliados

● Llama la iniciativa privada a  
que se den tiempo para analizar  
a detalle las modificaciones  

anDrea Becerril, alejanDro alegría, 
néstor jiménez y enrique ménDez / P 3

De enero a agosto, 
el INM identificó a 
925 mil migrantes en 
situación irregular      
● Las caravanas son la punta del 
iceberg de la crisis humanitaria, 
advierte Médicos Sin Fronteras

● La ONG contabiliza 12 en meses 
recientes y el cambio de rutas; ha 
redoblado la asistencia sanitaria  

jessica Xantomila / P 12

Rosa I. Rodríguez: 
10 municipios, con 
atención prioritaria 
a causas de violencia      
● Reporta García Harfuch 
arrestos, decomisos y contención 
de la inseguridad en Sinaloa

● Al conocerse la detención de  
El Mini Lic, se insistió a Washington 
para que sea extraditado: Gertz  

emir olivares y alonso urrutia / P 7

La inteligencia de 
Ucrania, autora del 
asesinato de general 
ruso en pleno Moscú      
● Occidente sostiene que Igor 
Kirilov desplegó armas químicas 
en la guerra con Kiev 

● Segundo homicidio en la capital 
en menos de una semana, tras el 
cometido contra diseñador de misiles  

juan PaBlo Duch y agencias / P 21

Cae cultivo de maíz 
en México; récord 
de compras a EU



Trato a migrantes: ingratitud injustifi cable

L
os organizadores de la 18 Caravana 
de Migrantes del Orden y la Le-
galidad estiman que 14 mil de sus 
integrantes cruzarán hoy el puente 
Juárez-Lincoln, que divide las ciu-

dades fronterizas de Laredo y Nuevo Laredo 
para salir mañana hacia distintos destinos en 
13 entidades de la República, a fin de pasar 
las festividades con sus familias. El cruce co-
lectivo es coordinado desde 2010 por la orga-
nización Migrantes Unidos en Caravana con 
el propósito de coordinar los trámites con las 
autoridades de todos los niveles, garantizar 
la seguridad de los mexicanos que radican en 
Estados Unidos y evitar extorsiones por parte 
de las autoridades o agresiones del crimen 
organizado durante el trayecto. Aquel año, el 
secuestro de dos camiones de migrantes en la 
Sierra Gorda de Querétaro, la masacre de 
San Fernando, Tamaulipas, y el deterioro ge-
neralizado de la seguridad pública persuadie-
ron a los paisanos de que era necesario viajar 
acompañados si querían sortear los peligros 
presentes en sus recorridos.

Son encomiables la capacidad logística y el 
ánimo solidario de los migrantes, así como el 

apoyo que les brindan varias corporaciones 
policiales en el retorno anual a sus lugares 
de origen. Sin embargo, resulta vergonzoso 
que los trabajadores mexicanos en Estados 
Unidos se vean orillados a tomar este tipo de 
medidas para encarar las amenazas a su in-
tegridad física y patrimonial, medidas que les 
suponen costos y esfuerzos adicionales en 
los que no tendrían por qué incurrir cuando 
acuden a reunirse con sus seres queridos des-
pués de un año de arduas labores.

La persistencia de iniciativas como la Cara-
vana de Migrantes del Orden y la Legalidad 
revela los tremendos pendientes en materia 
tanto de seguridad como de atención a los 
mexicanos que trabajan en el extranjero. 
Cabe recordar que en 2023 el monto de las 
remesas enviadas por los paisanos ascendió 
a 63 mil 313 millones de dólares, casi el doble 
de la inversión extranjera directa (36 mil 58 
millones), pese a que la captación por este 
concepto marcó un récord histórico. Los 
primeros ocho meses de este año las remesas 
alcanzaron un nuevo máximo de 43 mil 27 
millones de dólares, los cuales suponen un 
ingreso fundamental para millones de fami-

lias e inyectan dinamismo a la economía de 
localidades de todas las dimensiones, en par-
ticular en zonas rurales o semirrurales donde 
escasean las fuentes de trabajo.

Lo menos que se puede hacer por estos 
connacionales es garantizarles entrada, trán-
sito y estadía seguros cuando visitan el país al 
que aportan una parte tan sustancial de sus 
divisas y de su actividad económica. Hacerlo 
constituye un deber permanente del Estado 
mexicano, que cobra mayor relevancia en 
momentos en que los migrantes vuelven a en-
frentar las bravuconadas de Donald Trump y 
la hostilidad creciente de políticos y ciudada-
nos estadunidenses entregados a la intoleran-
cia y al odio racial. Es inadmisible que se reci-
ba a los inversionistas con alfombra roja al 
mismo tiempo que se dejan pasar amenazas, 
malos tratos, abusos e inseguridad en contra 
de quienes, con sus remesas, invierten mucho 
más en México y sin esperar una ganancia a 
cambio. Si las razones éticas y humanitarias 
correctas no mueven a proteger a los migran-
tes que vuelven a casa, el pragmatismo debie-
ra ser suficiente para reconocer la necesidad 
de velar por su seguridad y su bienestar.

EL CORREO ILUSTRADO

Navidad 4 T
Comenzó el segundo piso
de Cuarta Transformación
y el deseo es continuación
de lo inmenso que se hizo
y a millones satisfizo
pero sin vuelta a los modos
clasistas que fueron lodos
sino con vista al futuro
de un país justo y seguro,
¡Feliz Navidad a todos!
Benjamín Cortés V.

Palestina, recuento 
imposible
Escribe / que soy árabe. / … Mis 
raíces, / se hundieron antes del na-
cimiento / de los tiempos,/ antes de 
la apertura de las eras,/ del ciprés y 
el olivo,/ antes de la primacía de la 
yerba. … Escribe/ que soy árabe.

Enamorado de Palestina, 
Mahanud Darwish.

Desde el 7 de octubre de 2023 han 
transcurrido más de 14 meses, 
475 días al 16 de diciembre de este 
2024 del genocidio israelí sobre el 
pueblo palestino, de los millones 
de expulsados de su tierra, de la 
destrucción de escuelas, hospi-
tales y refugios y de los miles de 
asesinados y heridos, hombres, 
mujeres y niños y periodistas 
palestinos y extranjeros y perso-
nal de la ONU y organizaciones 
solidarias… Recuento imposible 
del horror genocida presidido por 
el criminal Nethanyahu, que go-
bierna el Estado sionista de Israel 
apoyado, armado y financiado 
por el gobierno imperialista de 
los Estados Unidos, repudiado 
por miles de personas en diversas 
ciudades del mundo y condenado 
en la Corte Penal Internacional 
por crímenes de guerra y de lesa 
humanidad.

La Sociedad de Economía Po-
lítica y Pensamiento de América 
Latina (Sepla), capítulo México, 
reitera su solidaridad con el pue-
blo palestino y demanda a nuestro 

gobierno, que ha estado presente 
en la Corte Internacional, cance-
lar las relaciones diplomáticas con 
Israel.
Josefina Morales, Arturo Guillén, 
Antonio Mendoza, Daniela Castro-
Alquicira, Germán Sánchez Daza, Ser-
gio Cámara, Patricia Pozos, Abelardo 
Mariña Flores y Alejandro Álvarez.

Falla en el apoyo a 
adultos mayores
Ariadna Montiel, secretaria del 
Bienestar:

Quiero exponer mi situación y 
encontrar respuesta favorable: en 
septiembre de 2021 me inscribí 
al programa federal de pensio-
nes para adultos mayores y los 
primeros depósitos los recibí a 
una cuenta bancaria particular. 
En abril de 2023 me entregaron 
la tarjeta 55 150 710 772 282 43. 
Sin embargo, a partir de enero de 
2024 dejó de llegar el recurso, no 
se recibió ningún depósito, por lo 
cual acudí en dos ocasiones a las 
oficinas ubicadas en Lucerna 24, 
alcaldía Cuauhtémoc, para repor-
tar la irregularidad, pero es fecha 
en que no ha habido solución. 

En septiembre pasado regresé 
por tercera vez para solicitar 
arreglo y me cambiaron la tarjeta, 

ahora con número 55 150 711 150 
506 66. Me indicaron que ésta ya 
venía recargada con el recurso, 
pero en cajero sólo había 7 mil 
600 pesos, cuando tendría que 
haber 24 mil, correspondientes 
a los cuatro primeros bimestres 
del año. 

Solicité la revisión de datos en el 
padrón y su eventual corrección; 
aunque recibí una excelente aten-
ción, sigo sin recibir el faltante o 
al menos el depósito correspon-
diente al sexto y último bimestre 
de este año, que fue distribuido en 
noviembre pasado.
José Luis Sánchez Tapia

Educal solicita al 
gobierno pagar a 
proveedores de libros
Claudia Sheinbaum, 
presidenta de México: 

En Educal la situación de los 
pagos a los proveedores de libros 
se complica cada día más. Cróni-
cas y Leyendas Mexicanas es una 
editorial independiente que tiene 
una trayectoria de 30 años tra-
bajando el patrimonio histórico y 
cultural; nuestra inversión es para 
sembrar cultura, pero hoy no nos 
han pagado las facturas de junio a 
septiembre (las del último trimes-
tre del año se ingresan en febrero 
de 2025).

Educal padece una enorme 
crisis en lo económico, y esto 
nos afecta más como editoriales 
porque nuestros productos ya han 
sido vendidos. 

En julio de este año cobramos lo 
de 11 meses ya vencidos. Vale agre-
gar que nuestros contratos tienen 
una cláusula de pago al mes de 
que ingresa la factura. Presidenta 
Claudia Sheinbaum, su interven-
ción en este asunto que afecta a 
las editoriales es imponderable. 
¿Se puede pensar en un país de 
lectores donde están llevando a la 
crisis a las editoriales?

Nos estamos ahogando ante 
tantas incertidumbres que nos 

están llevando a la quiebra en este 
naufragio.
Jermán Argueta, director

Piden reeditar obra 
del economista José 
Valenzuela Feijoo
En 2023 falleció José Valenzuela 
Feijoo, destacado economista 
latinoamericano y profesor en la 
UNAM y la UAM. Entre sus 
aportes académicos más signifi-
cativos se encuentra ¿Qué es un 
patrón de acumulación?, publi-
cado por la UNAM en 1990. Sin 
embargo, esta importante 
obra no ha sido reeditada desde 
entonces.

Es preocupante que un libro 
con conceptos tan relevantes co-
mo las ideas-fuerza y su profundo 
análisis sobre la “acumulación de 
capital” esté en riesgo de quedar 
en el olvido. Actualmente, en la 
UAM Azcapotzalco sólo se con-
serva una copia, situación similar 
a la de la biblioteca de la Facultad 
de Economía de la UNAM, donde 
ninguno de los pocos ejemplares 
disponibles se encuentra en bue-
nas condiciones.

Por ello, solicitamos a Lorena 
Rodríguez León, directora de la 
Facultad de Economía, y al rector, 
Leonardo Lomelí Venegas, ambos 
economistas, que en el marco de 
su programa editorial impulsen la 
reedición de esta obra fundamen-
tal del pensamiento económico 
mexicano.
Axel López
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ANDREA BECERRIL

Presidentes e integrantes de las 
comisiones que dictaminaron en el 
Senado las modificaciones a la Ley 
del Infonavit coincidieron en la po-
sibilidad de realizar un parlamento 
abierto en torno a esa legislación 
reglamentaria del artículo 123 
constitucional, para que quede cla-
ro que es “absolutamente falso que 
se permita al gobierno apoderarse 
de los recursos de los trabajadores.

Ambos aceptaron en que hubo 
prisa por aprobar los cambios a la 
Ley del Infonavit porque el plazo 
para crear la empresas filial de ese 
organismo vence el 31 de este mes, 
y, dado que la Cámara de Diputados 
cerró antes su periodo y se decidió 
ya que no habrá un lapso extraor-
dinario, “honestamente creo debe-
ría abrirse un parlamento abierto, 
para escuchar a la parte patronal, 
a la representación de los trabaja-
dores y que el gobierno exponga 
sus razones”, comentó el senador 
Luis Armando Melgar, del PVEM, 
presidente de la Comisión de Re-
ordenamiento Urbano y Vivienda.

A su juicio, hay que prestar aten-
ción a los involucrados “y que nos 
escuchen”, a fin de acabar con espe-

culaciones e informaciones falsas, 
porque tanto en la reforma consti-
tucional como en la reglamentaria 
se deja claro que el dinero del Info-
navit es de los trabajadores y no se 
va a usar más que para construir 
vivienda social para los derechoha-
bientes de ese instituto, que son 22 
millones.

“Al final de cuentas la oposición 
manipula porque también les han 
dado por algunos lados materia pa-
ra hacerlo, pero no es verdad lo que 
están diciendo”, recalcó el senador 
Melgar.

En entrevista por separado, el 
presidente de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales, Oscar Cantón 
Zetina, comentó que tanto PRI co-
mo PAN actúan con fines políticos, 
porque esa ley secundaria de la re-
forma constitucional en la materia 
sólo “aterriza” la propuesta de la 
presidenta Claudia Sheinbaum de 
garantizar el derecho a la vivienda 
de los trabajadores.

Igualmente, el presidente de la 
Comisión de Estudios Legislativos, 
Enrique Inzunza, resaltó que la le-
gislación fortalece el acceso a cré-
ditos para compra, construcción, 
ampliación y mejora de vivienda.

Entre los cambios torales, 
agregó, están la posibilidad de 

acceder a arrendamientos socia-
les y la creación de una empresa 
filial del Infonavit que facilitará 
la construcción de esas viviendas 
para alquiler, que luego podrán ser 

adquiridas por los trabajadores.
Esta opción, aseguró, permitirá 

a los asalariados con menor poder 
adquisitivo acceder a una vivienda.

Es lamentable, agregó el senador 

del PT, Gonzalo Yáñez, que no ha-
ya un periodo extraordinario para 
aprobar la legislación y cumplir con 
el plazo para crear la empresa filial 
del Infonavit.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Cámara Nacional de la Industria 
de Transformación (Canacintra) pi-
dió a los legisladores ser responsa-
bles en el tratamiento de  las inicia-
tivas que ha planteado el Ejecutivo 
federal para realizar reformas a la 
Ley del Infonavit.

“No puede ser que no se entien-
da que al modificar el gobierno se 
quede con el poder absoluto y sea 
quien tenga las decisiones”, declaró 
Esperanza Ortega Azar, presidenta 
del organismo empresarial. 

“Sean responsables, que se den 
el tiempo necesario de estudiar 
que no hagan reformas fast track, 
y que luego tengan consecuencias 
porque no fueron revisadas.” 

Comentó: “no se vale que porque 
la envió el Ejecutivo no se analice 
con el rigor necesario, que no se 
hagan parlamentos abiertos so-

bre esta iniciativa y también sobre 
otros cambios a la Ley Federal de 
Trabajo que se han planteado”.

La dirigente mencionó que el or-
ganismo ve con preocupación el ca-
so, aunque los recursos que maneja 
el Infonavit son de los trabajado-
res y se manejan en los diferentes 
consejos de vigilancia que tiene esa 
institución, en los cuales hay par-
ticipación por igual de gobierno, 
sector obrero e iniciativa privada.

“Hablamos de 2.2 billones de 
pesos que no están en una cuenta 
corriente, si no que están inverti-
dos en fondos de inversión en este 
momento seguros”, informó Orte-
ga Azar, antes de apuntar que la 
Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores también juega un papel im-
portante dentro de estos consejos. 
“Ahí se veía la seguridad de a dónde 
se podía invertir”.

Ortega Azar comentó que to-
dos los organismos empresariales 

deben levantar la voz ante esta 
situación –a pesar de que hay un 
rompimiento con la Canacintra–, 
pues son órganos de consulta del 
gobierno, no sólo una “asociación 
civil”.

“A todos mis compañeros presi-
dentes de las cúpulas empresaria-
les (los llamó) a sumarnos en este 
esfuerzo para trabajar por el bien 
de los trabajadores y por el bene-
ficio de cada uno de los del sector 
productivo de México.

“Merecemos y tenemos el dere-
cho a participar y levantar la voz, 
por el bien de nuestros industriales, 
pero también por el de los traba-
jadores, porque cada una de las 
empresas subsisten por los colabo-
radores. No puede ser que quieran 
hacer en cada momento ocurren-
cias, lo vimos en las pasadas refor-
mas constitucionales, hubieron 
errores gravísimos de redacción 
que luego se les puso un parche.”

Apoyan senadores un parlamento 
abierto sobre la Ley del Infonavit
Admiten prisa por aprobar los cambios, debido a plazos para crear la constructora

RESPALDAN DIÁLOGO ENTRE IP, TRABAJADORES Y GOBIERNO
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NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

La representación del Partido Ac-
ción Nacional (PAN) en la Comisión 
Permanente del Congreso de la 
Unión propuso realizar un parla-
mento abierto para analizar la re-
forma al Infonavit aprobada por el 
Senado, y pidió citar al titular de ese 
instituto, Octavio Romero Oropeza, 
para explicar los alcances del uso de 
los fondos de los trabajadores.

Al detallar el punto de acuerdo 
planteado por el blanquiazul, el sena-
dor Ricardo Anaya afirmó que la re-
forma permitirá al instituto usar los 
recursos de la subcuenta de vivienda 
y pondría en riesgo los ahorros de los 
trabajadores bajo la administración 
de “quien quebró Pemex”.

Por su parte, el diputado Luis 
Agustín Rodríguez calificó de “in-
aceptable que el gobierno pretenda 
aprobar el uso discrecional, sin con-
troles ni contrapesos ni garantías, 

de 2 billones 400 mil millones (de 
pesos) de los trabajadores”.

En conferencia de prensa rea-
lizada en el recinto legislativo de 
San Lázaro, Anaya Cortés expuso 
que la minuta enviada a la Cámara 
de Diputados establece que, en las 
comisiones de vigilancia, auditoría 
y transparencia del instituto de 
vivienda, y que actualmente están 
conformadas por tercios entre los 
representantes del sector obrero, 
del patronal y de gobierno, sería el 
Infonavit el que “tome el control de 
los tres órganos”.

“Dijeran ustedes, bueno, van a te-
ner acceso a 2 billones de pesos, que 
son de los ciudadanos, pero los van 
a administrar de manera perfecta; 
resulta que el actual director gene-
ral del Infonavit era el director de 
Pemex, y quebró Pemex”, agregó al 
recalcar que ahora Romero Oropeza 
contará con el doble de recursos de 
los que, aseveró, “perdió con Pemex 
Refinación” en una “administración 
que fue caótica”.

Canacintra exige analizar 
las reformas y no caer 
en actos irresponsables

Temen legisladores que 
se lleve a la quiebra a la 
institución de vivienda

DISCIPLINA NAVIDEÑA ● MAGÚ
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ANDREA BECERRIL

El comité de evaluación del Poder 
Legislativo dio a conocer anoche 
un listado adicional de 3 mil 817 
aspirantes a jueces, magistrados y 
ministros, que sumados a los 7 mil 
60 que hizo públicos cerca de la 
medianoche del pasado domingo, 
dan 10 mil 877 abogados que pasan 
así el primer filtro para contender 
por estar en la boleta electoral de 
la elección extraordinaria de junio 
de 2025.

Se incluyeron en esa lista añadida 
otros 105 aspirantes a ministros de 
la Suprema Corte de Justicia, entre 
ellos Marisela Morales, quien fue 
procuradora general de Justicia en 
el sexenio de Felipe Calderón; Pau-
la María García Villegas, hija de la 
actual diputada de Morena Olga 
Sánchez Cordero.

De igual manera, el comité de 
evaluación del Poder Legislativo 
integró a la contienda por una pla-
za en la Suprema Corte a Sara Irene 
Herrerías, actual fiscal de derechos 
humanos de la Fiscalía General de 

la República (FGR), contra quien 
hay señalamientos de proteger a 
quienes torturaron a los inculpados 
en la desaparición del hijo de Isabel 
Miranda de Wallace.

El listado adicional incluye 83 as-
pirantes a magistrados del Tribunal 
de Disciplina Judicial, 21 a las dos 
plazas vacantes de magistrados de 
sala superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial (TEPJF) –entre 
ellos Gabriela Villafuerte Coello, 
que tiene carrera en ese órgano– y 
105 magistrados de salas regionales.

Los restantes son candidatos al 
cargo de jueces de distrito y magis-
trados de circuito.

Si se compara ese listado final de 
10 mil 877 aspirantes que pasaron 
la primera prueba, con los 10 mil 
959 que presentó ese comité, de 
forma preliminar el 7 de diciembre 
pasado, significa que sólo elimina-
ron a 82 personas.

El número total es similar al del 
comité de evaluación del Poder Eje-
cutivo, que son 11 mil 14 y muy por 
arriba de los del Judicial, que redujo 
de 3 mil 805 abogados y litigantes 
inscritos, a sólo mil 46.

Respecto de las críticas recibi-
das para el comité de evaluación 
del Poder Legislativo, por haber 
subido los datos a su sitio digital 
en el límite del plazo, el pasado do-
mingo 15, y haber enlistado ayer 
casi 4 mil nombres adicionales, el 
presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, sostuvo que 
se cumplió con lo establecido en 
la convocatoria a esa elección de 
juzgadores del próximo año.

El problema fue que el haber 
decidido abrir tres correos elec-
trónicos alternativos, motivó que 
debieran revisar más de 15 mil 
expedientes, sin contar con la in-
fraestructura de la Suprema Corte  
de Justicia de la Nación y del Ejecu-
tivo, explicaron los integrantes del 
comité de evaluación.

En la fase siguiente se deberá 
analizar la idoneidad de esos 10 
mil 887 aspirantes, lo que incluye 
revisar sus actuaciones públicas, 
sus sentencias en caso de ser inte-
grantes del Poder Judicial, su tra-
yectoria y buena y ya comenzaron a 
revisar información de ciudadanos 
sobre algunos de los inscritos.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La primera etapa de filtros para 
elegir a los candidatos a jueces, 
magistrados y ministros, que con-
cluyó el pasado domingo, eviden-
ció que los comités de evaluación 
del Ejecutivo, Legislativo y Judicial 
midieron con distintas reglas a los 
aspirantes, aunque los requisitos 
eran los mismos. 

Lo anterior ocasionó que el co-
mité de evaluación del Legislativo 
rechazara en su lista del pasado 
domingo a cinco aspirantes que 
sí fueron aceptados en los otros 
dos: Paula María García Villegas 
Sánchez Cordero, magistrada e 
hija de la ex ministra de la Corte, 
Olga Sánchez Cordero, y Marisela 
Morales Ibáñez, ex procuradora 
con Felipe Calderón. 

También al actual consejero de 
la Judicatura federal, Sergio Javier 
Molina Martínez; la ex consejera 
de la Judicatura, Rosa Elena Gon-
zález Tirado, y Édgar Corzo Sosa, 
ex asesor del ministro en retiro 
Genaro Góngora Pimentel. 

Sin embargo, los mismos aspi-
rantes rechazados en un principio 
fueron agregados por el mismo co-
mité del Legislativo en una nueva 
lista de “aspirantes elegibles” que 
difundió ayer por la noche. 

En el primer filtro, los tres co-
mités revisaron que los aspiran-

tes cumplieran con requisitos 
de elegibilidad constitucionales 
y legales, desde ser ciudadano 
mexicano por nacimiento, contar 
con título profesional y mínimo 
de calificaciones, gozar de buena 
reputación, hasta presentar cartas 
de recomendación de sus vecinos, 
colegas o personas que respalden 
su idoneidad para desempeñar el 
cargo. 

En cambio, hubo 13 aspirantes 
más que se registraron en los tres 
comités y fueron avalados por los 
mismos. Se trata de Ana María 
Ibarra Olguín, Ángel Mario Gar-
cía Guerra, Carlos Pérez Vázquez, 
César Enrique Olmedo Piña y Gui-
llermo Pablo López Andrade. 

De igual forma, fueron avalados 
Jaime Salvador García González, 
Jazmín Bonilla García, Jorge Ji-
ménez Jiménez, Magda Zulema 

Mosri Gutiérrez, Olivia Aguirre 
Bonilla, Oswaldo Salvador Sosa 
Serrano, Ricardo Garduño Pasten 
y Ricardo Alfredo Sodi Cuéllar. 

En total, el comité de evaluación 
del Legislativo publicó una lista 
de 367 personas cumplen con los 
requisitos de elegibilidad, la lista 
del Ejecutivo registra 228 y la del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF) a 25, lo que suma de las tres 
listas 620.

Corrigen elegidos del PJF

El comité de evaluación del PJF 
hizo una corrección de último 
momento en su lista de elegibles 
para magistrados de Circuito por 
“un error técnico”. 

En el Diario Oficial de la Federa-
ción se explicó que incluyeron en 
la lista “a un aspirante inelegible y 
se omitió integrar a uno elegible”. 

Es decir, en la lista del pasado 
domingo incluyeron a Luis Augus-
to Isunza Pérez, postulado para 
el tribunal colegiado en materia 
administrativa del primer circui-
to, pero de manera oficial ayer se 
eliminó su postulación y en su lu-
gar agregaron a Josué Isaías Ariza 
Estrada, aspirante al tribunal co-
legiado en materia civil del primer 
circuito.

Cabe señalar que Isunza Pérez 
sí calificó para la segunda etapa de 
selección en los comités del Ejecu-
tivo y Judicial.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El pleno del Consejo de la Judicatu-
ra Federal (CJF) reformó el acuerdo 
que reglamenta la carrera judicial 
y con ello se “reconocen derechos 
adquiridos” a personas que hubie-
ran sido certificadas para ocupar 
cargos de juez o magistrado a partir 
de 2018, y serán integradas a listas 
para ser designadas a los cargos 
respectivos y se ordenó que no se 
realicen “nuevos concursos de pro-
moción hasta en tanto todas las per-
sonas vencedoras” en concursos de 
años anteriores y quienes forman 
parte de los registros hayan sido 
designadas.

En el acuerdo publicado por el 
CJF se señala que estas modifica-
ciones fueron aprobadas por unani-
midad por resultar factible “realizar 
modificaciones al acuerdo general 
del pleno del CJF que reglamenta 
la carrera judicial para que todas 
aquellas personas interesadas en 
que se les reconozca el derecho que 
adquirieron al aprobar un examen, 
efectuar un curso o participar en 
un concurso que les habilitó para 
obtener una certificación para ocu-
par un cargo de carrera judicial y 
lo soliciten ante la Escuela Federal 
de Formación Judicial, con el fin de 
generar una lista independiente en 

la cual sean incorporados”.
Por ello, la denominada Lista de 

reconocimiento de certificaciones 
previas se integrará a petición de 
todas aquellas personas que estan-
do en activo en el Poder Judicial de 
la Federación (PJF) hayan obteni-
do una certificación previa a 2018 a 
través de un curso, concurso o exa-
men que cuente con un sistema de 
evaluación. 

Criterios de 
desempate

Los acreedores a integrar estos 
listados se colocarán “en orden de-
creciente a partir de la calificación 
más alta obtenida en el concurso, 
destacándose quienes integren el 
10 por ciento superior”, y en caso de 
empate se aplicarán los siguientes 
criterios, atendiendo a su prela-
ción “acción afirmativa de género; 
acción afirmativa de discapacidad 
y tercero antigüedad en el PJF o 
experiencia profesional”.

Asimismo, se establecieron crite-
rios para otorgar nombramientos a 
personas que integran el sistema de 
listas, entre ellos que los titulares de 
los juzgados o tribunales “cubrirán 
las vacantes de personal jurisdiccio-
nal a su cargo con las personas que 
integren cualquiera de las listas por 
circuito”.

Reforma la Judicatura el 
acuerdo que reglamenta 
la carrera judicial 

Listas ponen en evidencia que los poderes 
utilizaron distintos criterios en la selección

Fuera de plazo, añade el 
Legislativo a casi 4 mil  
aspirantes a juzgadores

REAL DONALD TRUMP ● EL FISGÓN

Ofi cialmente 
los requisitos 
eran los mismos 
para todos 
los inscritos
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Ante las nuevas amenazas del próxi-
mo mandatario de Estados Unidos, 
Donald Trump, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo convocó a la 
coordinación y al entendimiento en-
tre Washington y México, pues un 
ejemplo de la falta de esto ha sido la 
situación actual en Sinaloa. 

Indicó que su gobierno está a la 
espera de que el Senado estaduni-
dense ratifique al equipo de Trump 
para empezar formalmente con los 
diálogos previo a su llegada a la Casa 
Blanca, en enero próximo. 

“Estamos trabajando, creo que 
vamos a lograr un entendimiento 
con el presidente Trump. Vean lo 
que pasa cuando no hay coordina-

ción, como el caso Sinaloa (tras el 
secuestro de Ismael El Mayo Zamba-
da, del que no se informó al gobierno 
mexicano)”, refirió en la mañanera 
de ayer a pregunta sobre la posición 
del republicano expresadas en una 
conferencia de prensa en torno a 
destinar “cientos de millones de dó-
lares” para ampliar el muro fronteri-
zo y el establecimiento de aranceles 
de 25 por ciento a México y Canadá. 

Ayer, La Jornada publicó informa-
ción de la agencia financiera Bloom-
berg que, citando a fuentes que pi-
dieron no ser identificadas, señala-
ron que el equipo de Trump inició 
acercamientos con autoridades de 
México y El Salvador para analizar 
la posibilidad de que ambos países 
reciban a “algunos de los millones” 
de migrantes indocumentados que 
serían expulsados.

La jefa del Ejecutivo insistió en 
que la visión de México en materia 
migratoria es atender las causas y 
apoyar con recursos a las naciones 
de origen, a fin de que la gente no se 
vea en la necesidad de migrar. Y le-
jos de construir muros, se pronunció 
por tender puentes. 

Recordó que en su momento, el 
ex presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador informó a Trump de 
un túnel en la frontera entre ambos 
países por el que pasaban droga y 
migrantes.

“Nuestra visión siempre será 
atención a las causas. Y nuestro 
mensaje siempre es colaborar, en 
el ámbito de la defensa de nuestra 
soberanía, en temas de seguridad 
y de migración. Y vamos a trabajar 
con diálogos de alto nivel, eso es lo 
que nosotros queremos.” 

Sheinbaum Pardo rechazó la 
imposición de aranceles y, por el 
contrario, consideró que se debe 
mantener y fortalecer el T-MEC, 
“que ha dado resultados a Estados 

Unidos, a Canadá y a México”.
La mandataria remarcó que su 

equipo trabaja para fortalecer la 
visión de su gobierno en torno a la 
relación bilateral y poder presen-
tarla de manera adecuada ante su 
contraparte. Reveló que en la segun-
da llamada telefónica que tuvo con 
Trump ya adelantó esa posición.

En torno a la defensa de los mi-
grantes mexicanos –ante las depor-
taciones masivas anunciadas por el 
próximo presidente estadunidense–, 
afirmó: “si es necesario hablaremos 
por teléfono nuevamente. Nosotros 
vamos a poner todo de nuestra 
parte, siempre defendiendo a las y 
los mexicanos en Estados Unidos, 
porque es nuestra tarea, nuestra 
función, nuestra responsabilidad y, 
además, lo hacemos por convicción”.

Al preguntarle sobre si ya recibió 
la invitación para asistir a la toma 
de posesión del republicano, la Pre-
sidenta dijo que aún no. “Vamos a 
esperar, a ver si la recibimos, y ya 
tomaremos nuestra decisión”.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Durante el encuentro efectuado la 
noche del lunes en Palacio Nacional 
con la participación de los coordina-
dores parlamentarios de Morena en 
el Senado, Adán Augusto López, y 
de los diputados, Ricardo Monreal, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que se reunieron para 
evaluar la agenda legislativa. “Este 
periodo de sesiones, realmente los 
resultados son impresionantes: son 
16  o 18, reformas constitucionales, 
muchas reformas a leyes secunda-
rias. Realmente hicieron un trabajo 
excepcional”.

De acuerdo con su versión del 
encuentro, se evaluó la viabilidad 
de un periodo extraordinario de 
sesiones para sacar adelante algu-
nas reformas pendientes y cuáles 
quedarían para desahogarse a par-
tir del próximo periodo de sesiones 
que arrancará el primero de febre-
ro. “Más bien, son nuestros adver-
sarios que hacen grande todo esto, 

pero hay mucha unidad en nuestro 
movimiento. Ya se sacaron una foto 
con la secretaria de Gobernación”.

–¿Les jaló las orejas?
–Hablamos de lo que representa 

nuestro movimiento para el país, 
para nuestro pueblo y también in-
ternacionalmente. 

Sheinbaum aseveró que quienes 
conforman el movimiento y obtu-
vieron un cargo de elección popu-
lar, deben tener en mente lo que 
representa ese movimiento para 
México y para su pueblo, “hablamos 
mucho de ello y hay mucha unidad 
entre nosotros”.

A pregunta expresa sobre la 
creación de un nuevo partido de 
derecha que se denominaría Méxi-
co Republicano, la mandataria res-
pondió de forma muy escueta: “no 
tienen mucho futuro en México, la 
verdad. Primero, me llama la aten-
ción que sea ‘republicano’, porque 
ellos nunca defendieron la Repúbli-
ca. Pero, bueno, más allá de eso no 
creo que…. Ese conservadurismo 
en México nunca ha tenido mucha 
perspectiva”.

EMIR OLIVARES ALONSO

Entre Estados Unidos y México 
no debe plantearse división o la 
construcción de muros, la rela-
ción bilateral debe basarse en la 
cooperación, el respeto mutuo 
y un trato de iguales, enfatizó 
el embajador estadunidense en 
nuestro país, Ken Salazar. 

A unos días de terminar su 
encargo diplomático, acentuó 
que en materia de seguridad se 
requiere “muchísimo trabajo” 
entre ambas naciones.

Durante la ceremonia de de-
velación de la placa de la nueva 
sede de la embajada de Estados 
Unidos en México, se refirió a las 
relaciones en Norteamérica y –
en una franca alusión a Donald 
Trump– rechazó la división.

“La unión de América del Nor-
te debe ser de respeto, de conoci-
miento uno a los otros, esa es la 
visión del presidente Joe Biden 
y del secretario de Estado, An-
tony Blinken, que nosotros aquí 
representamos en este día y lo 
seguimos representando.

“Hay otra visión, ustedes la 
conocen muy bien. Es la de di-
vidir, de hacer muros, de ver a 
una gente inferior a otra; esa no 
es la visión de nosotros, la de no-
sotros es ser socios, iguales y de 
una familia. En su momento co-
mentaré lo que viene después del 
20 de enero”, señaló al referirse 
a la próxima llegada de Trump a 
la Casa Blanca. 

Más adelante, en entrevista 
con representantes de los me-
dios, expresó que la cooperación 
en seguridad debe continuar, es-
to luego de la extradición del ex 
líder del cártel del Golfo y funda-
dor de la organización Los Zetas, 
Osiel Cárdenas Guillén.

“La seguridad, eso ha sido 
una prioridad. Hemos hecho un 
esfuerzo grande. La realidad es 
que se necesita muchísimo más 
trabajo. Eso estoy seguro que 
va a pasar, porque el pueblo de 
México merece vivir sin miedo.”

Al encabezar una de sus últi-
mas actividades públicas como 
representante de Washington en 
México, Salazar descartó que es-
té en riesgo el tratado comercial 
entre América del Norte. 

El T-MEC debe seguir

“El T-MEC es la ley internacio-
nal entre tres países, que es una 
ley que la firmó el presidente 
Trump, el presidente anterior 
aquí (Peña) la firmó también. 
Entonces, me parece que hay 
mucho apoyo y la integración 
económica comercial se ve todos 
los días con las cadenas de sumi-
nistro. De verdad, Estados Uni-
dos depende de México y México 
depende de Estados Unidos. Sí, 
hay cosas que se tienen que re-
solver, pero me parece que se 
van a resolver por lo mejor”.

Ken Salazar: 
en seguridad 
bilateral hay 
mucho trabajo 

Sheinbaum: Sinaloa, ejemplo de 
la descoordinación México-EU

GATO POR LIEBRE ● ROCHA

Donald Trump aún no la invita a su 
toma de posesión; “lo pensaremos”

Hay unidad, Monreal y 
López ya se sacaron la 
foto, dice la Presidenta 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

En sólo siete minutos, la Comisión 
Permanente del Congreso de la 
Unión desahogó su primera sesión 
de trámite y se autorizó un mega-
puente de 23 días. Después de la 
tregua pactada en Palacio Nacio-
nal, no asistieron los coordinado-

res de Morena en las dos cámaras, 
Ricardo Monreal ni Adán Augusto 
López, que protagonizaron la re-
ciente disputa.

Tampoco asistió el presidente del 
Senado, Gerardo Fernández Noro-
ña, porque está de viaje en Chicago, 
según explicó su contraparte de la 

Cámara de Diputados, Sergio Gu-
tiérrez Luna. 

“Vi que subió un tuit donde iba a 
Chicago, supongo que tiene agenda 
allá. Él mismo lo publicó en sus re-
des, que iba abordando un vuelo a 
Chicago... y hablé con él ayer (mar-
tes) y nos vemos por aquí en enero”, 

refirió el diputado de Morena.
Después del episodio entre 

Monreal y López Hernández, el 
presidente de la Cámara dijo que 
el conflicto se cerró y que, como 
muestra, están las fotografías que 
se difundieron después de la reu-
nión entre ambos coordinadores 
y la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, en Palacio 
Nacional.

Puente de 23 días en el Congreso
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DINERO
“No pactamos con delincuentes”: Claudia // Pide 
Coparmex analizar reforma al Infonavit // Alianza 
Honda y Nissan para fabricar autos eléctricos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

R
ESONARON EN ALGÚN bar ma-
drileño y en la prisión de Oklahoma 
a la que recientemente fue traslada-
do Genaro García Luna las palabras 
mañaneras de la presidenta Claudia 

Sheinbaum: “nosotros no pactamos con delin-
cuentes”. El gabinete de seguridad presentó un 
nuevo balance. Hay avances pero, como lo ha 
dicho el secretario de Seguridad, Omar García 
Harfuch, el problema no se resolverá de la no-
che a la mañana. Los pactos del desterrado y 
el prisionero con la delincuencia condujeron al 
país a la situación en que se encuentra.

California litigará contra Trump

LOS NEGOCIOS DE la California estadu-
nidense dependen de México en una buena 
proporción. El gobernador demócrata Gavin 
Newsom dice que nuestro país compró casi 19 
por ciento de todas las exportaciones califor-
nianas el año pasado, que totalizaron 33.3 mil 
millones de dólares. En paralelo, California es 
un comprador significativo de productos mexi-
canos, entre otros, gas y gasolina. Si Trump 
impone la tarifa de 25 por ciento provocará un 
desastre. El gobernador está creando un fondo 
para financiar los litigios que eventualmente 
serán librados contra el gobierno de Trump.

Los fondos del Infonavit

SI NO VAN a usar los ahorros de los trabajadores 
y las aportaciones de los patrones, ¿de dónde 
saldrán los recursos para construir un millón de 
viviendas? La respuesta la tiene el director de In-
fonavit, Octavio Romero Oropeza, y bastaría con 
que la diera a conocer para disipar dudas. Mien-
tras tanto, la Coparmex (tiene nuevo presidente, 
Juan José Sierra Álvarez) señaló que las reformas 
al instituto y a la Ley Federal del Trabajo deben 
ser producto del más amplio consenso para evitar 
afectar derechos laborales antes de que sean rati-
ficadas por la Cámara de Diputados. Por lo pron-
to, la revisión de lo aprobado por el Senado ya se 
trasladó al siguiente periodo de sesiones.

Le cayó la tira al tomar posesión

SERÍA UN EPISODIO de una comedia si no 
fuera porque retrata la deplorable situación de 

múltiples gobiernos municipales. La Fiscalía 
General de Justicia del estado de México iba a 
detener al alcalde electo de Santo Tomás de los 
Plátanos, Pedro Luis Hernández de Paz, justo en 
el momento de su toma de posesión, pero esca-
pó. Fue postulado por la alianza PAN-PRI-PRD. 
Hubo trifulca, aunque otra versión dice que sí 
pudo rendir protesta. La esposa del malandro, 
María del Rosarios Matías, también sería dete-
nida, pero se les fue. La orden de aprehensión de 
la pareja se debe a posibles nexos con el crimen 
organizado, según fuentes de la fiscalía.

Honda y Nissan, autos eléctricos

LOS FABRICANTES JAPONESES de auto-
móviles Honda y Nissan están negociando una 
fusión: ocupan los lugares 8 y 9 del mundo. El 
objetivo será competir en el mercado de automó-
viles eléctricos, dominado por Tesla y las firmas 
chinas. En México, la nueva administración fe-
deral anunció que fabricará un vehículo 100 por 
ciento eléctrico diseñado y manufacturado por 
mexicanos, con la marca Olinia, palabra náhuatl 
que significa “moverse”. Utilizará litio nacional.

Díselo a Claudia
Asunto: primero los pobres… 
jubilados

ESTOY SEGURO DE que en las elecciones mu-
chos como yo instruimos a hijos y nietos para 
votar por Morena, para que, con la mayoría en 
las cámaras, regresaran las Afore al fondo soli-
dario y volver al aumento anual de las pensiones 
en proporción con el incremento del salario 
mínimo, como decía la ley que ilegalmente mo-
dificaron. Hoy pedimos justicia y solidaridad.
                                            Javier Aspuru Lloréns/ Colima

Twiteratti

¡RESPETO A LAS trabajadoras sexuales! 
Este Día Internacional para Poner Fin a la 
Violencia contra las Trabajadoras Sexuales (17 
de diciembre), recordamos que todavía es ne-
cesario visibilizar y exigir el fin de los crímenes 
y la violencia sistemática que enfrentan en el 
ejercicio de su trabajo.
                                                                 @LaCaderadeEva

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A residentes en el extranjero,
1.6 millones de micas para votar
Desde 2016, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) ha entregado 1.6 
millones de credenciales para votar 
en el extranjero, la gran mayoría de 
connacionales residentes en Estados 
Unidos y un porcentaje mucho me-
nor en Canadá, Alemania y Francia.

El consejo general determinó el 
viernes pasado que los mexicanos re-
sidentes en el extranjero no votarán 
en la elección judicial; sin embargo, 
debe continuar la actualización de 
este padrón a partir de solicitudes 
realizadas –hasta ahora– en más de 
150 ciudades del mundo, pues es la 
base para otros comicios.

La cifra exacta de micas emitidas 
es un millón 685 mil 402, informó 
la dirección ejecutiva del Registro 

Federal de Electores, según el corte 
más reciente, de los que un millón 
636 mil 634 mil fueron expedidas 
en consulados en Estados Unidos.

Si bien el INE ha recibido, en casi 
nueve años, 2 millones 146 mil so-
licitudes de credencial para votar, 
algunas todavía están en revisión; 
casi todas las peticiones fueron 
recibidas en Estados Unidos y en 
una cantidad que no rebasa las 20 
mil en Canadá, y más lejos están las 
cifras de mexicanos residentes en 
España, Alemania y Francia.

Las tres ciudades de Estados Uni-
dos con más registros son Los Ánge-
les, Dallas y Chicago, y fuera de esta 
nación Montreal, Madrid y París.

De la Redacción

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Frente al recorte presupuestal, el 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
fijó prioridades de operación y para 
el cumplimiento de compromisos 
constitucionales. Sin embargo, has-
ta anoche no había acuerdo sobre 
la manera de evitar despidos de 
personal y tampoco de interponer 
una demanda penal contra el juez 
de Colima que multó a los conseje-
ros por supuestamente no respetar 
los amparos de la reforma judicial

En primer lugar, determinó blin-
dar, sin merma de recursos, la pro-
ducción de credenciales para votar, 
principal identificación oficial del 
país en cuanto a la base de datos más 
grande, con biométricos, con cober-
tura hacia toda la población adulta.

Ligado al punto anterior, señalaron 
fuentes del órgano, determinó garan-
tizar la operación plena de poco más 
de 800 módulos de atención ciudada-
na, donde precisamente se tramita la 
expedición y reposición de estas cre-
denciales, entre otros servicios.

Entre los compromisos legales 
y constitucionales destaca la pre-
paración de la elección judicial, a 
realizarse el domingo 2 de junio 
próximo, pero también la coordi-
nación de las elecciones locales en 
Veracruz y Durango.

Otra tarea básica para el INE en 
2025 es llevar a cabo el proceso para 
la constitución de partidos, cuyos in-
teresados deben cumplir con requi-

sitos como realizar asambleas (20 
estatales o 200 distritales) a las que 
debe asistir un enviado del instituto.

El INE debe revisar además cada 
afiliación (al menos 256 mil 30) he-
chas a través de una aplicación di-
gital y sólo en 204 municipios, con 
muy alto grado de marginación, se 
aceptará afiliación en papel.

En cuanto al primer punto, re-
lacionado con la tarea del INE de 
emitir las credenciales para votar 
con fotografía, representan el gas-
to más alto de los 5 mil millones de 
pesos solicitados para la operación 
del Registro Federal de Electores.

Sin embargo, pese a un recorte 
de 13 mil millones de pesos, de una 
bolsa general solicitada de 40 mil 
millones, los consejeros y funcio-
narios aseguran que no afectarán 
las previsiones para la producción 
de credenciales, porque es la base 
para la actualización del padrón y 
la emisión de la lista nominal.

Así, en los primeros días de ene-
ro, cuando falten menos de 150 
días para la elección judicial, deben 
alistar los modelos de boleta, uno 
de los principales retos del INE si se 
toma en cuenta el número de can-
didatos que determinen los comités 
de evaluación de los tres poderes de 
la Unión, así como los 881 cargos en 
disputa de ministros, magistrados y 
jueces. Por ahora circulan distintas 
propuestas, sobre todo para deter-
minar qué hará el ciudadano frente 
decenas de nombres de candidatos, 
si tachar, seleccionar o escribir en un 
apartado los nombres de su elección.

Defi ne prioridades 
el INE ante recortes; 
sobre despidos, aún 
no logra acuerdos

▲ Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la Oficina de 
Presidencia, acompañó ayer al diplomático 

en la inauguración de la nueva sede, “la más 
grande del mundo”. Foto Cristina Rodríguez

SE DESPIDE KEN SALAZAR CON NUEVA EMBAJADA DE EU

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
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Osiel Cárdenas Guillén rindió 
su declaración preparatoria en 
la nueva acusación penal por la 
cual fue detenido, tras su entrega 
a autoridades mexicanas, y en los 
próximos días se definirá su situa-
ción jurídica, sin embargo, tiene 
ocho procesos penales y dos órde-
nes de aprehensión pendientes de 
cumplimentar.

Conforme a las reglas del anti-
guo sistema penal, Cárdenas Gui-
llén rindió su declaración prepara-
toria y conoció los cargos que se 
le imputan en esta acusación por 
delincuencia organizada relacio-
nada con el tráfico de cocaína y 
mariguana a Estados Unidos.

Funcionarios consultados se-
ñalaron que, conforme a las re-
glas procesales del viejo sistema 
penal, el juez de su causa podría 
definir su situación jurídica en los 
siguientes tres días y, en caso de 
que la defensa solicite la amplia-
ción del plazo, esa resolución se 
tomará dentro de seis días.

El capo fue detenido en 2003 
en Tamaulipas por elementos de 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal y de la extinta Procuraduría 
General de la República, en marzo 
de 2005 fue extraditado a Estados 
Unidos de manera temporal para 

que, una vez que concluyeran sus 
procesos penales y su sentencia en 
aquel país, fuera devuelto a Méxi-
co con el fin de continuar con las 
acusaciones en su contra.

Por esa razón, y tras declarar-
se culpable de tráfico de drogas, 
lavado de dinero y otros cargos 
en Estados Unidos, pasó 17 años 
en prisión, y en agosto pasado fue 
puesto en custodia de autoridades 
migratorias.

El Ministerio Público abrió siete 
procesos penales en su contra por 
operaciones con recursos de pro-
cedencia ilícita, tráfico de drogas 
y delincuencia organizada, aun-
que a través de juicios de amparo 
su defensa logró acreditar que 
una acusación por portación de 
armas de fuego de uso exclusivo 
de las fuerzas armadas ya había 
prescrito.

Sin embargo, los funcionarios 
entrevistados refirieron que con-
tinuará en prisión sin derecho a la 
libertad bajo fianza y en las sema-
nas siguientes se cumplimentarán 
tres órdenes de aprehensión más.

Cárdenas Guillén nació en 
mayo de 1967 en Matamoros, Ta-
maulipas, se convirtió en líder del 
cártel del Golfo en 1998 tras ase-
sinar a su compadre Salvador El 
Chava Gómez y convirtió a la or-
ganización en uno de los principa-
les cárteles del tráfico de drogas.

Contra ex líder del cártel 
del Golfo, dos órdenes de 
aprehensión pendientes

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Al presentar el informe general 
sobre seguridad pública, la titular 
del Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Públi-
ca, Marcela Figueroa, informó que 
durante los primeros 16 días de 
diciembre se han logrado contro-
lar en Sinaloa los homicidios regis-
trados. Si en octubre y noviembre 
hubo 5.8 asesinatos diarios, en di-
ciembre bajaron a 5.5, “lo que indi-
ca una contención en la incidencia 
de homicidios en el estado.

El secretario de Seguridad Públi-
ca y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, aseveró que a 
partir de que la presidenta Claudia 
Sheinbaum ordenó reforzar la ac-
ciones para recuperar la paz en esa 
entidad, Ejército, Marina, Guardia 
Nacional y Fiscalía General de la Re-
pública han logrado aseguramientos 
“históricos” de droga, incluyendo 
fentanilo y la detención de 29 gene-
radores de violencia en la entidad.

“Tras el reforzamiento de la se-
guridad en el estado de Sinaloa y 
resultado del trabajo realizado por 
equipos de inteligencia e investiga-
ción de campo, así como del segui-
miento a denuncias ciudadanas, 
se efectuaron acciones operativas 
encabezadas por la Secretaría de 
Marina en Ahome y Guasave que 
derivaron en la detención de Elier 
Jassiel N y Javier Alonso N, encar-
gados del tráfico de fentanilo”, dijo.

En tanto, al referirse al incremen-

to en los niveles de extorsión –uno de 
los pocos delitos al alza–, Sheinbaum 
dijo que se buscará promover un me-
canismo de denuncia anónima para 
que las víctimas de este delito no 
tengan que acudir ante el Ministerio 
Público. Anunció que se aplicarán a 

nivel federal diversas acciones que se 
instrumentaron en su política de se-
guridad cuando fue jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México.

Asimismo, se instrumentará el 
programa Barrio Adentro y como 
parte de éste “vamos a incorporar 
el programa junto con las iglesias, 
en particular con la Iglesia católica, 
de ‘Sí al desarme, sí a la paz’.

“Se trata de, en los atrios de las 
iglesias, colocar lugares en don-
de la gente puede ir a entregar su 
arma de forma voluntaria y se le 
dan recursos económicos a partir 
del arma que está entregando, sin 
ninguna investigación; lo que que-
remos es desarmar. Esto se va a 
incorporar el año que entra.”

Municipios prioritarios

La secretaria de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, informó que, como 
parte de la estrategia de atención a 
las causas, se definieron 10 muni-
cipios prioritarios (León, Celaya, 
Tijuana, Acapulco, Chilpancingo, 
San Cristóbal de las Casas, Frontera 
Comalapa, Pantelhó, Villahermosa 
y Chimalhuacán) para dar un segui-
miento al impacto que han tenido 
los programas sociales y recoger las 
necesidades que aún tienen esas co-
munidades para atenderlas.

Sheinbaum comentó que se hace 
esta visita casa por casa, se hacen 
Ferias de Paz, se forman comités de 
paz. “Queremos también avanzar en 
Senderos de Paz, como los Senderos 
Seguros que hicimos en la Ciudad de 
México, junto con alcaldes”.

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El fiscal general de la República, Ale-
jandro Gertz Manero, confió en que 
una vez que el gobierno de Estados 
Unidos detuvo de nuevo a Dámaso 
López Serrano, El Mini Lic –que en 
su momento disputó el liderazgo del 
cártel de Sinaloa–, pueda atender fi-
nalmente la petición de extraditar-
lo a México para procesarlo por el 
asesinato del periodista Javier Val-
dez, corresponsal de La Jornada en 
Sinaloa, ocurrido en mayo de 2017.

Dentro del informe quincenal de 
seguridad que se presentó ayer en 
la mañanera presidencial, se pre-
guntó a los funcionarios presentes 
sobre la reciente captura de El Mi-
ni Lic (acusado por Washington de 
tráfico de fentanilo), ante lo que 
Gertz Manero indicó: “Es un tema 
fundamental para nosotros. Es el 
autor intelectual de ese asesinato 
(de Valdez). Al resto de los actores 

ya los tenemos procesados y en la 
cárcel; éste nos faltaba”.

Detalló que desde hace varios 
años México ha insistido a Estados 
Unidos, “en innumerables ocasio-
nes”, la entrega de López Serrano, 
pero no se había concretado debido 
a que era testigo colaborador.

“Ellos habían señalado que era 
un testigo protegido por el gobier-
no estadunidense y que les estaba 
dando mucha información, y que, 
en razón de eso, no podían ayudar-
nos en esa forma.”

Sin embargo, ahora que fue de-
tenido nuevamente, “ellos mismos 
están reconociendo que este indi-
viduo está delinquiendo, por lo que 
hay razones más que suficientes pa-
ra que, ahora sí, nos apoyen”.

Una vez que se supo de su nueva 
captura, refirió el funcionario, se hi-
zo la petición de entrega a México. 
“Cuando nos den la respuesta, se las 
daremos a conocer”.

El 23 de enero de 2020, la Fiscalía 
General de la República obtuvo una 

orden de aprehensión contra López 
Serrano por el crimen de Valdez, 
quien fue acribillado a tiros afuera 
de las instalaciones de Ríodoce en 
Culiacán el 15 de mayo de 2017.

Como se ha informado en estas 
páginas, El Mini Lic ordenó el ase-
sinato de Javier Valdez en represalia 
por el trabajo periodístico que rea-
lizó en torno a las disputas internas 
que se vivían desde 2016 por el lide-
razgo de la organización criminal, 
en las que estaban involucrados él, 
Alfredo e Iván Guzmán Salazar, hi-
jos de Joaquín El Chapo Guzmán.

Tras la captura de El Chapo en 
2015, El Mini Lic y su padre, Dáma-
so López Núñez –quien colaboró en 
la primera fuga de Guzmán Loera– 
aspiraban a dirigir el cártel despla-
zando a Los Chapitos, pero ante la 
presión de éstos y la captura de su 
padre, en 2017 decidió entregarse a 
las autoridades de Estados Unidos y 
convertirse en testigo colaborador, 
por lo que se le dio libertad condi-
cional en 2022.

PARA SER ESPECÍFICOS ● HERNÁNDEZ

Se contuvo en Sinaloa la 
incidencia de homicidios 
este mes, reporta el SNSP

DE 5.8 AL DÍA EN NOVIEMBRE PASARON A 5.5

Confía FGR en que EU ahora sí extradite a El Mini Lic

QR: cae
ex mando
En un operativo en Pachu-
ca, Hidalgo, autoridades 
federales detuvieron a Mi-
guel Ángel C, El Tigre, ex 
director general de la Po-
licía de Investigación de la 
Fiscalía General de Justi-
cia de Quintana Roo, quien 
enfrentará dos cargos de 
homicidio al ser identi-
ficado como jefe de una 
célula del cártel de Sinaloa 
y principal operador de 
extorsiones y homicidios 
en el municipio de Benito 
Juárez de esa entidad.
De acuerdo con la fiscalía 
local, Miguel Ángel C in-
gresó el 1º de noviembre 
de 2019, pero en octubre 
de 2021 grupos delictivos 
colocaron narcomantas 
en las que lo señalaban 
como colaborador de una 
organización delictiva, por 
lo que causó baja el 25 de 
enero de 2022.

Gustavo Castillo



ASTILLERO
La Presidenta ríe y minimiza // “Unidad” y foto, 
forzadas // ¿Y las denuncias de corrupción? // 
Bertha Alcalde avizora la FGJ-CDMX

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A PRESIDENTA DE México ha bus-
cado minimizar, disolver e incluso 
endilgar a sus opositores el escánda-
lo de la confrontación entre los dos 
morenistas que son jefes políticos 

de las cámaras legislativas, el tabasqueño (ne-
cesaria señalización gentilicia) Adán Augusto 
López Hernández y el zacatecano Ricardo 
Monreal Ávila, quienes, vale tenerlo presente, 
llegaron a los timones del Senado y de San 
Lázaro como derivación del esquema de com-
pensaciones impuesto en el proceso guinda de 
las “corcholatas”, para ser cumplido por quien 
resultara ganadora (“a” predeterminada desde 
el arranque).

EL CASO HA sido abordado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum con ánimo de atenuar su 
impacto público, a pesar de que su esencia va 
más allá de un diferendo presupuestal y se ins-
tala en el manejo de millones de pesos en con-
tratos supuestamente teñidos de corrupción 
(Adán así lo planteó contra Monreal), fideico-
misos (respuesta del zacatecano) e incluso el 
reto del líder de los diputados a que el líder de 
los senadores presentara las denuncias corres-
pondientes (ahora, desde las alturas se busca 
inhibir que haya tales denuncias).

UN TEMA ASÍ no debería ser enfrentado 
entre risas por la Presidenta de México ni pre-
tender “resolverlo” en Palacio Nacional con un 
citatorio a los representantes máximos de un 
poder, el Legislativo, que cual escolapios con-
vocados a la dirección del plantel escucharon 
una exhortación a mantener la “unidad” de un 
movimiento político (dejando de lado el fuerte 
asunto de los dineros y la corrupción) y luego 
fueron colocados para tomarles una fotografía, 
con la secretaria de Gobernación en medio, 
que acaba mostrando el distanciamiento y la 
simulación de dos personajes que, a cuenta de 
la taimada operación procesal de asuntos legis-
lativos, han estado peleando por los intereses 
de sus facciones, no por los de la Presidenta de 
la República ni de la “regeneración nacional”.

EL EPISODIO ADÁN-MONREAL es parte 
de un conjunto de acciones políticas que van 
desdibujando el proyecto de la llamada 4T, con 
personajes impresentables que han sido incor-
porados a cargos públicos y de representación 
popular y con hechos de evidencia negativa 
que son desdeñados o desatendidos por la Pre-
sidenta de la República, ante lo cual vale recor-
dar la clásica pregunta benedettiana.

A PESAR DE las incidencias del caso, avanza 
Bertha María Alcalde Luján rumbo a la fiscalía 
de justicia de la Ciudad de México. En el seno 
del “consejo ciudadano”, que ha ido definiendo 
la primera parte de este proceso, se señaló que 
no había constancia plena del grado de maes-
tría en Estados Unidos que Alcalde había men-
cionado, pero ya la predeterminada aspirante 
ha iniciado el trámite de revalidación de tal gra-
do. Ahora se le ha formalizado como integrante 
de la terna oficial, que completan Anaid Elena 
Valero Manzano y Ulrich Richter Morales.

VALE RECORDAR QUE Alcalde Luján, her-
mana de la actual presidenta de Morena, decli-
nó el 14 de diciembre de 2023 la posibilidad de 
ser designada ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, según relató el entonces 
presidente López Obrador (tiempo atrás, se 
había buscado colocarla como consejera presi-
denta del INE).

LENIA BATRES Y Alcalde eran las finalistas 
de un inédito proceso para sustituir al ministro 
Arturo Zaldívar en el que, por no contar con 
mayoría calificada en el Senado y haber sido re-
chazadas en dos ocasiones las ternas elabora-
das por el ex presidente, éste hubo de designar 
directamente a Lenia Batres, ayudado por el 
gesto de quien luego sería directora del Issste y 
ahora estará sujeta a que la gobernadora capi-
talina Clara Brugada emita una opinión favora-
ble para ella o para Valero Manzano, quien fue 
secretaria auxiliar de Acuerdos en la ponencia 
de la ministra Norma Lucía Piña Hernández, 
o para el litigante Ulrich Richter Morales. 
Luego de la opinión de Brugada, el Congreso 
de la Ciudad de México completará el proceso. 
¡Hasta mañana!

Búsqueda inmediata en casos de 
desaparición de niños, exige ONG
JESSICA XANTOMILA

En los casos de niñas, niños y ado-
lescentes desaparecidos, las fami-
lias enfrentan procesos complica-
dos para que las autoridades inicien 
en forma inmediata las acciones de 
búsqueda, pues sobre todo insisten 
en esperar 72 horas antes de actuar, 
denunció la organización Idheas. 
Según el registro nacional de per-
sonas desaparecidas y no localiza-
das, a la fecha se tienen 24 mil 53 
menores en esta condición.

Esta población representa 20.05 
por ciento del total de desapareci-
dos en el país, que suman 119 mil 
950. Ante ello, Idheas presentó una 
guía de aplicación sobre el Protoco-
lo Adicional para la Búsqueda de Ni-
ñas, Niños y Adolescentes víctimas 
de desaparición, con el fin de que 
las familias puedan hacer exigibles 
sus derechos.

De acuerdo con los datos oficia-
les, las entidades con más reportes 

de menores desaparecidos son el 
estado de México, con 4 mil 457; 
Jalisco, 2 mil 503; Tamaulipas, 2 mil 
180; Ciudad de México, mil 600; Ve-
racruz, mil 308; Tabasco, mil 116, y 
Nuevo León con mil 159.

Del total de 24 mil 53 casos, 55 
por ciento son hombres, 44.18 mu-
jeres y en 0.82 por ciento se desco-
noce el sexo. En su mayoría son per-
sonas de entre 17 y 13 años de edad.

En la presentación de la guía, 
Juan Carlos Gutiérrez, coordina-
dor jurídico de Idheas, destacó 
que detrás de las desapariciones 
de menores de edad puede haber 
otros delitos; en casos de niñas, se 
ha encontrado “un vínculo muy 
fuerte con la trata de personas”. 
En niños y adolescentes, puede ser 
el reclutamiento forzado. 

Resaltó  que el protocolo de bús-
queda “nos da algunos elementos 
para poder contextualizar el fenó-
meno y obligar a las autoridades a 
realizar acciones de búsqueda in-
mediata de niños desaparecidos”.

JESSICA XANTOMILA

Pese a que cada año la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) alerta a los sistemas peni-
tenciarios de los estados sobre las 
condiciones en que se encuentran 
la mayoría de sus centros de rein-
serción social, con falta de personal 
de custodia, deficiencia de material 
e higiene, inadecuada organización, 
sobrepoblación y hacinamiento, és-
tas persisten y en algunos casos se 
han agudizado.

En el Diagnóstico Nacional de Su-
pervisión Penitenciaria 2024, para 
el cual personal de la CNDH visitó 
145 cárceles estatales, expuso que 
contrario a alcanzar una mejora en 
centros de Baja California, estado 
de México, Ciudad de México, Mi-
choacán, Baja California Sur, Chia-
pas, Coahuila, Tabasco, Quintana 
Roo, San Luis Potosí, Nayarit, Yu-
catán, Tlaxcala y Campeche acre-
ditaron una tendencia a la baja en 
sus evaluaciones, comparado con el 
informe de 2022.

En la presentación, la titular de la 
CNDH, Rosario Piedra Ibarra, ma-
nifestó que es preocupante dicha 
situación, “dadas las condiciones 
no sólo estructurales, sino en la 
desatención constatada a personas 
internas que permanecen en mayor 
situación de vulnerabilidad, pese a 
que ya habían sido advertidas”.

Por ello, llamó a que en medio 
de la transición por relevos de go-
bierno, los cambios de gestión “no 
impliquen un retroceso, desconoci-
miento o retraso en la debida conti-
nuidad en la atención, las acciones 
y programas a favor de las perso-
nas privadas de la libertad y de sus 

hijas e hijos que viven con ellas”.
De acuerdo con el informe pre-

sentado por Luciana Montaño, 
directora general y encargada de 
despacho de la Tercera Visitaduría 
General, de los 145 centros visita-
dos, en 49.7 por ciento hay hacina-
miento; en 55.2, sobrepoblación; en 
77.2, insuficiencia de personal de 
seguridad y custodia, y en 94.5 por 
ciento existe inadecuada clasifica-
ción de los internos.

En 88.3 por ciento se registraron 
deficientes condiciones materiales 
y de higiene en instalaciones; en 
66.2, deficiencias en los servicios de 
salud, y en 8.9 por ciento condicio-
nes de autogobierno o cogobierno.

Los Ceresos con calificaciones 
más bajas, de entre cuatro y cinco 
puntos, están en Baja California, 
Puebla, Michoacán, Chiapas, Hi-
dalgo, Coahuila, Tabasco, Guerrero, 
San Luis Potosí, Nayarit y Zacate-
cas. En tanto que el mejor evaluado 
es de Querétaro, con 9.10 puntos.

Respecto al sistema penitenciario 
federal, los 14 Ceferesos tuvieron 
calificación de entre 8.07 y 8.95. En 
ellos, sobre todo se detectó insufi-
ciencia de personal de seguridad y 
custodia y deficiencia en la atención 
a adultos mayores.

En cuanto a los 14 Ceferesos, en 
2024 se registraron 202 inciden-
tes violentos: 193 fueron por riñas, 
ocho suicidios y un homicidio.

Sobre las prisiones militares, la 
CNDH expuso que las tres visitadas 
tuvieron evaluaciones de entre 8.81 
y 9.30 puntos. En ellas se encontró 
particularmente insuficiencia o 
inexistencia de actividades labora-
les y de capacitación, así como defi-
ciencia en la atención a mujeres y/o 
menores que vivan con ellas.

Se agrava deterioro 
en cárceles, pese a 
llamados de CNDH

LA JORNADA
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▲ Los diputados Ivonne Ortega (MC) y Óscar 
Bautista (PVEM), al instalarse la Comisión 

Permanente del Congreso, que acordó volver a 
sesionar el 8 de enero. Foto Luis Castillo

INSTALAN LA PERMANENTE Y SE AUTORIZAN PUENTE
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) autorizó el registro de la 
vacuna contra el virus sincicial res-
piratorio (VSR) del laboratorio far-
macéutico Pfizer, la cual está indica-
da para aplicarse en embarazadas. 
La protección contra la infección 
abarca a bebés desde el nacimiento 
hasta los seis meses de edad. 

Este registro se suma al autori-
zado por Cofepris en noviembre 
pasado para el biológico del labora-
torio GlaxoSmithKline, que también 
pre viene infecciones respiratorias 
causadas por el VSR. Este producto 
está dirigido a adultos mayores de 
60 años de edad. 

Información de la Secretaría de 
Salud (Ssa) señala que de octubre 
al 7 de diciembre ha aumentado la 
incidencia del VSR en el país y ya 
representa 43.5 por ciento de los 
casos de infecciones respiratorias 
distintas a covid-19 e influenza.

Los más afectados por el VSR son 
los niños de uno a 4 años, seguidos 
de los menores de un año, así como 
los de 5 a 9 y adultos mayores de 65.

En tanto, covid-19 e influenza se 
mantienen en niveles mínimos de 
transmisión, de acuerdo con el re-
porte de la Dirección de Vigilancia 
Epidemiológica de Enfermedades 
Transmisibles de la Ssa. 

De las pruebas de laboratorio 
que se realizan para la detección 

de covid-19, sólo uno por ciento 
tienen resultado positivo hasta la 
semana 49 (del 8 al 14 de diciem-
bre). El informe detalla que en lo 
que va del año se han notificado 14 
mil 51 casos de coronavirus y 684 
defunciones por esta causa.

Sobre la influenza, durante la 
temporada invernal 2024-2025 se 
han confirmado, con prueba de la-
boratorio, mil 50 casos, equivalentes 
a una positividad de 8.8 por ciento. 

Del total, 72 por ciento han sido 
influenza A (H3N2); 14 por ciento 
causada por la cepa pandémica A 
(H1N1); 8 por ciento ha sido influen-
za B y 5.5 por ciento influenza A no 
subtipificable. El registro de la Ssa 
da cuenta de 10 defunciones.

Hasta ahora, la mayor incidencia 
de infecciones respiratorias han si-
do causadas por el VSR que repre-
senta 43.5 por ciento de los casos, 
así como por enterovirus/rhinovi-
rus (36 por ciento); parainfluenza 
(5.6 por ciento), adenovirus (5) y el 
resto han sido otros patógenos.

En cuanto a las vacunas en con-
tra del VSR, luego de la liberación 
de los registros sanitarios, estarán 
disponibles en el sector privado. 
Contienen protección contra las 
cepas A y B y son elaboradas me-
diante ingeniería genética. 

La Cofepris indicó que el VSR 
provoca síntomas similares a los del 
resfriado, pero se pueden presentar 
complicaciones graves con cuadros 
de neumonía en adultos mayores y 
bronquitis en pacientes pediátricos.

Continúa 
proceso de 
licitación 
de insumos 
médicos

Avala Cofepris vacuna 
de Pfi zer contra virus 
sincicial respiratorio

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

El hospital Puerta de Hierro realizó 
con éxito el primer trasplante bipul-
monar en Jalisco a favor de un jo-
ven de 22 años, Ulises Calva Bravo, 
tras la donación multiorgánica de 
un paciente de Colima con muerte 
cerebral, quien además otorgó sus 
dos riñones, el hígado y las córneas 
para favorecer a otras personas.

La cirugía se efectuó a finales de 
noviembre y ha transformado la vi-
da de Ulises, quien mediante video-
conferencia manifestó su esperanza 
de lograr una total recuperación y 
disfrutar de la nueva oportunidad 

de vida, reiterando su agradeci-
miento sobre todo a la familia del 
donador.

“Estoy bien, estoy vivo; lamenta-
blemente es por la pérdida de una 
persona, pero esta persona me está 
regalando un suspiro más de vida. 
Hoy estoy más consciente de que un 
ser humano puede salvar a otros”, 
expresó.

Desde 2021, Ulises dependía de 
oxígeno por la fibrosis pulmonar 
secundaria a neumonitis por hiper-
sensibilidad que padece, la cual se 
agravó en agosto pasado cuando en-
fermó de covid-19, lo que hizo que 
por medio de un seguro de gastos 
médicos fuera añadido al programa 
de trasplante.

El tratamiento y cirugía costaron 

entre 4.5 y 5 millones de pesos, y el 
éxito del trasplante tuvo mucho que 
ver con el equipo multidisciplinario 
que se coordinó bajo el liderazgo 
de Luis Natera, un neumólogo con 
quien colaboró el Instituto de Ciru-
gía de Mínima Invasión, a cargo del 
médico Benigno Ferreira.

Natera explicó la relevancia del 
caso al recordar que se tiene que 
lidiar con obstáculos muy difíciles 
como lograr donadores para un 
trasplante que es el más complejo 
en el aspecto médico.

Refirió que se trata del órgano 
más grande del cuerpo y por tanto 
la respuesta inmunológica puede 
ser muy fuerte, un rechazo al que 
habría que sumar eventuales infec-
ciones pulmonares.

“Desde 2021 a la fecha hemos 
tenido cuatro pacientes candidatos 
que han estado en lista de espera; 
tres de ellos no llegaron al programa 
de trasplante porque fallecieron. Si 
no tenemos el apoyo de la sociedad 
civil y de otros sistemas de salud 
para la donación de órganos, este 
programa no se puede realizar”, co-
mentó el médico especialista.

Presente en la rueda de prensa en 
la cual el equipo médico del Puerta 
de Hierro dio a conocer el caso, el 
secretario de Salud de Jalisco, Héc-
tor Raúl Pérez Gómez, comentó que 
el sector público tiene la capacidad 
para “en un futuro” también ser 
una opción en este tipo de interven-
ciones médicas a favor de personas 
con pocos recursos económicos.

Logra hospital de Jalisco primer 
trasplante bipulmonar exitoso

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La licitación para la compra 
consolidada de medicamentos, 
bienes terapéuticos, material de 
curación y auxiliares de diagnós-
tico que utilizarán instituciones 
de salud durante los siguientes 
dos años, continuó ayer con la 
junta de aclaraciones. En ésta, 
Laboratorios de Biológicos y 
Reactivos de México (Birmex), 
encargado del proceso, respon-
dió 5 mil 345 preguntas.

Los funcionarios contestaron 
una parte de las interrogantes 
durante aproximadamente cin-
co horas. Luego hubo un receso 
y la reanudación de la sesión se 
programó para las 19 horas.

Algunos participantes comen-
taron que el cúmulo de pregun-
tas se originó “por la prisa con 
que se elaboraron las bases de 
la licitación. Cuando se toma el 
tiempo necesario, se evitan hue-
cos legales y administrativos que 
generan dudas a los fabricantes”.

Advirtieron que la venta de 
insumos médicos al sector sa-
lud representa un compromiso 
grande en términos de inversión 
y el riesgo que se asume, “por-
que estamos obligados a cumplir 
por los pacientes y para no ser 
acreedores a multas” por parte 
de las autoridades.

Para la junta de aclaraciones, 
Birmex recibió 2 mil 479 pregun-
tas de tipo legal administrativo y 
2 mil 866 sobre asuntos técnicos 
de los insumos a adquirir. 

Esta es la compra consolidada 
más grande que se haya realiza-
do hasta ahora, pues de acuerdo 
con la información oficial, los or-
ganismos de salud comprarán 
por esta vía la totalidad de sus 
requerimientos de 2025 y 2026. 

Destaca la participación de 
IMSS-Bienestar que tiene a su 
cargo los servicios de salud para 
personas sin seguridad social de 
24 estados de la República, los 
que anteriormente adquirían 
parte de los insumos a través 
de la compra organizada por el 
gobierno federal. Otra parte la 
compraban por su cuenta, y to-
do con cargo a los recursos que 
recibían de la Federación. El 
esquema cambió con la federa-
lización de los servicios iniciada 
durante el sexenio pasado.

Se cubrirán las 
necesidades de 
2025 y 2026

Ulises Calva, de 22 años, fue benefi ciado tras una donación multiorgánica

Está indicada para embarazadas y 
protege a bebés hasta los seis meses
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Docentes plantean cómo 
reducir costos en la UNAM

Exigen maestros 
indígenas ganar 
más de $3 mil 
quincenales
LAURA POY SOLANO

A pesar de las promesas de que 
habría una solución a la “precaria” 
situación que enfrentan más de 3 
mil profesores de educación indíge-
na en Chiapas, “hasta ahora no hay 
respuesta a la exigencia para que se 
les pague más de 3 mil 200 pesos 
quincenales, cuando una plaza ini-
cial de maestro reporta un ingreso 
de 7 mil”, denunció Isael González 
Vázquez, secretario general de la 
sección 7 de Chiapas.

En entrevista, explicó que hasta 
antes de la aprobación de la re-
forma educativa de Enrique Peña 
Nieto, “se contaba con 742 plazas 
de educación indígena con asigna-
ción de recursos federales, pero las 
desaparecieron sin que se conocie-
ra el destino de ese fondo, y desde 
esa época a la fecha el problema ha 
crecido como bola de nieve, por-
que se trata de maestros con ba-
jos salarios y sin seguridad social 
ni prestaciones como aguinaldo 
o vacaciones”.

Agrega que “ni porque les ofre-
cen salarios o ingresos raquíticos se 
cumple con un pago quincenal. Se 
tuvo que hacer una negociación en 
2020 para que compañeros docen-
tes de educación indígena recibie-
ran su paga, la cual les adeudaban 
desde 2018, y el problema se sigue 
presentando actualmente”.

En el 45 aniversario de la funda-
ción de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CN-
TE), González Vázquez aclaró que 
“hicimos un balance político de es-
ta lucha y de la necesidad de seguir 

adelante por los derechos de maes-
tros, en particular quienes más lo 
necesitan, así como actividades 
culturales y deportivas”, pero sin 
acciones de protesta en las calles. 

El dirigente magisterial aseguró 
que la presidenta Claudia Shein-
baum Pardo y el actual gobernador 
del estado, Eduardo Ramírez Agui-
lar, “tienen la oportunidad histórica 
de hacer justicia a los maestros de 
educación indígena en Chiapas y el 
resto del país, dignificando su ingre-
so y condiciones de trabajo”.

Indicó que la sección 7 de Chia-
pas “demanda una mesa tripartita, 
a la que asistan tanto la presidenta 
Sheinbaum Pardo como el goberna-
dor Ramírez Aguilar para atender, 
entre otros temas, un eje priorita-
rio, el de los maestros que más de-
safíos enfrentan”.

De acuerdo con datos de la Di-
rección de Educación Indígena 
del estado, actualmente se cuenta 
con 13 mil maestros en los niveles 
de prescolar, primaria y secunda-
ria en 102 municipios en los que 
atienden a niños hablantes de las 
lenguas tseltal, tsotsil, ch’ol, tojol-
ab’al, zoque, mame, kakchiquel, 
kanjobal, jakalteco, chuj, mocho y 
maya lacandón, entre otros.

González Vázquez detalló que pe-
se a la importante labor que realizan 
los maestros de educación indígena, 
“por años se mantuvo una modali-
dad de pago llamada interinos por 
costeo, que significa que la entidad 
se hace cargo de su salario, y con
la actual administración continúa la 
clasificación de interino por recur-
so; es decir, siguen bajo el mismo 
régimen de precariedad laboral”.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Docentes y técnicos académicos de la
UNAM consideraron que si bien 
Rectoría estableció ajustes presu-
puestarios para 2025, hay rubros 
que deberían ser modificados y 
evitar recortes en temas esenciales, 
como en los bachilleratos, olvidados 
por los dos rectorados anteriores.

Tras revisar el Programa de Ra-
cionalidad Presupuestaria 2025, 
profesores y administrativos coin-
cidieron en hacer adecuaciones 
en temas como lo destinado a los 
eméritos, quienes “representan un 
gasto, y no es lo que no lo merezcan, 
pero ese dinero podría utilizarse en 
situaciones mucho más urgentes”.

Alma López, representante de 
técnicos académicos de bachillera-
to, señaló que este cargo “parece el 
traspatio de la universidad”, porque 

las condiciones de infraestructura, 
de laboratorios y el mobiliario en 
general están muy deteriorados. 
Los eméritos, dijo, tienen una ca-
rrera “indudablemente exitosa”, y 
aunque son pocos, merman signi-
ficativamente el presupuesto.

Desde el punto de vista de los en-
trevistados, no sólo se requiere un 
programa de racionalidad; “se agra-
dece que el rector lo haga”, pero hay 
que redirigir el presupuesto, porque
“muchos se siguen dando una gran 
vida con los recursos de la UNAM”.

La consejera universitaria Espe-
ranza Duarte comentó que el tema 
de la no apertura de plazas no es 
nuevo, pero se asignan a discreción, 
de modo que “falta transparencia 
en ese tipo de cosas”.

Planteó la sustentabilidad en el 
uso de agua, energía y papel; los trá-
mites se pueden hacer de manera 
digital y eso reduciría costos.

Las universidades públicas fortalecen la 
rendición de cuentas y la transparencia
CAROLINA GÓMEZ MENA 
ENVIADA 
LA PAZ, BCS

Para fortalecer la rendición de 
cuentas, transparencia y mejora-
miento de procesos, así como la ca-
pacitación y formación de cuadros 
profesionales en materia de com-
bate a la corrupción, la Asociación 
Nacional de Universidades e Ins-
tituciones de Educación Superior 
(Anuies), el Sistema Nacional An-
ticorrupción (SNA), la Comisión de 
Transparencia y Anticorrupción 
de la Cámara de Diputados, la Se-
cretaría Ejecutiva del Sistema Es-
tatal Anticorrupción de Baja Cali-
fornia Sur y la Universidad Autó-
noma de Baja California Sur signa-
ron un convenio de colaboración.

Luis González Placencia, secre-
tario general de la Anuies, dijo a La 
Jornada que la expectativa es que 
las 200 universidades públicas es-
tatales adheridas a la agrupación 

signen en los próximos meses el 
acuerdo.

El titular del organismo ha pues-
to especial interés en el ejercicio 
de la transparencia en las institu-
ciones de educación superior y se-
ñaló que este instrumento servirá 
para evitar situaciones como las 
detectadas al concluir el sexenio 
de Enrique Peña Nieto (2012-
2018), cuando unas 14 universi-
dades estatales y politécnicos se 
vieron involucrados en el desvío de 
5 mil millones de pesos en la con-
tratación de servicios simulados, 
que involucraron a las secretarías 
de Desarrollo Social y de Desarro-
llo Agrario, Territorial y Urbano, 
cuando era titular Rosario Robles, 
ex funcionaria que fue absuelta. 
Dichos casos se judicializaron en 
la presidencia de Andrés Manuel 
López Obrador. 

El ex rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo 
Gerardo Sosa fue detenido por 
operaciones financieras irregula-

res, pero su caso fue sobreseído.
En el Poliforo de la UABCS, 

González Placencia destacó que el 
combate efectivo a la corrupción 
requiere de la articulación de pro-
gramas e iniciativas de las autori-
dades, así como la contribución de 
instituciones educativas que han 
estudiado el tema.

Dante Salgado, rector de la 
UABCS, expuso en entrevista que 
la corrupción ha sido un “proble-
ma histórico” en el país y destacó 
que “si no se genera una nueva cul-
tura, es muy difícil que cambien 
hábitos aprendidos.”

Habló de la relevancia de que 
el convenio se multiplique a nivel 
nacional con la suma de otras ca-
sas de estudio e hizo hincapié en el 
correcto uso de recursos públicos. 

Roberto Moreno Herrera, secre-
tario técnico del SNA, destacó el 
papel primordial de los universita-
rios que desarrollan los programas 
y algoritmos con que trabajan los 
sistemas anticorrupción.
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JESSICA XANTOMILA

Las caravanas de migrantes que 
salen de la frontera sur de Méxi-
co “son apenas la punta visible 
del iceberg” de la agudización de 
la crisis humanitaria que se vive, 
pues entre enero y agosto de este 
año, 925 mil personas fueron re-
portadas en situación de tránsito, 
según datos del Instituto Nacional 
de Migración (INM), advirtió Mé-
dicos Sin Fronteras (MSF).

De septiembre a la fecha se han 
formado 12 caravanas con alrede-
dor de 10 mil personas en Chiapas, 
Oaxaca y Veracruz.

En la víspera del Día Internacio-
nal del Migrante, que se conme-
mora hoy, Daniel Bruce y Ricardo 
Santiago, responsables de las ba-

ses de MSF en el sur de México, 
expusieron en un comunicado que 
quienes se agrupan para avanzar 
del sur al centro o norte del país lo 
hacen para intentar disminuir su 
exposición a violencia como tor-
turas, agresiones sexuales, robos, 
secuestros, amenazas, privación 
de agua y alimentos, quemaduras 
o extorsiones.

Afirmaron que con las carava-
nas se incrementan los pacientes 
con enfermedades respiratorias 
agudas, osteomusculares, afeccio-
nes de la piel y gastrointestinales, 
causadas por el consumo de agua 
no potable, las largas caminatas y 
las altas temperaturas.

Alertaron también sobre los 
cambios en las rutas migratorias. 
Hasta hace poco muchos extran-
jeros arribaban a Tapachula tras 

cruzar el río Suchiate sobre cá-
maras neumáticas, pero “ya no 
los vemos llegar por ahí”. 

México es país de origen, tránsi-
to, destino y retorno, pero las rutas 
“cambian todo el tiempo sin que 
por ello disminuya el flujo de cien-
tos de miles de personas”.

Agregaron que cada vez viajan 
más mujeres con niños, proceden-
tes sobre todo de Guatemala, Hon-
duras, El Salvador, Venezuela, Hai-
tí, Colombia y Ecuador y pero tam-
bién desde más allá del Atlántico, 
como Senegal, Pakistán y China.

Caravanas, punta del iceberg de 
la crisis migratoria: INM y MSF

▲ Unos 200 migrantes se 
subieron ayer al tren en Gómez 
Palacio, Durango, en su travesía 
hacia Estados Unidos. Foto 
Cuartoscuro
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BAJO LA LUPA

“Nueva Siria” con reajuste “RIC 
(Rusia/India/China)”:¿sin “Siria”?
ALFREDO JALIFE-RAHME

L
A TRIUNFANTE ANGLÓSFERA 
impulsa la mágica fórmula de la 
“nueva Siria” –¡una Siria balcaniza-
da!– dominada por Israel y Turquía.
Bashar al AsSad (BaA), sin haberse 

despedido de su población, y menos de su secta 
esotérica de los alauitas (https://bit.ly/4gvTj3x), 
debe recordar la frase de Aixa, madre de Boab-
dil El Chico, el último rey nazarí (https://bit.
ly/3DmsQXI) de Granada: “llora como mujer lo 
que no supiste defender como hombre”.

MAHER, UN HERMANO de BaA, se refugió 
en Irak con su famosa brigada, quizá para luego 
regresar e intentar fundar el Estado “alawita” 
en la costa oriental de Siria en el eje de Latakia 
y Tartús –donde Rusia posee todavía una base 
naval, y otra aérea en Hmeimim.

EN LA FASE terminal de BaA –rescatado 
por Rusia, Irán y Hezbollah, a quienes al final 
abandonó para acercarse a las Petromo-
narquías del golfo Pérsico: razón por la cual 
Moscú y Teherán lo dejaron caer, según el ex 
diplomático británico Alastair Crooke (https://
bit.ly/3BCrffT)–, “Siria” ya se encontraba des-
membrada (https://bit.ly/3W7L8Tl) cuando 
su gobierno “gobernaba” la parte “funcional”: 
el eje Alepo/Hama/Homs/Damasco y la costa 
oriental con una gran parte de territorio dis-
funcional (en total: alrededor de 55 por cien-
to), mientras los kurdos, con el apoyo de EU e 
Israel, controlaban cerca de 35 por ciento, en 
una zona abundante en petróleo y muy fértil 
en granos.

A SU VEZ, Turquía controla(ba) suculentos 
pedazos de territorio (casi la mitad de la fron-
tera norte de Siria), con su poderoso ejército 
perteneciente a la OTAN (¡mega sic!) que se 
consolida en el Medio Oriente. 

JUSTAMENTE DESDE EL emirato de Idlib 
gobernaba el apodado “al-Jolani” –quien hoy 
reina impávido desde Damasco– con el apoyo 
de Turquía/EU(CIA/Pentágono)/Israel (https://
bit.ly/41DXkyo). 

HOY CON LA fuga en Do Mayor de BaA, el 
dominio de los yihadistas de “HTS”, aliados de 
Qatar y la cofradía de los Hermanos Musulma-
nes (https://bit.ly/3V3gSYc), se ha expandido a 
expensas del extinguido ejército sirio.

EL LÍDER DE HTS, excrescencia de Al Qaeda/
ISIS, el yihadista Al-Jolani goza del apoyo de Tur-
quía y del tácito sostén de Israel y EU, mientras 

negocia (¡mega-sic!) la permanencia de bases 
rusas: la naval de Tartús y la aérea en Hmeimim.

EL PORTAL GEROMANAT expone la “po-
sible distribución de territorios de acuerdo 
con las esferas de influencia y los intereses de 
los principales jugadores en la región, en caso 
de que Siria deje de existir como país (https://
bit.ly/4iJndmA)”: 1. El estado alawita con 
protección de Rusia; 2. Druzistán (https://bit.
ly/3ZXgYEi) en el sur, bajo protección de Israel; 
3. Un estado kurdo (Rojova) en Raqqa, Manbij 
y la región del río Éufrates, bajo protección de 
EU; 4. El Estado de los turcos y árabes sunnitas 
(https://bit.ly/3ZZCRD2) de la ciudad industrial 
de Alepo con protección de Turquía, y 5. Un es-
tado árabe sunnita en Damasco con protección 
de Arabia Saudita (AS).

LA TAJADA DEL león se la llevarían EU y AS, 
lo cual dudo, cuando Turquía va a intentar ex-
pandir su influencia a las regiones kurdas y ára-
bes. A propósito, Wall Street Journal señala que 
el ejército turco está presto a invadir la región 
kurda (https://bit.ly/4fjieGs).

EL OMNIPOTENTE EJÉRCITO israelí apro-
vechó pérfidamente para extasiarse con su 
barbárico (https://bit.ly/3BolxOR) bombardeo 
masivo de lo que queda(ba) del ejército sirio.

¿QUIÉN VENDERÁ SUS nuevas armas a la 
TERRORCRACIA yihadista, entre Turquía, 
EU e Israel? Vale la pena escudriñar el libro del 
ilustre jázaro (https://bit.ly/3QqemJr) Max Blu-
menthal: “La Gestión del Salvajismo: Cómo EU 
Alimentó el Ascenso de Al Qaeda/ISIS (https://
bit.ly/3Bz14qq)”, lo cual, a mi juicio, tiene como 
propósito incendiar las fronteras islámicas de 
“RIC (Rusia/India/China)”, según el “esquema 
Brzezinski (https://bit.ly/4gj7aKD)”.

TAMBIÉN SE REAJUSTA RIC con la visita 
del ex presidente ruso Medvedev al mandarín 
Xi, así como la del ministro de defensa indio 
Rajnath Singh al presidente Putin (https://bit.
ly/4fEKAv7). Apenas vamos al inicio de un largo 
trayecto desestabilizador, “En Espera de Godot 
(https://bit.ly/3ZK4YEU)”.

http://alfredojalife.com • https://www.patreon.
com/alfredojalife • https://substack.com/@jalife-
rahme • https://www.facebook.com/AlfredoJalife 
• https://vk.com/alfredojalifeoficial • https://t.me/
AJalife • https://www.youtube.com/channel/UCl-
fxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
•https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://
twitter.com/AlfredoJalife • Instagram: https://
instagram.com/alfredojalifer?utm_source=qr (@
alfredojalifer)

Llaman a cuentas a minera por 
derrame ocasionado hace 10 años
DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Los Comités de Cuenca Río Sonora 
llamaron este martes a los inversio-
nistas de Grupo México en Reino 
Unido, Alemania, Noruega y nues-
tro país, entre los que figuran ban-
cos y administradores de fondos, 
a pronunciarse públicamente o a 
tomar acciones por la contamina-
ción que produjo hace 10 años su 
socio en los cuerpos hídricos del 
estado, que ha dejado más de 22 
mil víctimas.

“Lo que ocasionó esta empresa 
en el estado de Sonora no es un 
caso aislado. Grupo México tiene 
un historial de negligencias en la 
República, Perú, España, Estados 
Unidos y otras partes del mundo. 
Ustedes tienen el poder de exigir un 
cambio”, acusaron los miembros de 
esta organización en un video publi-
cado en redes sociales.

Explicaron que la minera Bue-
navista del Cobre derramó por 
negligencia más de 40 millones de 
tóxicos –con metales pesados– so-
bre el río Sonora, y para 2024 ya hay 
suficientes pruebas que determinan 
la responsabilidad de la empresa de 
Germán Larrea para atender y re-
mediar este caso, considerado como 

el desastre ambiental más grande de 
la industria minera en el país.

Aseguraron que los agravantes 
han sido documentados por la Co-
misión Nacional de los Derechos 
Humanos, la Organización de Na-
ciones Unidas y la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, 
y se han reunido en al menos tres 
ocasiones en las últimas semanas 
para crear un plan de remediación.

Pese a los daños ambientales y 
a la salud, acusaron al corporativo 
de continuar con el acaparamiento 
del agua en el estado, que enfrenta 
una intensa crisis hídrica en medio 
de una fuerte sequía. Recordaron 
que la empresa debe pagar más de 
20 millones de pesos para remediar 
todos los daños ocasionados, “y es-
to tendrá repercusiones directas en 
sus inversiones”.

“Es hora de que tomen una deci-
sión: ¿qué importa más para uste-
des o la salud y el bienestar de miles 
de personas y del medio ambiente? 
Les pedimos que se pronuncien pú-
blicamente en contra de esta forma 
de actuar de la empresa. 

Es hora de exigir a Grupo Méxi-
co que rinda cuentas y repare los 
daños de su derrame tóxico y que 
cambie su forma de operar e infor-
mar”, demandaron.

EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

En el diálogo que tuvieron el lunes, 
Claudia Sheinbaum Pardo y su 
homólogo de Colombia, Gustavo 
Petro, destacaron que más allá de 
la afinidad de los gobiernos progre-
sistas de América Latina, es muy 
relevante la unidad en la región.

Ayer, a pregunta en la mañanera 
sobre la visita que el mandatario co-
lombiano realizó la víspera a Palacio 
Nacional, la jefa del Ejecutivo mexi-
cano indicó que un elemento para al-
canzar esa unidad es que el tratado 
comercial de América del Norte se 
extienda a todo el hemisferio.

“Creemos que es muy importan-
te la unidad en muchos temas con 
América Latina. Nuestra visión es 
que el Tratado Comercial entre 
Estados Unidos, Canadá y México 
debería ampliarse en muchos sen-
tidos hacia el sur, porque eso nos 
haría como continente una poten-
cia económica muy por encima de 
cualquier otra región del mundo.

“Esa es nuestra visión, la ma-
nifestó el presidente (Andrés Ma-
nuel) López Obrador, la manifesté 
cuando tomé posesión y reciente-
mente. Y es la visión que tenemos”, 
expresó. Dijo que con el presidente 
colombiano también tocaron temas 
educativos, culturales, de energías 
renovables, de ciencia y tecnología, 
una agenda que delinearon cuando 

coincidieron durante la reunión del 
G20, que se realizó en noviembre 
pasado en Río de Janeiro, Brasil. 

Hablaron además sobre el relevo 
en la presidencia de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac) –que hoy tiene 
Honduras y el año próximo pasará a 
Colombia– y la relevancia de ese fo-
ro regional que sesionará en marzo.

Una mujer a la ONU

En redes Petro anunció que junto 
a Sheinbaum buscarán una can-
didatura femenina para dirijir la 
Organización de Naciones Unidas. 

Informó de la venta de la residen-
cia del embajador de Colombia en 
México, Suiza y Bruselas por “os-
tentosas” y destinar esos recursos 
a la atención consular. 

En un mensaje en X, que acom-
pañó con una fotografía de la casa 
en nuestro país, el Ejecutivo co-
lombiano señaló: “Ésta es la resi-
dencia de quien ostenta el cargo de 
embajador en México, mientras la 
embajada y consulado para atender 
a los colombianos no tiene espacio.

“Aquí se demuestra el carácter 
aristocrático y sin sentido de servi-
cio a la ciudadanía en que transfor-
maron a la cancilleria por décadas”.

Por ello, adelantó Petro que or-
denará vender “estas casas osten-
tosas que sirven de residencia, para 
ampliar los espacios de servicio a la 
ciudadanía”.

La Presidenta invita 
a Petro a extender 
el T-MEC a toda AL

▲ Hombres armados se encuentran en el techo de un edificio para expulsar a los saqueadores 
del complejo de viviendas militares de Najha, en el sureste de Damasco. Foto Afp
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En seguridad datos, no relatos

LUIS LINARES ZAPATA

E
l difundido programa de 
bacheo ha tenido escasa 
duración y efectividad. 
Las vías de las ciudades 
y, las carreteras del 

país, permanecen casi igual de 
agujeradas. Lo poco que logran 
reparar se daña, nuevamente, con 
la inevitable erosión del inclemen-
te golpeteo. Los tres largos años 
de descuido, transcurridos entre 
lluvias y sequía, no han sido en 
vano. Tal parece que el concepto 
de mantenimiento no tiene cabal 
traducción en la realidad y los 
empeños nacionales. La pacien-
cia ciudadana está llegando a su 
punto de aguante, pues la exas-
peración aumenta con los días. El 
costo social es considerable y se 
escritura a los daños que sufren 
en lo personal los usuarios de esas 
destartaladas articulaciones. Los 
medios de transporte privado, 
colectivo y de trabajo, reciben, un 
tanto agrandados por el coraje, las 

cientos de miles de facturas por 
los daños ocasionados. Desde los 
recuerdos más lejanos ha prevale-
cido la carencia de recursos para 
transitar, con atravesadas, sin so-
bresaltos y sobria continuidad en 
las banquetas.

El manejo de las finanzas del 
país, condensado en el presupues-
to, y sus billones de ingresos y gas-
tos, no ha logrado apaciguar las 
contrariedades del día a día de los 
viajes y el trasiego por calles, rutas 
y caminos destartalados. Como 
una derivada de estos datos, surge 
inevitablemente la densa noción 
de insuficiencia de los haberes con 
que cuenta el erario para enfren-
tar ésta y otras muchas contingen-
cias. Retomar la ingente necesidad 
de dotar a la hacienda de lo que 
hace falta vuelve, una y otra vez, a 
impregnar la conciencia en la bús-
queda de remedios y dimensionar 
daños. 

El costo que implica una re-
forma integral, bien se sabe, es 
considerable. Pero posponerla al 
infinito es tal vez mayor. Y la razón 
de esta ecuación deficitaria, relle-
nada de insatisfacciones urgentes, 
es conocida hasta el cansancio. 
Los referentes financiables que se 
nulifican se prolongan a las visio-
nes de futuro y las ambiciones de 
progreso y bienestar. Asuntos que 
solicitan elevar la mirada y posar-
la en horizontes entrevistos, sin 
evadir las penas y obstáculos que 
la constriñen y achican. 

La satisfacción de lo que se 
requiere con urgencia no debe im-

pedir todo lo que se deja o pospone 
para un futuro que, sin duda, no 
habrá de llegar sin riesgos. Y no 
llegará, porque se disuelven en 
densos trasiegos burocráticos las 
inversiones y compromisos para 
tales aventuras de un promisorio 
 desarrollo.

La discusión abierta para una 
reforma fiscal que genere los 
recursos para ambos aspectos: 
satisfacer urgencias cotidianas y 
sostener lo deseable es lo reque-
rido. Cuando hacerla es también 
lo que ahora toca fijar con preci-
sión. Aunque al mismo tiempo se 
deberá decidir quiénes y cuánto 
pagarán para los equilibrios de 
justicia. Demasiadas evasiones se 
han permitido en previsión de la 
tranquilidad social. Ahora que se 
tiene la legitimidad y el respaldo 
popular, hay que emprender esta 
rigurosa senda. Financiar el creci-
miento con bienestar, con futuro 
sólido, es lo conducente. Dejar las 
privaciones e insuficiencias para 
administrar como es debido es ta-
rea de la construcción prometida.

Eliminar la pobreza y moderar 
la desigualdad es una tarea, no 
sólo pendiente, sino necesaria. Los 
recursos que esta empresa requie-
re no tienen el canal normado que 
exigen. Hay que diseñar los varios 
complementos para conseguir su 
puesta en funcionamiento.

El motor en que se deben fincar 
muchos de los trabajos pendientes 
ya está en movimiento. Morena 
es esa pieza complementaria que 
habrá de ser afinada para que 

sostenga los trabajos y presiones 
cotidianas. Dotarla no sólo para 
ganar el voto ciudadano, sino para 
impregnar a la ciudadanía la ener-
gía indispensable para la movili-
zación. Y que sea también soporte 
de la voluntad constructiva que 
enfrente los desafíos del mañana. 
México no puede ser arrinconado 
y volverse temeroso porque un 
Donald Trump futuro lo insulta y 
amenaza.

Plantarse con digna actitud, 
pero con los medios para hacerla 
valer es lo conducente e imposter-
gable. No se trata sólo de apelar al 
patriótico deber, sino apoyarlo con 
los mecanismos eficaces para sor-
tear obstáculos imprevistos. Que 
las tropelías de groseros persona-
jes no maltraten las propias em-
presas. Por lo demás, ojalá México 
logre fondear con suficiencia los 
emprendimientos que lo harán un 
mejor país para vivir. Que la inves-
tigación científica no se achique 
para esparcir sus beneficios.

Hace falta, por ejemplo, embar-
carse en la exploración espacial, 
industrializar el litio, sin faltantes 
de agua, la sanidad para todos los 
ríos, dominar la energía atómica y 
el hidrógeno verde, evitar la gen-
trificación continua de ciudades 
y pueblos, completar la infraes-
tructura educativa y otros muchos 
rubros que han languidecido. Los 
cuerpos de estudio, análisis e inte-
ligencia esperan su robustecimien-
to. Sortear las pugnas y pleitos 
internos para ir por el mañana de 
una hacienda pública robusta.

Hace falta 
embarcar-
se en la 
explora-
ción espa-
cial, indus-
trializar el 
litio, sin 
faltantes 
de agua, la 
sanidad 
para todos 
los ríos, 
dominar la 
energía 
atómica y 
el hidróge-
no verde

JUAN BECERRA ACOSTA

D
ato mata relato: del 1º de 
octubre al 15 de diciembre 
de este año, en dos meses y 
medio del gobierno de Claudia 
Sheinbaum y de que Omar 

García Harfuch inició su encargo como 
secretario de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, han sido detenidas en México 6 mil 
745 personas generadoras de violencia por 
delitos de alto impacto; cerramos el año con 
casi 7 mil presuntos criminales menos en las 
calles y recibiremos 2025 con la tranquili-
dad de que estos sujetos –más lo que se su-
men en los próximos 15 días como resultado 
de la Estrategia de Seguridad Nacional– ya 
no son un peligro a la vuelta de la esquina. 
Están presos.

En 75 días se desmantelaron 69 laborato-
rios para la elaboración de metanfetaminas, 
se aseguraron más de 61 toneladas de droga, 
además de casi medio millón de pastillas de 
fentanilo. En Sinaloa se llevó a cabo el deco-
miso de fentanilo más grande de la historia, 
más de una tonelada, 20 mil millones de 
dosis. Esas drogas ya no están en las calles 
envenenando a jóvenes, niños, mujeres y 
hombres; con su decomiso se rompe un pe-
riplo vicioso por el cual circulan de México a 
Estados Unidos drogas y de allá regresan a 
nuestro país, a cambio, dólares que fortale-
cen a organizaciones delictivas, y armas con 
las que mexicanos matan a mexicanos.

Para darnos una idea del daño eco-
nómico que las acciones emprendidas 
por la Estrategia Nacional de Seguridad 
causa a las organizaciones delictivas: el 
desmantelamiento de 69 laboratorios de 
metanfetaminas representa una pérdida 

para el crimen de 26 mil 249 millones de 
pesos. Con el decomiso histórico de más de 
una tonelada de fentanilo, en Sinaloa, 8 mil 
millones de pesos no llegarán a las arcas de 
la delincuencia.

Más de 3 mil armas han sido aseguradas 
de octubre a la fecha, entre ellas fusiles 
Barret y lanzagranadas, cuernos de chivo, 
pistolas automáticas y drones que lanzan 
explosivos. Se han incautado pistolas que 
van desde el revólver de seis tiros que utili-
za el criminal de baja jerarquía, hasta una 
Luger 9 milímetros –o Parabellum–, pistola 
semiautomática accionada por retroceso 
que utilizaba Adolfo Hitler y es arma de 
culto para líderes de la delincuencia. Estas 
pistolas, metralletas, fusiles, rifles, lanza-
granadas y drones ya no están en las calles 
asesinando mexicanos.

Estos resultados en el combate al crimen, 
y otros como el rescate de personas privadas 
ilegalmente de su libertad, entre ellas mexi-
canas y extranjeras víctimas del delito de 
trata de personas con fines de explotación 
sexual, o el aseguramiento de vehículos, de-
comiso de propiedades y hasta de animales 
exóticos, por mencionar algunos, parten de 
una estrategia de colaboración interinstitu-
cional tan necesaria como inédita.

De nadie es secreto la rivalidad que en el 
pasado tuvieron la Defensa y la Marina Ar-
mada de México, competencia que hoy pare-
ce haber quedado atrás para avanzar en un 
mismo esfuerzo con la Guardia Nacional, la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda-
dana, las fiscalías –General de la República y 
estatales– y los gobiernos de los estados.

Cuando golpeó Otis en Acapulco y Coyuca 
de Benítez, las secretarías de la Defensa 
y Marina Armada de México, así como la 
Guardia Nacional, desempañaron un papel 

fundamental sobre todo –pero no exclusiva-
mente– durante los primeros días. Traslada-
ron, almacenaron y distribuyeron alimento, 
agua y medicinas, instalaron plantas pota-
bilizadoras de agua, habilitaron hospitales, 
abrieron caminos.

Al cubrir el desastre fui testigo de su labor 
y también del recelo con que, en el reportaje 
o durante una entrevista, se solicitaba dar 
crédito a la secretaría en cuestión. “Esta 
labor la hace el Ejército, no la Marina”, me 
aclaró más de un general. “Esta acción se 
lleva a cabo por parte de la Marina Armada 
de México, no del Ejército”, insistió más de 
un almirante.

El que hoy la Defensa y la Marina, lejos 
de aquella rivalidad, comuniquen conjun-
tamente los resultados de la Estrategia Na-
cional de Seguridad genera certeza debido 
a que es síntoma de que operan unidas y en 
coordinación. Gracias a ello se suma a los 
resultados mencionados la detención, en 
días recientes, de El mero mero, generador 
de violencia que a pesar de ser tío de Ovidio 
Guzmán López, El Ratón, trabajaba para La 
Mayiza en Sinaloa.

Necesario es también coordinar con Esta-
dos Unidos. Con ellos se requiere atender un 
fenómeno global, el crimen, con estrategias 
regionales; si en México hay trasiego de 
droga es porque en Estados Unidos está el 
consumo. La extradición a nuestro país de 
Osiel Cárdenas Guillén, uno de los crimi-
nales más sangrientos del mundo, líder del 
cártel del Golfo y de Los Zetas, puede leerse 
como resultado de esa necesaria y esperada 
coordinación.

Mucho trabajo aún, sin duda, pero se 
combate el delito, se obtienen resultados, 
se incrementa la confianza y se prepara el 
terreno ante la llegada de Donald Trump.

De nadie es secreto 
la rivalidad que en el 
pasado tuvieron la 
Defensa y la Marina 
Armada de México, 
competencia que 
hoy parece haber 
quedado atrás para 
avanzar en un 
mismo esfuerzo con 
la Guardia Nacional

Futuro



LA JORNADA
Miércoles 18 de diciembre de 2024OPINIÓN16

Referentes mediocres, 
teoría mediocre
MARCOS ROITMAN ROSENMANN

F
rustración, no de otra manera 
puedo calificar el sentimiento 
que emerge tras leer ensayos 
de ciencia política y sociología 
latinoamericana. Es desalen-

tador ver cómo los argumentos y las 
referencias atienden autores de moda, 
sin ninguna idea relevante. No entiendo 
cómo es posible analizar la realidad lati-
noamericana, desconociendo su acervo 
cultural, pensadores, teorías y debates 
que han sido la simiente para construir 
el pensamiento de nuestra América. Pa-
rece que en estos tiempos acelerados de 
saberes de Wikipedia no ha lugar a una 
reflexión pausada. La invisibilidad de au-
tores que han marcado, en los siglos XIX 
y XX, la arquitectura del pensamiento crí-
tico latinoamericano, han desaparecido. 
Su desconocimiento tiene consecuencias 
en lo inmediato, un saber romo y falto 
de creatividad. Creo, debido, entre otras 
causas, a la dinámica competitiva instau-
rada en los centros e institutos universi-
tarios, donde prima la cantidad más que 
la calidad a fin de mejorar las condiciones 
salariales, optar a promociones internas 
y estabilidad laboral. Motivos legítimos, 
pero alejados del compromiso inherente 
al trabajo intelectual. 

Evaluar tesis doctorales y artículos pa-
ra revistas académicas se transforma en 
un peregrinar por el desierto de las ideas. 
En la inmensa mayoría de los casos, las 
citas bibliográficas tienen un denomina-
dor común, responden a textos de última 
generación; a la par gana adeptos el susti-
tuir las vocales a y o por la e. El elle por el 
ello, el niñe por el niño y así suma y sigue. 
No se trata de pedir a jóvenes investiga-
dores y docentes noveles un pensamiento 
consistente. Pero sí estar al tanto de la 
bibliografía básica para abordar sus hipó-
tesis de trabajo. Y eso es responsabilidad 
de los tutores. Ellos sí deberían saber 
autores, textos y debates a consultar. Se 
trate de estructuras sociales, geopolítica, 
dependencia, movimiento obrero, luchas 
por la igualdad de género, neoliberalis-
mo, golpes de Estado o procesos revolu-
cionarios.

Seleccionar y fijar son dos premisas pa-
ra formar buenos académicos e investi-
gadores. Conocer el pensamiento latino-
americano y tener un manejo elemental 
de los conceptos y categorías propios de 
un científico social es labor compartida 
entre el maestro y los aprendices. El 
concepto discípulo queda grande. El 
proceso de aprendizaje se proyecta en el 
tiempo, dando lugar, tras años de inquirir 
a la realidad, a un pensamiento propio. 
Sin ideas fuerza, cualquier praxis teórica 
es imposible. Recomiendo la lectura de 
Cicerón, Acerca de la vejez, para descubrir 
de qué hablamos.

Mediocres, loros repetidores, trans-
formados en inquisidores copan los 
espacios universitarios. Exigen sus obras, 
ocultan y descalifican a pensadores que 
no se ubican en su órbita, por convicción 
o ignorancia. Personajes con extensos 
currículos, estancias en universidades 
extranjeras, trilingües, sin ideas, pero 
con los monederos llenos, son el refe-
rente. Impostores que han sustituido a 
los maestros, con menos publicaciones, 
pero relevantes. En las ciencias sociales 
como en la literatura hay ejemplos: Juan 

Rulfo, Pedro Páramo, o Aníbal Pinto San-
ta Cruz y su ensayo: Chile, un caso de un 
desarrollo frustrado. El origen de esta si-
tuación debemos buscarlo en los años 80 
del siglo pasado. Allí se fue creando una 
animadversión, cuando no un desprecio, 
a leer los clásicos. En la enseñanza su-
perior se optó por resúmenes, apuntes o 
una selección parcial de textos. Da igual 
que fuese Marx, Durkheim, Simmel, 
Weber, Merton, Mills, Hannah Arendt, 
Marcuse o Freud. Lo mismo con autores 
latinoamericanos. González Casanova, 
Germani, Stavenhagen, Sergio Bagú, 
Vania Bambirra, René Zavaleta, Antonio 
García, Darcy Ribeiro, Fals Borda, José 
Arico, Marini, Carmen Miro, Fernando 
Martínez Heredia, Cueva, Faletto, Do 
Santos, Torres Rivas, entre otros, fueron 
troceados hasta hacerlos irreconocibles. 
Se borró de un plumazo a Sarmiento, 
Hostos, José Ingenieros, Julio Mella, Ha-
ya de la Torre o Mariátegui. 

Hoy, reivindicar el saber de los clásicos 
del pensamiento latinoamericano, para 
forjar un saber enraizado en nuestras 
realidades está mal visto. Sus detractores 
lo han transformado en un debate de nos-
tálgicos, cuando no lo tachan de una dis-
cusión politizada, anclada a un marxismo 
desfasado e ideológicamente dogmático. 
Las ciencias sociales latinoamericanas 
están siendo colonizadas por desafectos 
y aprendices de brujo. Lo efímero y las 
modas intelectuales copan el espacio. 
Lo decolonial o las teorías del decreci-
miento son buen ejemplo. Hay quienes 
se jactan de no haber leído a Weber, pero 
disertan sobre la racionalidad política, 
el poder o las formas de dominación. No 
menos sucede con Marx. Muchos hablan 
del capitalismo contemporáneo, pero 
reconocen no haber abierto una página 
de El capital. Eso sí, han leído múltiples 
interpretaciones. Baste recordar las ge-
neraciones de científicos-sociales cuyo 
conocimiento de la obra de Marx provenía 
del texto de Marta Harnecker, Los concep-
tos fundamentales del materialismo histó-
rico. Sin duda, ella no es responsable de 
tal desaguisado. Hoy el caso se repite con 
Thomas Piketty, El capital en el siglo XXI o 
su ensayo Capital e ideología. Vivimos un 
momento crucial en la batalla de las ideas 
y, a decir de Pablo González Casanova, 
pensar para ganar implica no renunciar 
a nuestras ciencias sociales. Enfrentar la 
mediocridad intelectual, supone formar, 
dar argumentos y articular un debate for-
jador de pensamiento crítico, alejado de 
modas y dogmatismos in quisitoriales.

ÁNGEL CHÁVEZ MANCILLA* 

S
e sabe que el filósofo e histo-
riador marxista Elí de Gortari 
participó en el movimiento 
estudiantil de 1968 y que lo 
encarcelaron en Lecumberri 

hasta 1971; también apoyó el movimien-
to de 1966 en la UNAM que llevó a la 
renuncia del rector Chávez e hizo una 
propuesta de reforma universitaria para 
democratizar la universidad. También es 
bien conocida la importancia que tuvo 
De Gortari en el movimiento estudiantil 
de 1963 en la Universidad Michoacana 
de San Nicolas de Hidalgo donde era 
rector desde 1960, cargo del que fue 
destituido por las fuerzas de derecha, 
el Ejército y el entonces gobernador de 
Michoacán.

No obstante, aún quedan por ser narra-
dos otros episodios de la trayectoria de 
De Gortari con el movimiento estudian-
til, como el fallido intento de los alumnos 
de la Universidad Autónoma de Guerrero 
por hacerlo su rector luego de que dejó 
la Nicolaíta; pero sobre todo ha quedado 
en la oscuridad su participación en el 
movimiento estudiantil cuando él era es-
tudiante, etapa de la que a continuación 
les comparto un episodio.

En la segunda mitad de la década de 
1930, el Partido Comunista Mexicano 
(PCM), guiado por la política del VII 
Congreso de la Internacional Comunista, 
abandonó la confrontación abierta con el 
gobierno mexicano y pasó de la consigna 
“ni con Calles ni con Cárdenas” a apoyar 
al gobierno encabezado por Lázaro Cár-
denas. Esto llevó a que, en el ámbito sin-
dical, los comunistas dejaran la dirección 
de la Confederación de Trabajadores de 
México (CTM) en manos de Lombardo 
Toledano y sus allegados, con el fin de 
mantener la “unidad a toda costa”.

La supeditación de las organizaciones 
de masas al Estado mexicano, proceso en 
que colaboraron los comunistas, se ex-
presó entre la juventud y el movimiento 
estudiantil por medio de la unificación de 
las organizaciones juveniles de izquierda. 
El primer paso en este camino se dio con 
la creación de las Juventudes Socialistas 
Unificadas de México (JSUM), en 1936, a 
la que se adhirió la Federación de Jóvenes 
Comunistas del PCM. El siguiente paso 
fue la creación de la Confederación de Jó-
venes Mexicanos (CJM), en 1939, que fue 
una organización al servicio del gobierno 
mexicano. La reagrupación de las organi-
zaciones juveniles de izquierda coincidió 
con el periodo en que la entonces Univer-
sidad Autónoma de México (hoy UNAM) 
se encontraba dominada los sectores de 
derecha que se opusieron a la educación 
socialista.

Este fue el contexto en que el PCM 
debió orientar la participación de los 

jóvenes comunistas en el movimiento 
estudiantil y juvenil. Para entonces el 
PCM contaba con la valiosa experiencia 
del FJC, entre cuyos militantes había te-
nido a José Revueltas, Enrique Ramírez y 
Ramírez, quien llegó a ser el responsable 
de la comisión de prensa de la JSUM, y 
Carlos Sánchez Cárdenas, quien era el 
responsable del trabajo del PCM para la 
universidad. De hecho, en 1938, cuando 
Luis Chico Goerne dejó el cargo de rector 
para que lo asumiera Gustavo Baz, Sán-
chez Cárdenas quien tenía un estrecho 
trato con el rector saliente, participó en 
las comisiones creadas por el Consejo 
Universitario para reorganizar el funcio-
namiento de la universidad.

En 1938 Elí de Gortari tenía 20 años, 
era estudiante y militante comunista, 
y como tal buscó aportar al trabajo del 
PCM en la universidad, y elaboró con 
Pedro Rojas y Narciso Bassols (hijo) un 
“Estudio sobre la Educación Superior 
en México”, documento que entregó a la 
dirección del PCM en marzo de 1938. El 
“Estudio…” proponía que el PCM colabo-
rara con el gobierno de Lázaro Cárdenas 
impulsando que la universidad se sumara 
a las disposiciones progresistas del go-
bierno; pero cuestionaba que los jóvenes 
comunistas redujeran su labor política al 
trabajo dentro de la JSUM, y proponían 
la creación de un directorio universitario 
comunista con maestros y alumnos, con 
el objetivo de fortalecer las posiciones de 
los comunistas dentro de la JSUM. El es-
tudio de los tres jóvenes comunistas fue 
desoído y el PCM reafirmó la política de 
Sánchez Cárdenas y Ramírez y Ramírez; 
esto implicó seguir trabajando por medio 
de la JSUM y no crear una agrupación 
paralela de comunistas en la universidad.

El debate sobre la cuestión de la uni-
versidad creó fricciones entre el trío 
gortarista y los responsables del trabajo 
universitario del PCM, quienes hosti-
lizaron a De Gortari y sus dos amigos, 
hasta llegar al punto de acusarlos de 
trotskistas. La gravedad de la acusación 
llevó a los tres jóvenes a dirigir una carta 
al buró político (BP) del PCM en junio de 
1938, solicitando que se les aclarara: “O 
somos trotskistas o somos comunistas”. 
La carta añadía: “Si el partido admite que 
tenemos cualquier desviación, que nos lo 
manifieste claramente y, en seguida, sin 
detenernos un instante, nos considera-
remos automáticamente separados del 
partido”. En caso de no ser considerados 
trotskistas, pedían que se consignara a 
Sánchez Cárdenas a la comisión de honor 
y disciplina por las falsas acusaciones que 
hacía sobre ellos. Si bien Elí de Gortari, 
Narciso Bassols y Pedro Rojas continua-
ron en el partido, no se sabe si se sancio-
nó a Sánchez Cárdenas.

La impotencia de no poder cambiar la 
decisión del PCM y el deseo de desagra-
vio por la acusación de trotskismo encon-
traron salida en la fantasía de los jóvenes 
comunistas. El resultado fue la escritura 
de una obra de teatro donde la dirección 
del PCM aprobaba el “Estudio...” de De 
Gortari como política para el movimiento 
estudiantil, lo que les permitió burlarse 
de Sánchez Cárdenas. En la obra, el PCM 
rectificaba su política universitaria gra-
cias a que los argumentos de De Gortari 
eran respaldados por el mismo Lenin, 
no porque se refirieran las palabras de 
Lenin, sino porque éste había revivido y, 
a semejanza de Cristo, apareció entre sus 
fieles creyentes, en este caso reunidos en 
una sesión del buró político del PCM.

La fantasía de tres jóvenes comunistas 
y la pluma de Elí de Gortari revivieron 
a Lenin en una obra de teatro. ¿De qué 
forma? ¿Qué dijo Lenin? Esto lo contaré 
en la próxima ocasión.
Historiador de la ENAH, angelch.manci-
lla@gmail.com

Las ciencias sociales 
latinoamericanas 
están siendo 
colonizadas por 
desafectos y 
aprendices de brujo

Elí de 
Gortari, el 
movimiento 
estudiantil 
y los jóvenes 
comunistas
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CON UNA TRAYECTORIA 
de más de seis décadas, 
Marisa Paredes, una de 
las actrices más icónicas 
del cine español, murió a 
los 78 años. Participó en 
más de 75 películas, 80 
series de televisión y 15 
obras de teatro, y entre 
sus reconocimientos 
figuraba el Goya de Honor 
por su carrera. Un ataque 
cardiaco fulminó a la 
protagonista de películas 
de Pedro Almodóvar, 
Fernando Trueba y Arturto 
Ripstein, entre otros. 
Tenía muchos proyectos 
en puerta. En las 
imágenes, al recibir el 
Goya de Honor, durante la 
obra Orquídeas a la luz de 
la luna (en la que encarnó 
a María Félix), en el 
Festival de Cine de 
Venecia y fotograma de 
Tacones lejanos. Fotos 
Afp y X
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Tamayo retrata y vuelve arte el cuerpo 
femenino en su exhibición Mujeres

MERRY MACMASTERS 

La exposición Tamayo: Mujeres, 
que revisa la carpeta litográfica que 
Rufino Tamayo imprimió en 1969 
en el Atelier Desjobert en París, es 
una colección “de cámara pero de 
una profundidad y elegancia que 
nos informa cabalmente cómo el 
artista veía el cuerpo femenino, có-
mo trata a la mujer y cómo abre un 
nuevo umbral para esta presencia 
en la historia del arte en México”, 
señaló el curador Juan Carlos Pe-
reda a La Jornada. 

Con esta muestra, el Museo Ta-
mayo cierra su ciclo expositivo de 
2024, que incluye también Otrxs 
mundxs, de formato experimental, 
segunda edición de una exhibición 
colectiva montada en 2020, que 
considera la infraestructura del 
recinto como material para la in-
dagación artística. 

La carpeta original de Mujeres 
consta de 20 litografías, de las cua-
les se exhiben 16 referentes al cuer-
po femenino, que se complementan 
con otras cinco del “entorno cro-
nológico y la misma técnica” pro-
venientes de colecciones privadas. 

En su voluntad de renovar el cuer-
po femenino, Tamayo “lo lee desde 
una perspectiva amplia en la que 
encontramos reflexiones tanto del 
tiempo como de sentimientos y es-
tados de ánimo”, indicó Pereda, para 
quien esa serie litográfica es “hoy por 
hoy un hito dentro de su trayectoria 
como artista gráfico”. Algunas de 
estas representaciones se inspiran 
en las formas de la escultura pre-
hispánica, por ejemplo, las antiguas 
figuras de Tlatilco, que también se 
muestran. Eso, sin olvidar la influen-
cia del arte popular mexicano.

Otro universo

Para el curador, Tamayo aborda en 
su momento el cuerpo femenino 
“como no se había hecho en el arte 
mexicano” hasta entonces: “No es 
mimético, no convierte a la mujer en 
un objeto histórico, sino la ve en su 
contexto natural, real e inmediato. 
Así, la retrata y la vuelve arte. Desa-
craliza a la mujer y la convierte en un 
ser humano vivo y actual. Podemos 
encontrar actitudes completamente 
gozosas de coquetería y reflexión”.

En lo técnico, la forma de traba-
jar de Tamayo abre otro universo: 

“Esta carpeta es uno de sus grandes 
aportes al arte gráfico, ya que deja 
visible el proceso de impresión. In-
forma al espectador cuán difícil es 
imprimir al dejar visible parte de la 
placa de entintado, de la placa del 
grabado en blanco y negro, que va 
a dar textura y volumen”. 

Tamayo, al aplicar la tinta, “juega 
con ella y la convierte en un discurso 
completamente pictórico y no dibu-
jístico. No ilumina dibujos, como se 
había hecho en la gráfica, sino que la 
pinta igual que su obra de caballete. 
Estas cuestiones, que nunca se es-
pecifican, son parte de un protocolo, 
no secreto, aunque sí de poco acce-
so. Uno lo puede ir deslumbrando si 
le presta atención a cada una de las 
piezas”, resume Pereda.  

Por otra parte, la exposición co-
lectiva Otrxs mundxs es curaduría 
de Aram Moshayedi, escritor y cu-
rador en residencia en el Museo Ta-
mayo, con asistencia de Lena Sola 
Nogué, surgida de conversaciones y 
visitas a talleres de más de 100 ar-
tistas –también arquitectos–, ya sea 
en manera presencial o de alguna 
plataforma digital. 

“Partimos de la idea del Museo 
Tamayo como objeto, lo que nos 
llevó por el camino del sonido y a 
entender la dimensión acústica de 
este espacio como algo particu-
larmente desafiante. Así que en la 
medida en que el visitante se mueve 
por esta experiencia que está enrai-
zada en la percepción del tiempo, 
hay que prestar atención al entorno 

sonoro. La idea de que diferentes 
paisajes sonoros aparecerían y se 
sobrepondrían cambió la percep-
ción de la muestra. 

“De allí que los dos hilos comu-
nes que mueven al espectador por 
la exhibición son la experiencia de 
la infraestructura del museo como 
espacio ideológico y cultural, así co-
mo la noción del sonido como otro 
lugar de interrogación. Mi esperan-
za es que el resultado dé alguna idea 
de las prioridades que moldean este 
mundo que habitamos.”

La exposición comprende obra 
de lo más variada de una serie de 
artistas y personajes como Miguel 
Fernández de Castro, Noé Martínez, 
Mexican Jihad, El Muertho de Ti-
juana, Conlon Nancarrow, Ana Pelli-
cer, Radio Nopal y Nahum B. Zenil. 

El despacho de arquitectos 
Aprdelesp, por ejemplo, se dio 
cuenta de que el diseño original no 
consideró un mobiliario específico 
para los custodios. Crearon, pues, 
tres bancos cuya ficha técnica se lee 
como carta: “Queridos Abraham 
(Zabludovsky) y Teodoro (Gonzá-
lez de León). Les faltó pensar en el 
asiento para los guardias, algo don-
de puedan poner sus pertenencias, 
contactos para que puedan cargar 
su celular y en los extintores de in-
cendios. Atentamente: Aprdelesp”.

Las exposiciones Tamayo: Muje-
res y Otrxs mundxs permanecerán 
abiertas hasta el 23 de febrero en 
el Museo Tamayo (Paseo de la Re-
forma 51, Bosque de Chapultepec).

El museo que 
lleva su nombre 
cierra el ciclo 
expositivo de 2024 
con esta colección 
que es “un hito en 
su trayectoria”, 
señaló el curador
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▲ Dos mujeres (1972) y Venus negra  (1969). Ambas son litografías 
sobre papel. Fotos cortesía Museo Tamayo



ALONDRA FLORES SOTO 

La magia de la víspera de Navidad 
una vez más cobró vida cuando el 
resplandor de las luces se duerme 
y comienza una batalla entre un 
valiente soldado herido y el villano 
Rey de los Ratones. La magna pro-
ducción del clásico ballet El casca-
nueces con la Compañía Nacional 
de Danza (CND) inició temporada 
ayer en el Auditorio Nacional y al-
canzó el récord de más de un millón 
de asistentes desde su primera pre-
sentación en este foro en 2001.

El montaje a cargo de la agru-
pación que dirigen Elisa Carrillo 
y Cuauhtémoc Nájera celebra su 
décima temporada en el Coloso de 
Reforma, con un antecedente de 218 
presentaciones y la presencia de 995 
mil personas. En la primera función 
de este martes, a las 15 horas, el foro 
con capacidad para 9 mil 300 per-
sonas estaba prácticamente lleno.

La conocida historia, que retoma 
el cuento de E. T. A. Hoffmann, ocu-
rre en las celebraciones de la No-
chebuena. Como parte de la fiesta, 
la niña Clara recibe un cascanueces 
de su padrino, el enigmático Dros-
selmeyer. Cuando los invitados se 
van y todos duermen, la niña se 
vuelve testigo de la lucha entre el 
Cascanueces y la banda de ratones. 

Este año participan 240 artistas 
en escena, incluida la Orquesta del 
Teatro de Bellas Artes, dirigida por 
el español Óliver Díaz, quien reci-
bió una fuerte ovación al final de la 
función inaugural de la temporada. 

Los pequeños hermanos Clara y 
Fritz, soldados, ratones, bombones 
y angelitos, así como otros perso-
najes, son interpretados por estu-
diantes de la Academia de la Danza 
Mexicana y de la Escuela Nacional 
de Danza Clásica y Contemporánea.

Se trata de un clásico invernal 
que causa sensación a pesar de ser 
muy conocido, con versiones no 

solamente de ballet, sino en cine y 
animación. 

En la capital mexicana convocó 
a miles en los días finales del año. 
Diana, una niña con elegante mo-
ño rosa en el cabello, llegó con cu-
riosidad a su primera experiencia 
con la danza clásica. Nora, de cinco 
años, entre brinquitos esperaba su 
turno para fotografiarse en el sillón 
gigante en el vestíbulo del auditorio. 
Gritos y algunos llantos rompieron 
con la solemnidad de los conciertos 
con música orquestal. Quizá para 
muchos fue la primera experiencia 
en vivo con la danza y una orquesta. 

Sin embargo, el entusiasmo no 
solamente fue vivido por los infan-
tes. Algunos adultos asistieron con 
suéteres de colores y dibujos de 
temporada, diademas con cuernos 
de reno y hasta un Grinch, aunque 
es sabido que no le gusta la Navidad. 

Cuando al compositor ruso Pio-
tr Ilich Chaikovski (1840-1893) le 
encargaron el ballet navideño para 
un libreto del afamado coreógrafo 
Marius Petipa, el músico no estaba 
muy convencido. Sin embargo, el 
responsable de otros famosos ba-
llets, como El lago de los cisnes y La 
bella durmiente, fue ascendiendo en 
entusiasmo conforme avanzaba en 
las partituras para los teatros impe-
riales de la era zarista. 

La obra se estrenó en 1892 en el 
teatro Mariinsky, en San Peters-
burgo. Es una de las obras más 
famosas y un clásico de la danza a 
escala mundial, que en la tempora-
da invernal se presenta en muchas 
ciudades del mundo. 

En la última parte del ballet, Cla-
ra y el Cascanueces son celebrados 
con un festín en un lugar de ensue-
ño. Danzas de España, Arabia y Chi-
na ofrecen un viaje por los sonidos 
del mundo. Un baile alegre del fol-
clor ruso causó el avivamiento de 
las palmas. 

El vals de las flores y el dueto del 
Hada de Azúcar y su caballero son 

escenas del ballet clásico más cono-
cidas, con baile en puntas y piruetas 
con el dulce tintineo de la celesta y 
el ir y venir de los tutús, como las 
bailarinas de las cajas musicales. 

El clásico navideño se presentó 
por primera vez en el Palacio de 
Bellas Artes en 1980. Fue a partir 
de 2001 que se trasladó al Audito-
rio Nacional y desde 2017 se renovó 
la producción de acuerdo con las 
dimensiones del gran escenario. 
Entre los colaboradores de esta 
versión están Sergio Villegas en la 
escenografía y María y Tolita Figue-
roa en el vestuario.

Las 10 funciones de la monumen-
tal producción de El cascanueces 
serán del 17 al 23 de diciembre, en 
el Auditorio Nacional, ubicado en 
avenida Paseo de la Reforma 50, co-
lonia Polanco. Los horarios son del 
martes 17 al viernes 20 a las 19:30 
horas, el sábado 21 a las 12 y 18 ho-
ras, el domingo 22 a las 12 y 17 horas 
y el lunes 23 a las 12 y 18 horas.

El cascanueces 
brilla de nuevo en el 
Auditorio Nacional
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▲  El clásico navideño alcanzó 
el récord de más de un millón de 
asistentes desde 2001, cuando 
se trasladó su presentación 
al Coloso de Reforma. Fotos 
Germán Canseco



MERRY MACMASTERS 

En Figura (Petra Ediciones, 2024), 
nuevo libro de Manuel Marín (Ciu-
dad de México, 1951), tercero de 
una trilogía, el pintor y escultor 
pone de manifiesto la relación del 
manierismo con su obra: “Sí, casi 
toda mi pintura es manierista. Na-
die lo dice y no lo quiero decir para 
que no lo descubran”.

Marín tiene tiempo de estudiar 
el manierismo. Hace cuatro años 
conoció “la primera exposición de 
manierismo como tal, hecha en Flo-
rencia, Italia. Con esto te muestro 
que es un movimiento cultural que 
apenas se destapa, es decir, 400 
años después”, indicó el artista.

Este olvido histórico o estético se 
debe a que el manierismo no se reco-
nocía como tal: “Todavía en el siglo 
XIX se pensaba que después de los 
grandes maestros del Renacimiento, 
los pintores habían  decaído”. 

Marín explicó que la nueva 
manera de pintar se consideraba 
“absolutamente decadente. Suce-
de que los nuevos pintores inven-
taron las poses, las expresiones, los 
dibujos a línea, las composiciones 
descentradas. Una serie de postu-
lados que, digamos, es el principio 
de la pintura del siglo XX.

“Hago este libro por todo lo que 
pude recabar tanto teórico como 
visual, principalmente, y lo desa-
rrollé en forma de textos, diría, 
de enunciados. Cada uno te va 
dando un pequeño fragmento de 
lo que puede ser todo este mundo 
del trastocamiento de un arte, lla-
mémosle puro, del Renacimiento. 
Después de eso vienen diferentes 
artes, por ejemplo, el rococó, que 
ya no tuvo esa fuerza. El barroco 
sí la tuvo; sin embargo, de alguna 
manera fue propagandístico.

“Posteriormente, da una enor-
me entrada a lo que será el expre-
sionismo, el mismo cubismo, el 
surrealismo: todo este tipo de co-
sas que se fueron dando 400 años 
después, porque ya no buscaban 
estrictamente la pureza de la for-
ma, sino que se refería más bien 
a la concepción de sus figuras, la 
realidad como figuras.”

¿A qué conclusión llegó? “Bá-
sicamente, a establecer que las 
manifestaciones artísticas y cul-
turales en Occidente, por medio 
de las propuestas de carácter tanto 
teórico como práctico, van tenien-
do un flujo ondulante. Esto es, se 
tiene una propuesta, se desarrolla 
y de inmediato se modifica hacia la 
oposición, pero tomando en cuenta 
estos dos elementos. Se hace una 

especie de zigzag en el que cada 
planteamiento nuevo es una posi-
ción al inmediato anterior, aunque 
con todas las referencias de los pre-
vios. De allí la riqueza del siglo XX”, 
señaló a La Jornada.

Marín recordó que aparte de tra-
bajar las partes tradicionales de la 
pintura y la escultura, también ha 
incursionado en el arte alternati-
vo, en lo conceptual, además de 
formar parte de los grupos. Por lo 
tanto, “de alguna manera he expe-
rimentado esta contradicción en 
mí mismo, en esos dos lados que 

según yo se oponen, aunque no se 
destruyen. Hay otros compañeros 
que forman parte ya sea de un lado 
o del otro. En mi caso, trato de sus-
tanciar ambas partes”, concluyó.

En su libro Figura, Manuel Marín 
explora su relación con el manierismo
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Entonaciones
RICARDO YÁÑEZ  

“CANTANDO NO HAY 
reproches que nos duelan, 
/ se puede maldecir o ben-

decir (recuérdense “Maldigo del alto 
cielo” y “Gracias a la vida”, de Vio-
leta Parra) /, con música la luna se 
desvela / y al sol se le hace tarde pa’ 
salir”, instruye Chucho Monge en su 
muy conocida “Cartas marcadas”.

“QUIEN CANTA SUS penas 
espanta”: dicho popular. Victor 
Zuckerkandl: “El que canta no deja 
la espacialidad del mundo tras de 
sí, pero vive y respira en un espacio 
ajeno al del hablante. Ha entrado 
en otro espacio”.

AL QUE CANTA, el canto lo 
excede. Se diría que despierta, o 
que regresa al sueño, una vez que 
cantó. El canto, como san Juan a 
santa Teresa, “hace trasponer”.

NO SABÍA, ¿O lo había olvidado?, 
que el cántico espiritual fue en su 
nacimiento cantado: Juan de la 
Cruz, prisionero de los carmelitas 
calzados, carente de recursos mate-
riales para fijarlo, lo entonaba para 
mantenerlo en la memoria (algo 
por lo demás no muy lejano de lo 
que por su parte hacía la activísima 
santa Teresa). Ese cantar continúa 
siendo lo que es –canto– aun cuan-
do perdida su música original ahora 
lo veamos solamente como poema.

TODO POEMA, CANTO; cierto, 
(la inmensa mayoría de las veces) 
sin música pero –ojo, oído– por ob-
vio que parezca: no sin musicalidad. 
En el otro extremo: el que canta 
canciones aprende de las palabras 
que son música (las paladea, goza 
de su pronunciación), música per se.

LO QUE DICE la voz melódica 
dice siempre algo más que lo que 
las palabras dicen. El que canta 
comprende lo incomprensible (ese 
excedente de información que no 
se nombra, ese algo más que las 
palabras no alcanzan a decir).

LA RELACIÓN ENTRE poema 
y canto (el canto retirándose para 
que el poema sea; el poema acer-
cándose lo más posible, sin dejar 
de ser poema, al canto) difícilmen-
te puede precisarse. En esa zona 
oscura o neblinosa en que el poe-
ma sin ser canto lo es y en la que 
el canto, con toda discreción, hace 
mutis, está, cuando poeta, el poeta.

JOSEPH CAMPBELL DE nue-
vo: “Una vez un maestro zen se 
plantó ante sus discípulos a punto 
de pronunciar un sermón. Y en 
el momento en que abría la boca 
cantó un pájaro. Entonces dijo: ‘El 
sermón ha sido pronunciado’”.

CUANDO ALGUIEN CANTA 
bien, todo tiene sentido, convoca 
el amor de Dios, porque como 
exclamara el rey Marés, el marido 
de Isolda: “Dios ama a los buenos 
cantores. Su voz y arpa penetran 
el corazón…, desvelan los recuer-
dos amables y hacen olvidar due-
los y vilezas”.

La esencia de la infancia
EMILIO PAYÁN 

M
anuel Marín (Ciudad de 
México,1951) creció en un 
hogar donde la educación 
era un valor fundamental. 
Su infancia fue inusual: 

sus padres lo vestían como adulto, con 
pantalón azul, saco, camisa blanca y 
corbata con rayas rojas. En su vida diaria 
jugaba a representar papeles y, en oca-
siones, hablaba solo. Como hijo único, 
vivió rodeado de adultos, lo que limitó su 
interacción con otros menores. Su papel 
en la vida era ser un niño, pero todo cam-
bió cuando en el cumpleaños de su prima 
se le cayó el chocolate en la ropa y se dio 
cuenta de que no vestía como los otros 
pequeños. Ese momento marcó, quizá, 
el comienzo de su primera “mancha abs-
tracta”, un símbolo de su creciente con-
ciencia sobre su lugar en el mundo. 

Desde pequeño le gustaba mucho dibu-
jar. Siempre contó con el apoyo incondi-
cional de sus padres, quienes lo llevaron 
a la escuela de pintura en la Casa del 
Lago, en Chapultepec, entre otras, donde 
comenzó a desarrollar su creatividad. Su 
madre, llamada Armandina Acacia de la 
Garza Falco (en honor al árbol sagrado 
de la masonería, la acacia) fue maestra de 
primaria y luego estudió en la Normal Su-
perior, mientras su padre, Manuel Marín 
González, nacido en Michoacán, estudió 
en la Escuela Superior de Ingeniería Me-
cánica y Eléctrica del Instituto Politécnico 
Nacional. Durante los primeros 10 años de 
su vida, su madre le ayudó con las tareas 
y posteriormente su padre se encargó de 
guiarlo en sus estudios hasta los 20 años; 
le dedicaba una hora diaria para explicar-

le conceptos y resolver dudas. A pesar de 
la limitación de tiempo, Manuel demostró 
una gran capacidad para aprender. 

Este apoyo familiar y su propia dedica-
ción permitieron a Manuel convertirse en 
un destacado ingeniero y matemático. Sin 
embargo, su pasión por el arte también 
comenzó a florecer. Tres años después de 
ingresar al Politécnico, Manuel Marín se 
inscribió en la Escuela Nacional de Pin-
tura, Escultura y Grabado La Esmeralda 
del Instituto Nacional de Bellas Artes, 
donde exploró su creatividad y desarrolló 
sus habilidades artísticas.

Su primera exhibición de pintura y di-
bujo se llevó a cabo en 1974 en la Casa del 
Lago. Desde entonces, ha realizado más 
de 100 exposiciones individuales. Entre 
las más recientes se encuentran Figura-
ciones geométricas (2021) y Pintores de la 
Academia (2022), ambas en el Museo de 
San Carlos. También presentó Mictlán, 
en 2019, en el Museo de Antropología de 
Xalapa. Además, ha participado en más 
de 300 exposiciones colectivas. Su obra 
forma parte de colecciones públicas y 
privadas. Ha impartido más de 80 cursos 
sobre historia y teoría del arte tanto den-
tro como fuera de México.

Se acaba de presentar La imaginería de 
Manuel Marín: Escultor, pintor y profesor, 
en la Casa Universitaria del Libro. Esta 
exposición nos muestra la importante pro-
ducción editorial del artista con diferentes 
publicaciones. El texto de sala es de Luis 
Ignacio Sáinz. Con esta exhibición, Marín 
conmemora 50 años de trayectoria artísti-
ca y de trabajar en la cultura, así como cua-
tro décadas de colaboración en proyectos 
editoriales con mente abierta, curiosa y ju-
guetona. La exposición se divide en cuatro 
ejes temáticos: libros infantiles como Tor-

tugas en el espacio de papel, que obtuvo el 
premio de mejor libro para niños en Fránc-
fort, Alemania; ejemplares alternativos, 
que incluyen arte correo; libros ilustrados, 
y una cuarta sección dedicada a la investi-
gación de la teoría del arte con libros que 
invitan a la reflexión sobre la pintura, la 
escultura y el concepto de arte, como Inten-
ciones del ver y su trilogía: Imagen, Mirada y 
Figura, por mencionar algunos. 

Ha logrado fusionar un juego lúdico e 
infantil en sus creaciones con profunda 
complejidad artística. Sus esculturas 
parecen dibujos tridimensionales que 
cobran vida en el espacio, como si la 
figura surgiera de una mirada previa. 
A lo largo de su carrera ha atravesado 
diferentes etapas iconográficas, miméti-
cas y abstractas. Su formación artística 
tiene carácter social y su talento ha sido 
reconocido por sus colegas, quienes lo 
consideran un artista completo. Sus ami-
gos escultores lo consideran un excelente 
pintor, mientras los artistas pintores 
aseguran que es un destacado escultor. 
Sin embargo, muchos coinciden en que su 
verdadera fortaleza es el dibujo.

Como escribió Antoine de Saint-
Exupéry en la introducción de su libro 
El principito: “Todos los mayores han 
sido primero niños, pero pocos de ellos lo 
recuerdan”; sin embargo, Marín es una 
excepción, ya que ha logrado mantener 
viva su mirada infantil y su capacidad de 
asombro. Es un ejemplo de cómo la infan-
cia puede perdurar en la edad adulta, tras-
cendiendo el recuerdo para convertirlo en 
una forma de vivir y crear. Su trabajo es un 
reflejo de su mirada. Al mismo tiempo, su 
madurez y experiencia han enriquecido su 
creatividad, permitiéndole producir obras 
que son a la vez ingenuas y profundas.   

▲ Manuel Marín asegura que 
ese género se consideraba 
“absolutamente decadente”, pues 
“los nuevos pintores inventaron 
las poses, las expresiones, 
los dibujos a línea, las 
composiciones descentradas”. 
Foto cortesía del artista



DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

“Perder es una declaración de resis-
tencia, una pausa y una oportunidad 
para comprender que siempre hay 
algo que continúa”, afirma Arturo 
Lugo, coreógrafo, intérprete y dise-
ñador de escenografía y vestuario.

En entrevista con La Jornada, 
Lugo compartió las particularida-
des que dieron vida a Nacida para 
perder, pieza interdisciplinaria que 
invita a repensar las estructuras 
sociales y culturales que etiquetan, 
marginan y estigmatizan.

El Laboratorio de Creación del 
Jardín Escénico será hoy escena-
rio de esta propuesta artística que 
combina coreografía, diseño y ar-
tes visuales. Según su creador, se 
trata de una obra “profundamente 
personal y a la vez colectiva”, cuyo 
propósito es cuestionar cómo los 
seres humanos perciben la otredad, 
la hibridez y la monstruosidad.

“El monstruo no es la otredad te-
rrorífica: es una identificación con 
la diversidad que nos conforma. To-
dos somos monstruos en nuestras 
variantes corporales, emocionales 
y espaciales”, añadió Lugo (Ciudad 
de México, 1988). 

“Asimismo, el concepto de ‘per-
dedor’ adquiere un significado de 

resistencia frente a una sociedad 
obsesionada con el éxito y la pro-
ductividad. Perder no es el fin, sino 
el inicio de nuevas posibilidades. 
Es un acto de relajación y reivindi-
cación que nos permite avanzar de 
formas distintas.”

“Descolonización 
de la mirada”

Otro de los ejes fundamentales de 
la puesta en escena es la descoloni-
zación de la mirada. El coreógrafo 
definió este proceso como “la libe-
ración de perspectivas impuestas 
que estigmatizan cuerpos y cultu-
ras. Durante la época colonial, el 
arte mesoamericano fue percibido 
como monstruoso desde un contex-
to occidental, sin reconocer su valor 
intrínseco”.

En escena, esta idea se traduce 
en un ejercicio de transformación: 
imágenes y sonidos desafiantes 
buscan modificar las percepciones 
iniciales de los espectadores.

El proceso creativo detrás de 
Nacida para perder abarca más 
de una década de exploraciones 
interdisciplinarias. Lugo integró 
diseño, tecnología, música y expe-
rimentación vocal para construir 
lo que denomina “ecosistema 
escénico”.

Con la asesoría de Santiago 
Blaum, trabajó con efectos de voco-
der para transformar la voz y darle 
un carácter único. También reco-
piló frases de canciones, charlas y 
expresiones callejeras que se acti-
van durante la pieza para explorar 
conceptos como monstruosidad, 
transformación y pérdida. 

Para el diseñador de vestuario, el 
resultado “es una experiencia sen-
sorial que rompe la pasividad tradi-
cional de los asistentes. Quiero que 
éstos se involucren corporalmente, 
que sientan esa transformación. 
Romper la idea de que el arte es sólo 
observar y no participar”.

Con más de 14 años de trayecto-
ria en México, Alemania y Estados 
Unidos, Lugo subrayó que “el arte 
representa y educa, pero también 
puede mediar entre grupos margi-
nados, al generar espacios de coin-
cidencia y entendimiento.

“En un contexto donde ciertos 
cuerpos y culturas continúan sien-
do excluidos, las artes reconstruyen 
significados, así como futuros más 
diversos e inclusivos”, concluyó. 

Con entrada libre, Nacida para 
perder se presentará hoy a las 19 
horas en el Laboratorio de Creación 
del Jardín Escénico, a un costado 
del Centro Cultural del Bosque (Re-
forma y Campo Marte).

La obra Nacida para perder 
invita a resistir ante una sociedad 
obsesionada con el éxito
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▲ En esta pieza, Arturo Lugo integró diseño, tecnología, música y 
experimentación vocal para construir lo que denomina “ecosistema 
escénico”. Foto cortesía del coreógrafo



EUROPA PRESS 
MADRID

La ciencia tiene una “oportunidad 
sin precedentes” de utilizar la inte-
ligencia artificial (IA) para crear la 
primera célula humana virtual del 
mundo.

Así lo aseguró un equipo de in-
vestigadores de la Universidad de 
Stanford, Genentech y la Iniciativa 
Chan-Zuckerberg, que ha obser-
vado que los recientes avances en 
inteligencia artificial y la existencia 
de datos experimentales a gran es-
cala sobre la biología humana han 
alcanzado una masa crítica. Dicha 
célula sería capaz de representar 
y simular el comportamiento pre-
ciso de biomoléculas, células y, en 
última instancia, tejidos y órganos 
humanos.

“El modelado de células humanas 
puede considerarse el santo grial 

de la biología”, afirmó Emma Lun-
dberg, profesora asociada de bioin-
geniería y patología en las facultades 
de Ingeniería y Medicina de Stanford 
y autora principal de un nuevo artí-
culo en la revista Cell que propone 
un esfuerzo concertado y global para 
crear la primera célula virtual con IA 
del mundo. “La IA ofrece la capaci-
dad de aprender directamente de los 
datos y de ir más allá de suposiciones 
e intuiciones para descubrir las pro-
piedades emergentes de sistemas 
biológicos complejos”.

Un modelo celular sintético de 
este tipo permitiría una compren-
sión más profunda de la compleja 
interacción de fuerzas y procesos 
químicos, eléctricos, mecánicos y 
de otro tipo que hacen que las cé-
lulas humanas sanas funcionen, y 
también revelaría las causas funda-
mentales de las enfermedades que 
conducen a la disfunción o muerte 
celular.

La fi nalidad del 
proyecto no es 
remplazar al 
médico, sino ser 
una herramienta 
de ayuda

LA JORNADA DE ENMEDIO
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Desarrollan aplicación con AI que detectaría 
cáncer de mama de manera temprana 

EIRINET GÓMEZ

Con la ayuda de un sistema de in-
teligencia artificial, Susana Rivera 
Vergara, estudiante de Sistemas 
Computacionales en el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), desa-
rrolla una aplicación que podrá de-
tectar cáncer de mama de manera 
temprana a través del análisis del 
expediente clínico del paciente. 

Para ello va a procesar una base 
de datos de más de mil 200 estu-
dios médicos, “que hay que limpiar 
y preparar para que, con algunas 
herramientas matemáticas, la com-
putadora pueda detectar palabras 
claves”. 

Esto quiere decir que la IA tra-
bajará a partir del lenguaje natural 
(la forma en que los humanos nos 
comunicamos por medio del habla 
o la escritura). En entrevista con 
La Jornada, Rivera Vergara, expli-
có que el procesamiento del habla 
natural es una rama de la ciencia 
computacional que permite a las 
máquinas entender, interpretar y 
generar lenguaje humano. 

“Hay muchas formas de detectar 
el cáncer, puede ser por medio de 
imágenes, mamografías o radiogra-
fías, pero aún no se ha explorado la 
opción de tomar los ensayos clínicos 
y por medio de un algoritmo mate-
mático detectar palabras claves pa-
ra generar un diagnóstico oportuno.

“Las máquinas se comunican por 
medio de ceros y unos, no entienden 

el idioma humano; entonces, lo que 
nos proponemos es que por medio 
de técnicas avanzadas, la IA identi-
fique temas y patrones en grandes 
volúmenes de datos textuales”.

Señaló que después de un pri-
mer año en el que cumplió varios 
requisitos administrativos para de-
sarrollar su propuesta, trabajará 12 
meses más en la recopilación de los 
datos que nutrirán su modelo y en 
el diseño del algoritmo que arroje 
resultados precisos. 

La joven, quien también impar-
te clases a chicas de secundaria y 
preparatoria en temas de ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáti-
cas (STEM por sus siglas en inglés), 
expuso que el sistema IA que desa-
rrolla funcionará por medio de un 

formulario que será contestado por 
el médico, a partir de la exploración 
al paciente.

“Después la máquina va a leer los 
ensayos clínicos, como si fuera un 
humano, y va a decir ‘parece esto’, 
‘puede ser esto’ o ‘no puede ser esto’ 
según la información obtenida.”

El objetivo de este proyecto no es 
remplazar al médico, sino ser una 
herramienta de ayuda para atender 
a más mujeres, puntualizó.

Con la asesoría de Olga Koles-
nikova, profesora del Centro de In-

vestigación en Computación (CIC) 
del IPN y experta en inteligencia 
artificial, Rivera Vergara indicó 
que el programa busca tener una 
precisión de diagnóstico de 65 por 
ciento.

“Los sistemas de IA de este tipo 
en Estados Unidos tienen una pre-
cisión por arriba de 60 por ciento, 
nuestra meta es superar ese nivel 
y compararlo con otro modelo”, 
mencionó.

El principal beneficio que busca 
alcanzar mediante esta iniciativa, 
que lleva el nombre Detección de 
cáncer de mama a través del len-
guaje natural, es el de arrojar diag-
nósticos y prediagnósticos tempra-
nos que puedan ser de gran valor 
para las pacientes.

“En México hay muchos casos 
de cáncer y los procesos de detec-
ción son tardados, la finalidad es 
que con esta herramienta se pue-
da determinar la urgencia con que 
se deben ordenar los estudios y  
acotar los tiempos de diagnóstico. 
En enfermedades de este tipo, un 
diagnóstico temprano es clave para 
preservar la salud.”

El trabajo de Rivera Vergara for-
ma parte de seis historias que se 
cuentan en la serie de documenta-
les cortos Haz que suceda, auspicia-
dos por International Youth Foun-
dation con el apoyo de Google.org.

La muestra, bajo la dirección de 
Tamara Yazbek Bernal, presenta la 
vida de seis jóvenes mujeres mexi-
canas que realizan el sueño de es-

tudiar y hacer carreras en ciencia y 
tecnología, así como aportar solu-
ciones a los problemas que afrontan 
al participar en estas áreas.

La historia de Rivera Vergara 
aparece junto a la de Sofía Gala-
driel Pulido Balderas, estudiante 
de Ciencias de la Tierra ENCiT, 
UNAM, quien en 2017 creó su pro-
pio canal de divulgación científica 
Ayuspaze, mediante el cual invita a 
niños, niñas y jóvenes a interesarse 
en la ciencia, la tecnología, la astro-
nomía y la biodiversidad.

También sobresale la historia de 
Miriam Cruz Ramírez, originaria 
de Yuvila, Santa Catarina Ixtepe-
ji, Oaxaca, quien tuvo que sortear 
las dificultades económicas hasta 
convertirse en una líder en ciencia 
y tecnología. 

La inteligencia artifi cial trabajará con el habla natural // Permitirá a las máquinas entender, 
interpretar y generar lenguaje humano, explicó Susana Rivera, estudiante del IPN

▲ La estudiante de Sistemas 
Computacionales del IPN, Susana 
Rivera Vergara. Foto cortesía de 
la entrevistada

La disciplina informática 
podría crear la primera 
célula virtual del mundo

▲ Investigadores de la Universidad de Stanford 
exploran la primera célula humana virtual del 
mundo, un modelo impulsado por IA diseñado para 

simular el comportamiento complejo de las 
biomoléculas, células y tejidos humanos. Foto 
Europa Press



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

A los 78 años, de un ataque cardia-
co murió la actriz española Marisa 
Paredes, una de las grandes figuras 
de la escena ibérica de las pasadas 
décadas y protagonista de pelícu-
las ya clásicas de cineastas como 
el mexicano Arturo Ripstein o los 
españoles Pedro Almodóvar y Fer-
nando Trueba, entre otros. 

La artista tenía muchos proyec-
tos en puerta, entre ellos una obra 
de teatro, pero la muerte le llegó de 
repente, según informó su pareja 
sentimental, Chema Prado, quien 
reconoció que estaba “muy afec-
tado” al llegar al Tanatorio de San 
Isidro de Madrid.

Paredes inició su carrera artística 
de muy niña, a los 14 años, cuando 
tan sólo era la hija de una portera 
de un edificio en Madrid. Sus orí-
genes de clase obrera le formaron 
una postura crítica frente a las in-
justicias y los resabios de la dicta-
dura franquista en España, que ella 
misma combatió con vehemencia, 
como actriz y activista defensora de 
los postulados de la izquierda que 
como presidenta de la Academia 
de Cine, oponiéndose al avance de 
la extrema derecha y las empresas 
belicistas del entonces gobierno 
español de José María Aznar, que 
apoyó la intervención bélica unila-
teral en Irak, en 2003. 

Goya de Honor

Pero más allá de sus defensas civiles 
y políticas, Marisa Paredes fue una 
artista y actriz con mayúsculas, con 
una larga y prolífica trayectoria que 
culminó con uno de los máximos 
honores de la escena en España, 
la concesión del Goya de Honor 
a toda su carrera en 2018. Con el 
que además se cerraba una rela-
ción amarga con estos galardones, 
ya que estuvo nominada en hasta 
dos ocasiones a obtenerlo, con sus 
papeles en La flor de mi secreto, en 
1996 y Cara de acelga, en 1988, pero 
no fue la elegida. 

Pero en la dilatada trayectoria 
artística de Marisa Paredes ha esta-
do a las órdenes de algunos de los 
grandes creadores del séptimo arte, 
entre ellos Pedro Almodóvar, pero 
también a las de Arturo Ripstein, 
que le dio un papel en Profundo car-
mesí, y Guillermo del Toro, en El es-
pinazo del diablo. También, se suman 
a su filmografía trabajos con Amos 
Gitai, Daniel Schmid, Philipe Lioret, 
Raoul Ruiz, Alain Tanner, Maria 
Sole Tognazzi, Cristina Comencini, 
Manoel de Oliveira y un papel muy 
importante para ello bajo las órde-
nes de Roberto Benigni, en su mítica 
creación de La vida es bella. 

La Academia de Cine Español in-

formó de su muerte y recordó que 
Paredes se formó en la Escuela de 
Arte Dramático de la capital, y de-
butó en cine a los 14 años en Esta 
noche tampoco, de José Osuna, y 
091 Policía al habla, de José María 
Forqué. Durante los años sesenta y 
setenta realizó papeles secundarios 
tanto para cine como para televi-
sión, todos ellos de obras costum-
bristas y de entretenimiento, entre 
otros motivos por férrea censura 
que imponía el régimen dictatorial 
de Francisco Franco. 

Arte libre y crítico

Con la llegada de los años ochenta y 
de la democracia en España, se erigió 
en un referente de la nueva forma 
de entender el arte, si acaso más 
contestatario, libre y crítico. Como 
se demostró en su participación en 
Ópera prima, de Fernando Trueba, 
y después con sus primeras inter-
pretaciones para un entonces expe-
rimental y joven Pedro Almodóvar, 
con Entre tinieblas. Después rodó 
los papeles más emblemáticos de 
la filmografía de Almodóvar: la diva 
Becky del Páramo en Tacones lejanos 
y la escritora Amanda Gris de La flor 
de mi secreto. También tuvo un papel 
secundario en Todo sobre mi madre, 
Hable con ella y La piel que habito.

La capilla ardiente se instalará 
mañana por Paredes en el Teatro 
Español, en Madrid, y se podrá vi-
sitar a partir de las 10 horas y estará 
hasta las 12, así lo informó la Acade-
mia de Cine Español en su cuenta X, 
institución que la actriz madrileña 
presidió desde 2000 hasta 2003 y 
fue reconocida con el Goya de Ho-
nor en 2018. Durante ese periodo 
se produjo la gala de los Premios 
Goya de 2003 del No a la guerra, 
en la que el mundo del cine y de la 
actuación se mostró como un muro 
de contención a los planes de gue-
rra del entonces presidente Aznar y 
sus alianzas con Estados Unidos y el 
republicanismo de George Bush. En 
sus intervenciones más recientes 
se mostró a favor del movimiento 
feminista y radicalmente en contra 
del auge de la extrema derecha y 
de líderes españoles como la presi-
denta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso. 

El presidente del gobierno es-
pañol, el socialista Pedro Sánchez 
señaló que “su presencia en cine 
y teatro y su compromiso con la 
democracia serán un ejemplo para 
generaciones posteriores”. 

Almodóvar, que se encontraba en 
París cuando conoció la noticia de su 
fallecimiento, señaló que “este año 
estaba rebosante de vitalidad, par-
ticipaba en todos los actos sociales 
en los que se le requería, que eran 
muchos, relacionados con los pro-
blemas que vive la sociedad española 
y mundial en general. Se había con-
vertido en una activista muy intensa. 

Desde los años 70 la recuerdo como 
una mujer de izquierda y afortuna-
damente no cambió, incluso se in-
tensificó con el tiempo”. 

Añadió que “Marisa siempre está 
presente. Todos los personajes que 
hace se han convertido en íconos 
con el tiempo. Será muy recordada. 
Ahora, las películas que ha hecho 
conmigo tienen un significado ma-
yor por el hecho de que ya no esté 
con nosotros. Todo lo hizo maravi-
llosamente, porque era una actriz 
superdotada y ahora adquiere un 
carácter eterno, como si el tiempo 
no pudiera afectarle”. 

El cineasta también declaró a la 
cadena de televisión española TVE 
que “es como si la muerte hubiera 
jugado sucio y no hubiera respe-
tado las reglas de la existencia, su 
trabajo adquiere ahora una dimen-
sión casi eterna; como si el tiempo 
no pudiera afectarle. Todo lo que 
le ponías a Marisa lo dignificaba”, 
dijo al despedirse. 

La única hija de la histrionisa, 
María Isasi –fruto de su relación 
con el director de cine Antonio 
Isasi– agradeció el cariño que ha 
recibido y expresó entre lágrimas 
que su madre “le pertenece a todo 
el mundo, así que es vuestra y vues-
tra será siempre.” 

Múltiples personalidades no tar-
daron en reaccionar ante la noticia 
de su muerte y homenajearon a 
Paredes en sus redes sociales con 
emotivos mensajes que reflejan su 
dolor tras esta pérdida como Pené-
lope Cruz, Aitana Sánchez Gijón,
Rossy de Palma, Loles León, Anto-
nio Banderas, Pilar del Río y orga-
nismos como el Instituto Mexicano 
de Cinematografía (Imcine) y la Aca-
demia Mexicana de Artes y Ciencias 
Cinematográficas (Amacc). 

Miguel Bosé, en su cuenta de X, 
abrió un álbum de fotos en el cual 
incluye imágenes desde su etapa 

más joven, en blanco y negro, a la 
más reciente. Entre las instantá-
neas, añadió tomas del rodaje de 
Tacones lejanos, de cuyo reparto 
ambos formaron parte y vio nacer 
un gran vínculo entre Bosé y Pa-
redes al que ahora hace alusión: 
“Adiós a mi adorada Marisa. La 
vida y las aventuras vividas juntos, 
quedarán como un tesoro”. 

Con información de Europa Press

Marisa Paredes era una actriz superdotada y 
ahora logra un carácter eterno: Almodóvar
Murió la artista y activista defensora de los postulados de la izquierda española, a los 78 años 
// Protagonizó películas de Pedro Almodóvar, así como de Arturo Ripstein y Fernando Trueba

ESPECTÁCULOS
LA JORNADA DE ENMEDIO
Miércoles 18 de diciembre de 2024 7a

▲ La actriz española Marisa 
Paredes, en la entrega de un 
premio honorífico por su carrera 
en la 32 ceremonia de premios 
Goya en Madrid de 2018. Sobre 
estas líneas, la artista con el 
cineasta Pedro Almodóvar, con 
quien trabajó en las cintas Entre 
nieblas, Tacones lejanos y La flor 
de mi secreto, entre otras. Fotos 
Afp y Europa Press



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El cantaor andaluz Diego El Cigala 
fue condenado por un juzgado civil 
en España a una pena de dos años 
y un mes de cárcel por diversos 
actos de malos tratos contra su ex 
esposa, con la que protagonizó va-
rias escenas de extrema violencia 
física y verbal, una de ellas delante 
de sus dos hijos menores de edad. 
El artista flamenco, que se llama 
Diego Ramón Jiménez Salazar, to-
davía puede recurrir la sentencia, 
que no es firme, pero de mantener-
se se prevé que entre en la cárcel al 
menos durante un mes. 

Diego El Cigala se volvió un can-
taor popular a raíz de la fusión de 
los géneros musicales, pero muy 
especialmente cuando grabó el 
disco Lágrimas negras de la mano 

del músico cubano Bebo Valdés. A 
partir de ahí siguió por esa misma 
senda, en la que también grabó un 
álbum de homenaje a la música 
mexicana, Diego canta a México, 
y realizó varias colaboraciones de 
artistas de enorme prestigio, como 
Lila Downs, María Dolores Pradera, 
Óscar de León y otros cantantes po-
pulares como Alejandro Fernández 
y Ricky Martín, entre otros. 

Su fama y éxito comercial le llevó 
a trasladar su residencia habitual a 
República Dominicana, en donde 
además adquirió la nacionalidad de 
ese país. Que fue además donde se 
registraron algunos de los inciden-
tes con su ex pareja y madre de sus 
dos hijos que, según la sentencia del 
juzgado de lo penal número tres de 
Jerez de la Frontera, en la provin-
cia de Cádiz, el artista es culpable 
de varios delitos de violencia ma-
chista. El primer delito de malos 
tratos en el ámbito de la violencia 
sobre la mujer fue por una agre-
sión cometida sobre su ex esposa 
en un hotel de Jerez, y por el que le 
impone una condena de seis meses 
de prisión y la prohibición de co-
municarse y aproximarse a menos 
de 200 metros de ella por un plazo 
de dos años. El segundo delito de 
malos tratos ocurrió en un hotel de 
Palafrugell, en la provincia catalana 
de Girona, y por el que le impone 
ocho meses de cárcel. El tercer de-
lito de malos tratos fue cometido 
en la casa de Jerez en la que esta-
ban conviviendo, y fija en este caso 
una pena de 11 meses de prisión y la 

prohibición de comunicarse y apro-
ximarse a menos de 200 metros de 
ella por un plazo de dos años, una 
agravación que se aplica porque los 
hechos ocurrieron en presencia de 
los hijos. Además, la sentencia le 
condena por un delito leve y con-
tinuado de vejaciones en el ámbito 
doméstico y le impone 25 días de 
localización permanente, siempre 
en domicilio diferente y alejado de 
la víctima, y la prohibición de co-
municarse y aproximarse a menos 
de 200 metros por un plazo de seis 
meses.

La magistrada española explicó 
en su sentencia que “sí” considera 
probado que cuando la víctima se 
quedó embarazada de su primer hi-
jo, la relación sentimental entre am-
bos “comenzó a deteriorarse y las 
discusiones entre ellos se volvieron 
frecuentes” y en el “marco de estas 
controversias, en las que ambos se 
gritaban mutuamente, el acusado, 
con menosprecio hacia la persona 
le profirió expresiones como puta, 
maldita perra y desgraciada”.

A raíz de la sentencia, varias 
ayuntamientos españoles, co-
mo Murcia y Alicante, y salas de 
conciertos privadas han decidido 
cancelar su contrato con el artista 
flamenco. 

EUROPA PRESS
MADRID

El cantante Raphael ha sido tras-
ladado al hospital tras sufrir un 
episodio cerebrovascular ayer en 
el Teatro Príncipe de Gran Vía du-
rante la grabación de una entre-
vista en el programa La revuelta, 
de David Broncano.

Fuentes de RTVE confirmaron 
a Europa Press que Raphael se en-
contraba grabando un programa 
especial de La revuelta cuando 
“se empezó a sentir mal aunque 
salió por su propio pie a coger la 
ambulancia”.

Hasta el lugar se desplazaron 
sanitarios de Emergencias Ma-
drid que atendieron al cantante 
en el Teatro Príncipe de Gran Vía, 
ubicado en la calle Tres Cruces nú-
mero 8, quien resentía un episodio 
cerebrovascular.

Posteriormente, le trasladaron 
al hospital con pronóstico reser-
vado y a la espera de ver cómo 
evoluciona, hinformaron fuentes 
de Emergencias Madrid a Europa 
Press.

Precisamente, el artista tenía 
programado para el viernes 20 y 
sábado 21 de diciembre un con-
cierto en el WiZink Center de 
Madrid. 

Condenan a Diego El Cigala 
a dos años de cárcel por 
violencia doméstica
Un juez lo encontró culpable de vejaciones y 
agresiones // Uno de los episodios violentos contra 
su ex pareja fue delante de sus dos hijos ▲ El cantante español Raphael, durante la presentación de su 

disco Te llevo en el corazón en 2010. Foto Afp

Salas de 
concierto han 
decidido cancelar 
contratos con el 
artista fl amenco
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▲ El cantante Diego El Cigala, 
durante su participación en el 
escenario principal del Zócalo 
de la Ciudad de México, en 2007. 
Foto La Jornada

Raphael, ingresado en el 
hospital tras sufrir un 
accidente cerebrovascular 

MIREYA CUÉLLAR Y 
JUAN PABLO GUERRA
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA
TIJUANA, BC

El ajetreo de la ciudad no para. El 
sonido de los cláxones y el rugir de 
las motocicletas acompañan a El 
Brujo. Es su último recorrido por 
las calles que amó. La rampa que 
lleva a su casa –hoy Rampa Javier 
Bátiz–; la Casa de la Cultura Alta-
mira, el Centro Cultural Tijuana 
pasa de largo frente a muchos 
más, antes de llegar al Monte de 
los Olivos, su morada eterna.

Los automovilistas que reco-
nocen el cortejo se suman con 
un apretón sobre el volante. Los 
motociclistas, Sólo Ángeles, enca-
bezan el recorrido tras la carroza 
con Claudia, su viuda.

Es la última “rodada” del ícono 
tijuanense, los Bátiz forman un 
largo cortejo, más los represen-
tantes de las muchas organizacio-
nes con las que en un momento u 
otro colaboró.

La casa que lo vio nacer fue la 

parada antes del panteón, la mis-
ma casa frente a la cual cientos 
de personas han dejado velado-
ras, flores, plumas de guitarra y 
otros detalles, la misma en donde 
las personas tocaron el claxon por 
horas cuando una canción de Bá-
tiz apareció en una fiesta de los 
Oscares (parte de la película Ro-
ma, de Alfonso Cuaron); el mismo 
hogar donde recibió a más de una 
generación de músicos que llega-
ron para aprender guitarra pero 
él podía convencer de que lo suyo 
era sentarse en el bajo o la batería.

Es un adiós que tiene un dejo de 
celebración. El último recorrido y 
todas las honras fúnebres han es-
tado acompañadas de políticos del 
mundo de la cultura y artistas de 
todo tipo, así como ciudadanos sin 
más que quieren pasar a despedirse. 
También ellos tenían su propia anéc-
dota y Claudia dijo que todos podían 
pasar porque Bátiz era de todos. 

Un grupo de mujeres que llegó a 
las afueras de la funeraria antes de 
que saliera el féretro, preguntó si 
podía pasar: "Venimos de muy lejos, 
sólo queremos dejarle un detalle".

Acompañan a Javier Bátiz 
en su último recorrido 
por calles de Tijuana
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FESTIVAL CULTURA DEL SUROESTE, EN BUEAEN EL CHOPO
Javier Bátiz, rock per se

JAVIER HERNÁNDEZ CHELICO 

E
MPEZABAN LA 
DÉCADA de 1950. 
Era medianoche y 
un niño buscaba en 
la radio estaciones 

para escuchar música. Y Javier 
Bátiz completaba su narración 
con su característico acento 
“De repente, Un bato dijo ‘esto 
es blues para todos ustedes’. 
Fue cuando por primera vez 
oí Midnight Blues, de T. Bone 
Walker. Seguí escuchando el 
programa hasta que se acabó, 
hasta la una de la madrugada. 
Mi mamá nunca supo que lo oía; 
ella siempre me decía: ‘Darling, 
apaga la radio, ya son las 10’. 
Hasta ahí llegó mi carrera de 
Pedro Infante, Jorge Negrete, 
Cuco Sánchez, Antonio Bribies-
ca y don Claudio Estrada”. Ray 
Robinson fue el locutor que le 
cambió la vida a Javier Bátiz 
al presentarle el blues desde 
una estación de radio pirata 
instalada en un barco cerca de 
Rosarito, Baja California. Años 
después, Bátiz ya veinteañero 
era la imagen de la transgresión 
social en aquel DF de finales de 
los años 60: usaba el corte de 
pelo afro –como el de muchos 
cantantes gabachos de blues, 
soul y rocanrol–, tenía amistad 
con personajes como Jodorows-
ky y José Agustín; al mismo 
tiempo los integrantes de The 
Famous Finks y Soul Force 
no sólo se distinguían como 
excelentes músicos, sino tam-
bién por su facha jipiosa, y en 
ocasiones, llegar a las tocadas 
en motocicletas cual bikers de 
la película Easy Rider. En el es-
cenario, Bátiz tocaba canciones 
inexistentes en la programación 
de la radio de aquellos años: El
Brujo se discutía con chidas ver-
siones de Charleena, Mustang 
Sally y una muy maciza de Luci-
lle. Bátiz fue –es– por sí mismo 
el rocanrol blueseado más chido 
de México. Mientras Javier 
Isaac Medina Núñez descansa 
en su natal  Tijuana, Javier Bátiz 
seguirá recanroleando por largo 
tiempo en este plano.

Espacios citadinos de 
rock multigeneracional 
ANTE UNA NUMEROSA 
oferta de conciertos, festivales, 
libros, disco y adioses transcu-
rrió el año 24 del siglo XXI. En 
la Ciudad de México es de men-
cionar que el Vive Latino de este 
año se realizó en el Autódromo 
Hermanos Rodríguez, pero en 
su emisión 25 regresará a su 
lugar de origen. Por su parte, 
hay foros que también tuvieron 
cambio de domicilio: en febrero 
pasado se inauguró, después de 
permanecer 28 años en la co-
lonia Roma, el Multiforo Alicia 
en su nueva dirección: Eligio 
Ancona 145, Santa María la 
Ribera; otro espacio que reabrió 
después de un par de años es 
Gato Calavera, ahora se ubica 

en Avenida Xola 114, colonia 
Álamos y no olvidemos dos lu-
gares donde también hay rock: 
La Piedad y El Péndulo. Por su 
parte, el Tianguis del Chopo 
llegó a un aniversario más y lo 
celebró de manera singular: con 
un homenaje a José Agustín 
y la invitación a La Jornada a 
compartir celebración: el Chopo 
cumplió 44 años y nuestro dia-
rio 40 añitos. 

PD: Y PARA no sufrir nostalgia 
por 2024 hay conciertos para 
todos los gustos en el venidero 
2025. Veamos: The Warning, 
6, 7 y 11 de febrero, Auditorio 
Nacional; el 15 de febrero, El 
Tri  anuncia el cierre de su gira 
Y todo por el rocanrol en el esta-
dio GNP; Titans of Metal Fest 
será el primero de marzo en el 
Parque Bicentenario y el Vive 
Latino 15 y 16 de marzo. Salú y 
de coraza les deseamos Feliz Na-
vidad y próspero Año Nuevo.  

Los mitos vikingos

52 FIC: Los Auténticos Decadentes

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

15:00 52° FESTIVAL INTERNACIONAL 
CERVANTINO
Los Auténticos 
Decadentes
Concierto de una de las bandas 
argentinas más populares

19:00 LOS MITOS VIKINGOS
Sigurd y la Valquiria caída
El universo de la mitología nórdica: 
las historias, personajes y símbolos 
que definieron la cosmovisión de 
los vikingos

20:30 #EnTrending
Con Alberto García y Renata 
Méndez
La mirada periodística de los 
jóvenes sobre las tendencias en las 
redes sociales

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
COMEDIA MEXICANA
Llámenme Mike
De Alfredo Gurrola
(México, 1979)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx18Miércoles
de diciembre

▲ Bailarinas realizan una presentación en el Festival Cultural del Suroeste, en Buea, Camerún. 
Foto Xinhua
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DEPORTES

En duda, 
continuidad 
de Checo 
Pérez con 
Red Bull
DE LA REDACCIÓN

El mexicano Sergio Pérez de-
jaría su asiento como uno de 
los pilotos titulares de Red 
Bull. De acuerdo con el portal 
ESPN, se anunciaría la sali-
da del tricolor de la escude-
ría de la bebida energética 
antes de Navidad, pues ya es-
taría decidido que el neoze-
landés, Liam Lawson, sea su 
remplazo para 2025.

Checo, quien finalizaba con-
trato al término de la actual 
campaña, extendió por dos 
años más a mediados de 2024, 
cuando todavía tenía oportuni-
dad de pelear en el campeona-
to de pilotos. El tricolor finalizó 
la temporada en el octavo sitio 
con 152 puntos, frente a los 437 
de su coequipero Max Versta-
ppen, con sólo 49 unidades en 
las últimas 18 carreras. Este 
rendimiento provocó que Red 
Bull fuera superado en el títu-
lo de constructores por Ferrari 
y McLaren.

Lawson está listo 
para sustituirlo

En caso de que Lawson tome 
su lugar, Pérez puede formar 
parte de la filial Racing Bulls o 
acordar su traspaso a otra escu-
dería, donde los asientos de los 
equipos restantes se encuen-
tran ocupados para la próxima 
campaña.

Al finalizar la última carrera 
de la temporada en Abu Dabi, 
el jefe de la escudería Christian 
Horner aseguró que no había 
prisa por definir el futuro del 
mexicano.

“Tenemos todas las opciones 
disponibles internamente. Así 
que lo primero será sentarnos 
con Checo y tener conversación 
ahora que la temporada termi-
nó”, expuso.

“Hay mucha especulación. 
Vamos a conversar y reflexio-
naremos. Sigue siendo nuestro 
piloto, así que sería un error 
especular sobre cómo será el 
año que viene hasta que él y yo 
nos hayamos sentado y discutido 
como equipo”, agregó. 

El mexicano llegó a su mejor 
versión en 2023, cuando se pro-
clamó subcampeón del mun-
do con 285 puntos, detrás de 
su compañero Verstappen. Esa 
actuación le permitió a su equi-
po coronarse en el campeona-
to de constructores por segun-
do año consecutivo. 

“Ha sido complicado poder 
enfocarme en el trabajo duran-
te toda la campaña, porque ha 
habido mucho ruido externo 
e internamente en todos los 
sentidos, pero estoy tranquilo 
porque de mi lado lo di todo”, 
expresó Checo poco antes de 
competir en Yas Marina.

ADRIANA DÍAZ REYES

El presupuesto que recibirá la Co-
misión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade) ya no tiene que 
pasar por las federaciones deporti-
vas. En esta nueva administración 
pretenden entregarse los recur-
sos directamente a los deportistas, 
informó Rommel Pacheco, nuevo 
director del organismo.

De este modo, los 2 mil 633 millo-
nes de pesos que recibirá la institu-
ción del deporte para 2025, buscará 
las vías adecuadas para evitar inter-
mediarios y entregar los apoyos de 
manera directa a los seleccionados. 

Esta será una de las principales 
diferencias respecto de la polémica 
administración encabezada por la 
ex velocista Ana Guevara, que deri-
vó también en conflictos con atletas 
de distintas disciplinas. 

“Lo que se planea es que el dine-
ro pueda llegar sin intermediarios 
a los atletas, porque normalmen-
te tiene que pasar a través de una 
federación. Ahora lo obtendrán di-
rectamente ellos, como es el caso 
de los clavadistas Osmar Olvera, 
Juan Celaya y su entrenadora Ma 
Jin, quienes se van de campamento 
a finales de año a China”, explicó.

Durante su gestión, Guevara 
negó las becas a por lo menos 70 

atletas pese a sus resultados a esca-
la internacional, con el argumento 
de estar “apegada a la legalidad” y 
que los apoyos no podían ser entre-
gados directamente a ellos cuando 
sus federaciones presentaran irre-
gularidades. La sonorense orilló a 
los seleccionados a recurrir a me-
didas desesperadas para costear 
viajes y entrenamientos.

“Fue un ciclo complicado por to-
do lo que tuvimos que hacer. Los 
conflictos con Conade nos pusieron 
en una situación complicada, pero 
también nos fortalecieron porque 
supimos arreglarlos y conseguir re-
cursos de donde se pudiera. Ahora 
ya estamos más tranquilas, parece 
que en esta ocasión sí contaremos 
con apoyo”, compartió la ondina 
Glenda Inzunza.

Reconstruir

En un ánimo de reconstruir la rela-
ción fracturada entre deportistas y 
la Conade, Rommel dará voz y voto 
a los seleccionados acuáticos en la 
formación de una nueva federación  
que pueda administrar de forma 
transparente los recursos.

“Por primera vez en la historia, 
los atletas tendrán voz y voto en 40 
por ciento del proceso. También se 
está trabajando en las reglas con las 
que se conformaría la votación y la 

elección de un nuevo ente rector 
de los deportes acuáticos. Mi prio-
ridad es regresar a todos sus be-
cas y que nadie se quede desampa-
rado”, añadió.

Aunque su antecesora declaró en 
múltiples ocasiones que el dinero 
no podía ser entregado a los atletas 
debido a la situación irregular de 
sus federaciones, el yucateco bus-
cará la forma de hacérselos llegar.

“Algunas federaciones han llega-
do a bloquear a sus representantes 
y eso no puede seguir en este ciclo.  
La única preocupación de ellos de-
be ser entrenar, competir y ganar.”

–¿Y el dinero que no se entre-
gó a los deportistas?, se le preguntó 
a Rommel.

“Todo el recurso que no se utilizó 
se regresará a la federación.”

Al ser interrogado sobre el monto 
estimado de la deuda de la Conade 
con los atletas mexicanos, Pacheco 
señaló que la cantidad dependerá 
de lo que el juez dictamine.

“Tenemos actualmente 60 pro-
cesos vigentes. Algunos deportistas 
solicitaron sólo el pago de su beca; 
otros que tienen medallas inter-
nacionales esperan sus premios y 
algunos más tienen circunstancias 
particulares. El juez dictaminará 
lo que debe pagarse y nosotros nos 
encargaremos de eso.”

Pacheco buscará que los presi-

dentes de federación sólo puedan 
relegirse una vez y no se eternicen 
en el cargo, como en el caso de Ri-
cardo Contreras en la de boxeo, y 
Antonio Lozano, en atletismo.

“No queremos que los dirigentes 
se perpetúen; si lo hacen bien en su 
primer periodo, el atleta los premia-
rá y si no, debe haber cambios. Lo 
ideal es que sea sólo una relección.”

Aunque el presupuesto para el 
próximo año no está ni cercano 
a los 8 mil millones que recibió 
Jesús Mena durante su gestión, 
Rommel buscará administrarlos 
de forma efectiva.

“Quisiéramos que fuera más di-
nero para hacer más cosas, pero 
hay que ajustarnos. La mayor parte 
va para el alto rendimiento, equipo, 
becas y viajes; lo demás es para gas-
tos de Olimpiada Nacional, Juegos 
Autóctonos, Escolares y programas 
de educación física. Estoy trabajan-
do también con los Institutos del 
Deporte y secretarías como la de 
Turismo para diseñar un plan que 
incluya tanto el alto rendimiento 
como el deporte social.”

Conade entregará recursos 
directo a los seleccionados

EL APOYO YA NO PASARÁ POR LAS FEDERACIONES: ROMMEL

▲ Con esta medida, el titular 
del organismo deportivo (centro) 
desea poner fi n a los confl ictos 
que arrastra la entidad. 
Foto @rommel_pacheco
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La etapa Hirving Lozano en el fut-
bol de Europa está por llegar a su 
fin. En el penúltimo partido de la 
temporada con el PSV Eindhoven, 
el jugador surgido de las fuerzas bá-
sicas del Pachuca marcó uno de los 
goles que sentenciaron la goleada 
por 8-0 sobre el Koninklijke HFC, 
equipo de la Tercera División, en los 
dieciseisavos de final de la Copa de 
Países Bajos.

El Chucky, quien en junio pasa-
do anunció su salida al San Diego 
FC de la MLS para la temporada 
2025, en la que la franquicia debu-
tará profesionalmente en Estados 
Unidos, abrió el marcador en el es-
tadio Philips a los 12 minutos tras 
rematar un centro del croata Ivan 
Perisic, cuya actuación fue deter-
minante en los instantes finales del 
choque con un doblete (89 y 90+1).

El dominio del conjunto granjero 
fue demoledor. Para cerrar el festín, 
un error en propia puerta de Mit-
chel Michaelis (19) dejó la puerta 
abierta para las anotaciones del 
estadunidense Ricardo Pepi (31 y 

83), Guus Til (38) y otro autogol, 
esta vez de Ruben Heeremans (67). 

Lozano dejará el PSV al final 
de este año y, desde el 1º de enero, 
se incorporará al San Diego FC, con 
el que firmó contrato de cuatro años 
y opción a dos más como jugador 
designado, categoría que permite a 
los clubes de EU fichar elementos 
cuya tarifa de transferencia supera 
su presupuesto máximo. 

“En cada país donde juego, siem-
pre trato de dejar una huella. Me 
emociona ser parte de la nueva his-
toria del San Diego y construir un 
equipo que competirá por campeo-
natos en la MLS”, dijo en junio pa-
sado durante su presentación en el 
Snapdragon Stadium, casa de la re-
cién fundada franquicia californiana.

Su partido de despedida en la 
Eredivisie será el domingo ante el 
Feyenoord, de su compatriota San-
tiago Giménez, en la decimosépti-
ma fecha de la liga neerlandesa. 
Aunque los granjeros superaron 
la segunda ronda de la Copa, el 
Chucky ya no competirá en las fa-
ses finales del certamen, debido a 
que realizará el viaje al país vecino.

En el torneo local, el PSV es líder 

con 42 puntos y mantiene una ven-
taja de seis sobre el Ajax. Lozano 
ha disputado ocho encuentros es-
ta temporada, de los cuales en seis 
ingresó de cambio y marcó cuatro 
goles. Este es el final de su segun-
do ciclo en Países Bajos, luego de 
su paso por el Nápoles de Italia. Allí, 
no sólo fue campeón de la Copa lo-
cal y la Serie A, sino que además se 
consolidó como uno de los referen-
tes tricolores en Europa.

Debido a un problema de logísti-
ca en un vuelo internacional, el cual 
desgastó su relación con los direc-
tivos de la selección mexicana, sus 
convocatorias con el Tricolor deja-
ron de ser habituales. En el ciclo 
que comanda ahora el experimen-
tado Javier Aguirre rumbo al Mun-
dial de 2026, el volante no ha sido 
llamado a ninguna concentración 
para partidos amistosos u oficiales. 

“Me dolió mucho no poder ir a 
Copa América. Fueron decisiones, 
no sé de quién, pero me dejaron fue-
ra. Ojalá en algún momento pue-
da regresar a la selección”, decla-
ró en noviembre a Fox Sports so-
bre el alejamiento del representati-
vo nacional.

Se agota la era del Chucky en Europa;  
anota en su penúltimo juego con el PSV

▲ El delantero mexicano marcó el primer tanto en la goleada de 8-0 
de su equipo sobre el Koninklijke HFC. El tricolor jugará su último 
partido el domingo con los Granjeros, antes de unirse a la MLS 
estadunidense. Foto @PSV

ALBERTO ACEVES

El Pachuca, multicampeón de la 
Concacaf y detonante de proyec-
tos vanguardistas en el deporte, 
enfrenta hoy al Real Madrid en la 
final de la Copa Intercontinental 
de la FIFA 2024. Por esas cosas que 
tiene el azar, los dos equipos com-
partirán también el mismo grupo 
en el Mundial de Clubes que se dis-
putará el próximo año en Estados 
Unidos. “Es el partido más impor-
tante de nuestras vidas”, aseguran 
cientos de seguidores de los Tuzos 
en redes sociales, como si el pasa-
do ganador del conjunto merengue 
contra mexicanos fuera el último 
trecho a vencer para entrar en la 
historia del futbol mundial.

Ninguna otra organización en 
México enfrentó antes al Madrid 
en la definición de un torneo ofi-
cial. Años atrás, el Necaxa ganó en 
penales a los autonombrados Re-
yes de Europa en el partido por el 
tercer lugar del Mundial de Clubes 
en 2000. Esa ha sido la máxima 
hazaña de un club nacional en en-
cuentros internacionales. “Estamos 
listos para trascender”, señala el 
presidente de los Tuzos, Armando 
Martínez, desde Qatar, donde una 
multitud espera la visita del francés 
Kylian Mbappé, disponible para ju-
gar con el gigante español después 
de recuperarse de una lesión en el 
muslo izquierdo.

“Era nuestro sueño partici-
par en el Mundial de Clubes. Somos 
el equipo más antiguo de México 
y enfrentar al Madrid, que es el 
más ganador de la Champions, es 
un sueño hecho realidad. Hay que 
estar preparados para competir”, 
agrega el directivo. La conexión 
de los madridistas con México se 
remonta a varias décadas, incluso 
mucho antes de la llegada del míti-
co Hugo Sánchez. 

Fue José Ramón Sauto, medio-
campista que llegó a España sien-
do un niño, el primer mexicano en 
recalar en el equipo blanco en la 
temporada 1933-1934. Entre 1945 
y 1946, José Luis Borbolla se incor-
poró también a las filas del plantel 
estelar tras su paso por el Depor-
tivo La Coruña, aunque sólo jugó 
15 partidos. Hasta varias décadas 
después llegó Hugo, concretamente 
en 1985, procedente del Atlético de 
Madrid, para convertirse en una de 
las figuras más icónicas en sus 122 
años de historia.

Cuando el Madrid fue funda-
do en marzo de 1902, el Pachuca 
ya existía. En un contexto mucho 
más cinematográfico, este partido 
es la historia del decano de Méxi-
co que busca el título del mundo 
ante el rey de Europa. Por mucho 
tiempo se tuvo la creencia de que 
los Tuzos fueron constituidos el 28 
de noviembre de 1901, de hecho su 
dirigencia actual celebró el cente-
nario en 2001. Sin embargo, una 
investigación hemerográfica reveló 
en 2016 que el 1º de noviembre de 
1892 un equipo de colonos britá-
nicos jugó en la ciudad un partido 
de convivencia contra británicos 
que venían de paso.

“Ese es el primer indicio de la 
existencia del Pachuca Football 
Club y, por tanto, se toma como la 
fecha de arranque del equipo que, 
a la postre, se convertiría en el Pa-

chuca Athletic Club, en 1895, y el 
Club de Futbol Pachuca, de 1951 a la 
fecha”, explicó el cuadro hidalguen-
se en sus redes sociales. 

Ancelotti no se confía

Desde la derrota por 2-0 ante el Li-
verpool en la Liga de Campeones, el 
Madrid ha ganado tres y empatado 
uno de sus últimos cinco duelos en 
todas las competencias, “pero toda 
prueba de este tipo es una trampa”, 
advirtió ayer el italiano Carlos An-
celotti, técnico de los blancos. “El 
Pachuca es un equipo que llega aquí 
porque merece estar y lo tenemos 
que respetar por su calidad”.

Con los campeones de las seis con-
federaciones del mundo reunidos en 
un mismo sitio, la Copa Interconti-
nental recuperó este año el nombre 
del prestigiado encuentro que dispu-
taban clubes de Europa y Sudamé-
rica. Ahora ocupa en el calendario 
el lugar que tenía el Mundial de Clu-
bes, expandido y programado para 
2025 en Estados Unidos. El Madrid 
la ganó tres veces (1960, 1998 y 
2002) antes de que la FIFA comen-
zara a organizar el Mundialito. 

Los Tuzos, que ya dieron un bata-
cazo internacional al conquistar la 

Copa Sudamericana en 2006, van 
por la primera.

“Hay rivales que también inten-
tan y provocan cosas”, reconoció el 
uruguayo Guillermo Almada, timo-

nel del Pachuca. “Esta vez enfren-
tamos al equipo con la marca más 
vendida que hay en el mundo. Ga-
nar sería un logro muy significativo 
para nosotros, lo vamos a intentar”.

Pachuca por el sueño y la 
épica ante el Real Madrid  

HOY DEFINEN AL CAMPEÓN DE LA COPA INTERCONTINENTAL 

 Los Tuzos durante su última 
práctica antes de ir por un triunfo 
histórico. Foto @Tuzos
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DOHA

Vinicius Jr astro del Real Madrid, 
y quien en marzo rompió en llanto 
tras arrastrar años de racismo en 
el futbol español, consiguió final-
mente un importante premio global 
como jugador.

El brasileño fue nombrado el 
martes como el jugador del año en 
los premios The Best de la FIFA, 
donde la volante del Barcelona, Ai-
tana Bonmatí, continuó dominando 
los honores de la rama femenina.

Vinicius, de 24 años, se sintió tan 
decepcionado en octubre, tras per-
der la votación por el Balón de Oro 
ante el mediocampista español del 
Manchester City, Rodri, que tanto 
el futbolista sudamericano como su 
equipo boicotearon la ceremonia en 
París en señal de protesta.

“Han y siguen tratando de inva-

lidarme, de menospreciarme, pero 
no están preparados. Nadie va a 
decirme por quién debo pelear ni 
cómo debo comportarme”, dijo el 
delantero que no sólo ha batallado 
por ser reconocido en la cancha, 
sino como persona, víctima cons-
tante del racismo en Europa.

Esta vez Rodri quedó segundo, 
a cinco puntos de Vinicius. El de-
lantero brasileño es el primero de 
su país en conseguir este galardón. 
Estuvo en la ceremonia de la FIFA 
para recoger su distinción después 
de haber viajado a Doha el lunes 
con el Madrid para la final de la Co-
pa Intercontinental que disputará 
hoy contra el Pachuca de México.

“No sé siquiera por dónde co-
menzar. Todo esto era tan lejano 
que parecía imposible.

“Yo era un niño que simplemente 
jugaba descalzo al futbol en las ca-
lles de São Gonçalo, cerca de la po-
breza y la delincuencia. Estar aquí 

es muy importante para mí, porque 
hago que muchos pequeños vean 
que no es imposible llegar.”

Vini se expresó también en la 
red social Instagram, donde lanzó 
un dardo a los votantes del Balón 
de Oro –periodistas de los países 
que ocupan los 100 primeros pues-
tos en el ranking de la FIFA–.

“Hoy le escribo a ese niño que vio 
a tantos ídolos levantar este trofeo: 
Tu momento ha llegado. 

“O más bien, mi momento ha lle-
gado, el momento de decir: sí, soy 
el mejor futbolista del mundo y he 
peleado duro por ello”, escribió.

Vinicius ha sido víctima de ra-
cismo constante en España. En al-
gún momento de este año afirmó 
que había perdido el deseo de jugar, 
pero prometió seguir luchando.

El argentino Lionel Messi –quien 
había ganado el premio los dos años 
anteriores– se ubicó ahora sexto.

"Eres el orgullo y la inspiración 

de todo Brasil y es muy lindo ver tu 
apodo impreso en camisetas; oír 
tu nombre cantado y admirado por 
millones de niños que juegan a ser 
tú”, escribió el Flamengo, su club 
formador, en la red social X.

Bonmatí repite

Bonmatí, por su parte, ganó el pre-
mio a la mejor jugadora del año, 
logrando trofeos consecutivos en 
la versión de la FIFA del Balón de 
Oro. Ambos galardones estuvieron 
alguna vez unificados. La jugado-
ra catalana de 26 años ha ganado 
el Balón de Oro durante dos años 
consecutivos. Conquistó la Liga y la 
Copa españolas, así como la Cham-
pions con Barcelona en 2024.

Carlo Ancelotti, técnico del Ma-
drid, fue nombrado el mejor entre-
nador. La seleccionadora de Esta-
dos Unidos, Emma Hayes, se llevó el 
premio en la rama femenina.

Han tratado de invalidarme, pero aquí estoy, 
dice Vinicius tras ganar el premio The Best

▲ El delantero brasileño, 
quien durante varios años ha 
sufrido actos de racismo, fue 
galardonado como el jugador 
del año por la FIFA. Foto Afp

AP

Un número sin precedente de afi-
cionados al basquetbol llenó las 
arenas para atestiguar las prime-
ras temporadas de Caitlin Clark y 
Angel Reese. Simone Biles cautivó 
al mundo en los Juegos Olímpicos 
de París. Coco Gauff hizo historia en 
el tenis femenino.

Todo fue parte de un 2024 crucial 
para las mujeres en el deporte, tan-
to en el aspecto financiero como en 
el cultural, y tras un aumento cons-
tante en popularidad y alcance en 
los últimos años, es más valioso 
que nunca.

La consultoría Deloitte estimó en 
noviembre de 2023 que los depor-
tes femeninos generarían más de 
mil millones de dólares en ingresos 
globales este 2024 por primera vez. 
Ello, según la compañía, representa 
un alza de aproximadamente 300 
por ciento desde 2021, año en que 
había hecho su estimado anterior.

La WNBA firmó en julio un histó-
rico acuerdo de derechos de medios 
por 11 años con Disney, Amazon 
Prime y NBC por un valor de 200 
millones de dólares –un salto res-
pecto de los 60 millones actuales–. 

Las jugadoras esperan salarios más 
altos y una mayor participación en 
los ingresos a medida que la pa-
ridad, la fama de las estrellas y la 
competencia en la WNBA conti-
núan aumentando.

“Hemos estado creciendo en po-
pularidad, patrocinios, derechos 
de medios, todas esas cosas”, dijo 
Amira Rose Davis, historiadora de-
portiva y profesora asistente en la 
Universidad de Texas.

La venta de entradas para los 
partidos del Indiana Fever creció 
182 por ciento en 2024 respec-
to de la temporada anterior. El 
Fever también rompió el récord 
de asistencia de 13 mil 398 espec-
tadores establecido por el Liberty 
en 1998 con alrededor de 16 mil 84 
boletos vendidos por encuentro.

Si bien muchos señalan a la 
WNBA como un modelo de éxito 
en el deporte femenino, los lo-
gros en 2024 fueron mucho más 
allá de una liga o figura.

Gauff, la superestrella del tenis, 
fue la deportista mejor remunera-
da del mundo este año con 30.4 mi-
llones de dólares en ganancias. La 
joven de 20 años no pudo defender 
su título del Abierto de Estados Uni-
dos obtenido en 2023, pero terminó 

su temporada 2024 con un cetro de 
las Finales de la WTA y un cheque 
de 4.8 millones de dólares.

Los Juegos Olímpicos alcanzaron 
la paridad de género completa por 
primera vez entre los más de 11 mil 
hombres y mujeres que compitie-
ron en París este verano.

Más de 34 millones de personas 
en todas las plataformas de NBC 
en Estados Unidos vieron a Biles 
exorcizar los demonios de su sor-
presiva salida de los Juegos de To-
kio tres años antes. La joven de 27 
años compartió un mensaje de re-
siliencia y reivindicación mientras 
añadía cuatro medallas de oro a su 
currículum.

Y mientras Gauff y Biles ascen-
dían, otras ligas femeninas aprove-
chaban esa visibilidad.

La Liga Profesional de Hockey 
Femenino atrajo a 392 mil 259 
aficionados durante su temporada 
regular inaugural. Se destacó un 
récord de asistencia de 21 mil 105 
espectadores en el estadio local de 
los Canadiens de la NHL para un 
encuentro Montreal-Toronto. La 
liga también alcanzó acuerdos de 
patrocinio con Scotiabank, Air Ca-
nada y Hyundai.

La primera temporada de la 
PWHL tuvo buen nivel y mostró 
a sus organizadores y jugadoras 
que hay apetito por el deporte fe-
menino, tanto así que hay esperan-
zas de expandirse de seis a ocho 
equipos en 2025.

Keith Stein y Justine Siegal tam-
bién quieren aprovechar el panora-
ma actual para el deporte.

Siegal, ex jugadora y entrenadora 
de beisbol, se asoció con Stein, abo-
gada y empresaria, para crear la Li-
ga Profesional de Beisbol Femenino, 
que el mes pasado anunció planes 
para lanzarse en 2026 como un cir-
cuito de seis equipos para peloteras. 
Será la primera liga profesional para 
mujeres desde que la Liga Profesio-
nal de Beisbol Femenino All-Ameri-
can se disolvió en 1954.

Estiman que el 
deporte femenil  
tuvo en 2024 
ingresos 
por mil mdd 

CRECIERON 300% RESPECTO A 2021

▲ La basquetbolista Caitlin 
Clark se convirtió en un imán 
de popularidad que llevó a su 
deporte a fi rmar un histórico 
acuerdo de derechos de 
transmisión por un valor de 
200 millones de dólares. 
Foto @caitlinclark22
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México reportó la menor produc-
ción de maíz en más de una déca-
da, al tiempo que las importacio-
nes, principalmente desde Estados 
Unidos, se encuentran en niveles 
sin precedente, revelan datos ofi-
ciales. Lo anterior, en un contexto 
en el que se cumplió, el sábado pa-
sado, el plazo para la resolución 
del panel de controversias por la 
prohibición del gobierno mexicano 
al uso del maíz transgénico para 
consumo humano, que fue inter-
puesto por sus socios comerciales 
del T-MEC, cuyo resultado se debe 
conocer a la brevedad.

Proyecciones del Grupo Consul-
tor de Mercados Agrícolas (GC-
MA), con base en datos del Servicio 
de Información Agroalimentaria 
y Pesquera y la Agencia Nacional 
de Aduanas de México, señalan 
que México cerrará 2024 con una 
producción de maíz de 23 millones 
300 mil toneladas, la cifra más baja 
desde 2014, que fue similar.

De ese total, alrededor de 20 
millones 300 mil toneladas son de 
maíz blanco, la menor cantidad en 
12 años.

Desde 1994 México ha sido au-
tosuficiente en maíz blanco, es de-
cir, todo el grano que se usa para 
la elaboración de masa y tortillas 
es producido en territorio nacio-
nal; sin embargo, en la última 
década la producción permane-
ce estancada, entre otras otros 

factores por el dominio de otros 
cultivos más atractivo para la ex-
portación, como las berries (arán-
danos, fresa, frambruesa, grosella 
y zarzamora); o bien, como en el 
último año, por la sequía que ha 
afectado a grandes productores 
en Sinaloa, Sonora y Tamaulipas.

Datos oficiales del gobierno 
federal indican que en la última 
década la superficie destinada a la 
siembra de maíz en lugar de crecer 
ha disminuido, pues ha caído de un 
pico de 7.7 millones de hectáreas 
a poco más de 7 millones; en con-
traste, la destinada a berries se ha 
triplicado al ir de alrededor de 17 
mil a más de 55 mil hectáreas, lo 
que ha llevado a estos productos al 
top five de las exportaciones mexi-
canas, con un valor que ronda 3 mil 
millones de dólares anuales, sólo 
por debajo de cerveza, tequila y 
tomate.

La menor producción de maíz, 
advirtió Juan Carlos Anaya, direc-
tor general del GCMA, “pone en 
riesgo esta histórica autosuficien-
cia de México, lo que podría llevar 
a un aumento en los precios del 
maíz blanco y de la tortilla”.

En este contexto, en 2023, de 
acuerdo con datos oficiales, Mé-
xico importó 19 millones 640 mil 
toneladas de maíz, cantidad que 
se proyecta sea superada en 2024 
en alrededor de 21 por ciento, con 
la compra de 23 millones 900 mil 
toneladas.

El aumento en las importacio-
nes, dijo Anaya, especialmente de 
maíz amarillo, refleja la depen-
dencia de México en el suministro 
externo, en su mayoría genética-
mente modificado proveniente 
de Estados Unidos, por lo que la 
pérdida del panel debilitará la po-
sición de México para restringir 

estas importaciones. A la fecha, 
México es el principal importador 
de maíz de todo el mundo.

En 2023, el entonces secretarío 
de Agricultura, Víctor Villalobos, 
reconoció que en 2024 el gobier-
no mexicano no iba a poder susti-
tuir la totalidad del maíz amarillo 
que importa, pero señaló que se 
podrian reducir las compras del 
exterior entre 30 y 40 por ciento. 
Sin embargo, dos años después, la 
producción de ese grano cayó de 3 
millones 100 mil toneladas a sólo 
3 millones, mientras las importa-
ciones han crecido 37 por ciento 
desde las 17 millones 340 mil to-
neladas del cierre de 2022.

JESSIKA BECERRA

Sólo uno de cada cuatro estados 
del país cobra la tenencia por uso 
de automóviles, una omisión que 
reduce sus opciones para generar 
ingresos propios y depender menos 
de las participaciones federales, ex-
pusieron especialistas.

Si todas las entidades federativas 
cobraran tenencia, la dependencia 
de 83 por ciento que tienen en pro-
medio de los recursos que reciben 

del gobierno federal, se reduciría 
hasta en 3.4 por ciento en prome-
dio, destacó en entrevista Emilio 
Sánchez, investigador en finanzas 
subnacionales del Centro de Inves-
tigación Económica Presupuestaria 
(CIEP).

Sin embargo, solo ocho estados 
–uno de cada cuatro del país– co-
braron la tenencia en 2024. 

“Si las entidades federativas quie-
ren hacer esfuerzos por recaudar 
más, no es necesario encontrar el 
hilo negro, hay muchas cosas que 

están decidiendo no cobrar por las 
repercusiones políticas que podrían 
tener. Dado el crecimiento del par-
que vehicular, la tenencia resulta ser 
una mina dorada”, sostuvo Sánchez. 

De 2007 a 2023, el parque vehi-
cular creció 113 por ciento, en tanto 
que las aportaciones a los estados 
caerán 4.6 por ciento en 2025 res-
pecto a 2024, por la reasignación 
de recursos del Fondo de Aporta-
ciones para los Servicios de Salud 
hacia IMSS-Bienestar. 

La disminución de recursos fe-

deralizados demanda que los go-
biernos estatales fortalezcan su 
recaudación propia, destacó Emi-
lio Sánchez. La tenencia fue un 
impuesto federal pero a partir del 
2007 se hizo estatal.

“Aunque los ingresos de las enti-
dades federativas hayan aumenta-
do, lo que estamos observando es 
que estos recursos federalizados 
siguen presentando más de 83 
por ciento de los ingresos totales, 
entonces esto termina por ser con-
traproducente, porque entre mayor 

dependencia tengas, menos incenti-
vos tienes para hacer esfuerzos por 
aumentar la recaudación propia.”

Agregó que los estados también 
tienen la posibilidad de cobrar im-
puestos verdes ante la relevancia de 
buscar una transición energética y 
un medio ambiente sano. 

“Ahí hay un área de oportunidad. 
Hasta ahora sólo 14 entidades ha-
cen uso de estos impuestos, pero 
todavía no representan una fuente 
de ingresos importante, pero ahí se 
podría aumentar la recaudación.”

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Los productores de Estados Uni-
dos podrían beneficiarse de las 
restricciones de México al maíz 
transgénico, especialmente con un 
incremento de sus ganancias entre 
5 y 10 por ciento si adaptan sus cul-
tivos a procesos no genéticamente 
modificados para el mercado de ex-
portación, aseguraron las organiza-
ciones estadunidenses Food Thank 
y Farm Action, al exponer posibles 
soluciones a esta disputa abordada 
en el T-MEC.

A la espera del fallo del panel so-
bre maíz transgénico entre México, 
Estados Unidos y Canadá, que debía 
publicarse el pasado sábado, Food 
Thank destacó que las restriccio-
nes mexicanas “afectan a una parte 
muy pequeña de las exportaciones 
estadunidenses, porque se aplican 
sólo al uso de maíz transgénico en 
tortillas y otros productos mínima-
mente procesados para el consumo 
humano directo”.

Planteó que los agricultores po-
drían obtener primas de entre 5 y 
10 por ciento porque el precio es de 
4.30 dólares (87 pesos) por cada 25 
kilos de maíz blanco no transgéni-
co, según fuentes del sector. 

“Esas primas podrían ser parti-
cularmente atractivas en este mo-
mento para los agricultores que vie-
ron caer los precios del maíz más de 
30 por ciento el año pasado.”

Farm Action, un grupo de defen-
sa de los agricultores, destacó que 
si Estados Unidos cambiara 73 mil 
hectáreas a maíz no genéticamente 
modificado, generaría 7.75 millo-
nes en primas adicionales para los 
agricultores “y satisfaría con éxito 
las necesidades de México”.

La organización afirmó que la 
postura de su gobierno “protege 
principalmente a las principales 
corporaciones de semillas y agro-
químicos que tendrían más que 
perder si un número sustancial de 
productores estadunidenses pasa-
ran a la producción no transgénica”.

Producción de maíz, en su
menor nivel en una década

MÉXICO ES EL PRINCIPAL IMPORTADOR GLOBAL Más benefi cios a 
productores de 
EU con grano
no transgénico

Cobro de tenencia, vía para que estados dependan menos de la Federación
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.58 20.69
Euro 21.16 21.17

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.90%
Cetes 91 días 9.84%
TIIE 28 días 10.41%

Inflación
Noviembre 0.44%
De nov. 2023 a nov. 2024 4.55%
Reservas internacionales
228 mil 654.3 mdd al 13 de diciembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 70.08 -0.63
Brent 73.19 -0.72
Mezcla mexicana 65.11 -0.67

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 50 mil 421.61 unidades
Variación puntos -427.82
Variación por ciento -0.84

▲ En los pasados 10 años, se ha 
reducido la superfi cie destinada 
a la siembra de maíz en México.
Foto El Debate/ Arturo Félix

Berries reducen 

la superfi cie 

destinada a

este cultivo



REUTERS Y AFP
TOKIO

Los gigantes automovilísticos japo-
neses Honda Motor y Nissan Mo-
tor están en negociaciones para 
fusionarse y unir sus recursos para 
competir mejor contra los mayores 
fabricantes mundiales de vehículos 
eléctricos, informó el diario Nikkei.

Las dos empresas pretenden 
operar bajo un único grupo y se 
espera que firmen pronto un me-
morando de entendimiento para la 
nueva entidad fusionada, agregó el 
artículo. 

“Estamos negociando posibilida-
des de cooperación entre Honda y 
Nissan en el futuro, en un amplio 
abanico de sectores y áreas. Pero 
nada está decidido”, dijo un porta-
voz de Honda a Afp. 

En marzo, los dos gigantes del 

motor japoneses acordaron ex-
plorar una alianza estratégica en 
el sector de vehículos eléctricos. 
Ahora, según los diarios económi-
cos Nikkei, Financial Times y otros, 
las dos firmas estarían en conversa-
ciones preliminares para una fusión 
que les permitiría competir mejor 
con Tesla o los fabricantes chinos 
de vehículos eléctricos. 

Honda y Nissan también preten-
den incorporar a Mitsubishi Mo-
tors, en la que Nissan es el principal 
accionista con una participación de 
24 por ciento, para crear uno de los 
mayores grupos automovilísticos 
del mundo, agregó Nikkei.

Nissan, el tercer fabricante japo-
nés después de Toyota y Honda, se 
encuentra en dificultades y hace un 
mes anunció la cancelación de 9 mil 
puestos de trabajo en el mundo y la 
reducción de 20 por ciento de sus 
capacidades de producción. 

¿Hacia una agenda estratégica
2024-2030 de México con China?
ENRIQUE DUSSEL PETERS*

H
ace apenas unos días el 
Centro de Estudios China-
México (Cechimex) de la 
Facultad de Economía de 
la Universidad Nacional 

Autónoma de México presentó el do-
cumento “Aspectos para una agenda 
estratégica México-China. Nuevas re-
laciones triangulares”, en 35 cuartillas 
con 27 propuestas. El documento –con 
tres capítulos sobre aspectos político-
diplomáticos, económicos y educa-
cionales, científicos y culturales– fue 
elaborado por Eugenio Anguiano Roch, 
Enrique Dussel Peters y Liljana Arso-
vska, todos especialistas en los respec-
tivos temas. Se trata de un documento 
propositivo para 2024-2030, con un mí-
nimo diagnóstico y pocas referencias, 
para invitar al sector público y a orga-
nismos empresariales a que aborden la 
temática explícitamente, considerando 
que en las últimas décadas no ha exis-
tido una estrategia hacia la República 
Popular China. Hemos insistido en esta 
columna sobre su relevancia; su ausen-
cia nos está cobrando la factura ante las 
duras amenazas del próximo presidente 
de EU, Donald Trump.

¿En qué consisten las principales pro-
puestas del documento (el cual puede 
ser consultado gratuitamente desde el 
portal del Cechimex)?

Primero. El documento parte de 
una larga relación diplomática entre 
México y China, desde al menos 1899 y 
que ha sufrido múltiples cambios desde 
entonces, particularmente desde la 
relación diplomática de México con la 
República Popular China en 1972. Es 
decir, se trata de una relación madura, 
profunda y extensa en todos los ámbi-

tos imaginables, incluyendo los abor-
dados por el documento del Cechimex. 
Cualquier agenda estratégica debe 
incluir esta riqueza bilateral y no sólo el 
ámbito económico, por ejemplo.

Segundo. El documento propone 
encarar la relación bilateral desde 
una “nueva relación triangular”, es 
decir, incorporando explícitamente la 
confrontación entre Estados Unidos y 
China y la relación de México con Chi-
na. Se propone, adicionalmente, que 
México haga uso de sus 13 entidades en 
Asia del este y en coordinación con las 
embajadas mexicanas del triángulo en 
China, Japón y Corea del Sur. 

Tercero. El documento reconoce el 
“riesgo” de que una agenda México-
China afectara los intereses primor-
diales de México con Estados Unidos, 
aunque, al mismo tiempo, se requieran 
definir múltiples aspectos políticos, 
económicos y culturales con China (y 
por ello el subtítulo de una “nueva rela-
ción triangular”). 

Cuarto. Es imperativo que México 
fortalezca a las instituciones públicas, 
privadas y académicas especializadas 
en China y que se defina una agenda 
estratégica integral considerando su 
madurez y riqueza. El Senado (y explí-
citamente la Comisión de Relaciones 
Exteriores para Asia-Pacífico), la Secre-
taría de Relaciones Exteriores (SRE), la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co (SHCP) y la Secretaría de Economía 
(SE), entre otras, son las principales 
instituciones responsables de la rela-
ción bilateral actual y en quienes recae 
impulsar inmediatamente una agenda 
actualizada. Ya no es posible continuar 
posponiendo esta agenda estratégica 
en México.

Quinto. Existen cuatro instituciones 
públicas bilaterales desde hace más de 

10 años, además de la “asociación estra-
tégica integral” suscrita durante la vi-
sita del presidente Xi Jinping a México 
en 2013. Es imperativo iniciar cuando 
antes con una puntual evaluación de 
estas instituciones –sus objetivos, avan-
ces, logros y fracasos– con miras hacia 
las siguientes décadas. 

Sexto. El ámbito económico, y par-
ticularmente el comercial, se antoja 
como el más controvertido y conflictivo 
en la nueva relación triangular y a 
corto plazo, también ante las amena-
zas estadunidenses de altos aranceles 
discutidas con detalle en anteriores 
contribuciones. Es fundamental, sin 
embargo, considerar la compleja nueva 
relación triangular: en 2020, el 7.5 
por ciento de las exportaciones brutas 
mexicanas a Estados Unidos constituyó 
valor agregado proveniente de China, 
con lo que parece damos la razón a 
Trump. Pero, al mismo tiempo, 70 por 
ciento de las importaciones mexicanas 
las realizan empresas extranjeras y par-
ticularmente estadunidenses. Es decir, 
nuevos aranceles impuestos a las im-
portaciones estadunidenses provenien-
tes “de México” recaerían sobre todo 
en empresas estadounidenses estable-
cidas en México y que durante décadas 
han integrado partes y componentes 
chinos. Un proceso de sustitución de 
importaciones tomará tiempo y será 
costosa para las empresas; no recono-
cer estas estructuras comerciales lleva-
ría a simplismos ilusos. Es por ello que 
el documento del Cechimex propone el 
establecimiento de una Subcomisión 
en el Senado de la República para elu-
cidar y definir una estrategia a corto, 
mediano y largo plazos; ya existen innu-
merables diagnósticos y propuestas al 
respecto. Una propuesta de sustitución 
de importaciones chinas debiera estar 

acompañada de un alto grado de coor-
dinación entre las instituciones arriba 
señaladas y de recursos explícitos para 
cadenas globales de valor. La SHCP y la 
SE tienen una enorme responsabilidad 
en este ámbito, incluyendo las pro-
puestas vertidas en el documento del 
Cechimex para inversiones y proyectos 
de infraestructura de China.

Séptimo. Existen en la actualidad 
docenas de iniciativas en los ámbitos 
de la educación, cultura y la ciencia 
entre México y China. El documento 
del Cechimex presenta siete propues-
tas, incluyendo también el enorme 
potencial del turismo chino que ha 
sido desaprovechado por el momento, 
destacando la relevancia de los seis Ins-
titutos Confucio y Centros de Cultura 
Mexicana, la movilidad estudiantil y 
académica, coproducciones de cine y 
series y la colaboración en proyectos 
de investigación cultural y social. El 
intercambio de jóvenes y de las futuras 
generaciones resulta particularmente 
prometedor para estrechar los lazos 
y construir puentes de entendimiento 
entre México y China.

Este es el tercer esfuerzo sexenal del 
Cechimex para proponer una agenda 
bilateral, las propuestas anteriores 
pudieran ser de interés (y pueden ser 
consultadas en su portal). La academia 
inicia con este análisis y un grupo de 
propuestas concretas y actualizadas. 
Es responsabilidad de las instituciones 
públicas y empresariales retomar los 
diálogos y propuestas aquí vertidas. 
¿Será?

*Profesor del Posgrado en Economía y 
coordinador del Centro de Estudios

China-México de la UNAM

http://dusselpeters.com

CHILE RECORTA TASA DE INTERÉS EN UN CUARTO DE PUNTO

▲ El Banco Central de Chile recortó ayer su tasa 
de interés referencial en un cuarto de punto para 
llevarla a 5 por ciento. A corto plazo, el
organismo aseguró que espera desafíos 
inflacionarios. “El balance de riesgos para la 
inflación está sesgado al alza a corto plazo, lo que 

revela la necesidad de cautela”, indicó. “El 
Consejo reafirma su compromiso de conducir la 
política monetaria con flexibilidad, de manera que 
la inflación proyectada se ubique en 3 por ciento 
en un horizonte de dos años”, explicó. Foto Xinhua, 
con información de Reuters

Honda y Nissan buscan 
fusión para mejorar su
competitividad global
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JULIO GUTIÉRREZ

La Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV) impuso una multa 
de un millón 737 mil 600 pesos a 
Banco Azteca, propiedad de Ricar-
do Salinas Pliego, por no reportar 
a las autoridades una operación de 
recompra de títulos de crédito en el 
mercado de valores.

De acuerdo con la más reciente 
actualización de multas y sanciones 
aplicadas por la CNBV a diciembre, 
en 2020 dicha institución omitió 
“dar o proporcionar el aviso de 
recompra sobre adquisiciones de 
títulos de crédito representativos 
de bienes o derechos propios de la 
emisora”, un hecho que viola la Ley 
del Mercado de Valores.

“Esa sociedad probablemente 
omitió en tres ocasiones propor-
cionar el aviso de recompra sobre 
adquisición de títulos de crédito re-
presentativos de bienes o derechos 
propios de la emisora de valores, a 
más tardar el día hábil inmediato 
siguiente a la concertación de la 
operación de adquisición”, detalla 
la CNBV.

La multa a Banco Azteca fue 
aplicada el 29 de noviembre de es-
te año y es susceptible de impug-
nación, pero hasta el momento no 
ha sido saldada y tampoco se tiene 
conocimiento de la interposición de 
algún medio de defensa por parte 
de la entidad.

El 11 de julio, la CNBV multó di-
rectamente a Salinas Pliego –cuyo 
grupo es controlador de firmas co-
mo Tv Azteca, Banco Azteca y tien-
das Elektra– con 844 mil 900 pesos 

por enajenar acciones de Elektra.
“En su carácter de miembro del 

consejo de administración de Gru-
po Elektra (Salinas Pliego) el 22 de 
marzo de 2019, enajenó acciones 
representativas del capital social de 
Elektra a la cual se encontraba vin-
culado, sin mediar oferta pública o 
subasta autorizada por la comisión”, 
indicó la CNBV en agosto pasado.

A BBVA, sanciones
por más de 8.5 mdp

La autoridad aplicó también un to-
tal de seis multas a BBVA, el banco 
de mayor presencia entre los que 
operan en el país, por 8 millones 
786 mil 960 pesos. Todas por ca-
sos de 2019.

Las sanciones aplicadas a BBVA 
son susceptibles a impugnarse, 
pero hasta el momento no se han 
aplicado mecanismos de defensa ni 
se han saldado.

Casos relevantes

Entre otras sanciones relevantes 
aplicadas por la autoridad, está 
una a Genomma Lab Internacional 
por 2 millones 74 mil 800 pesos, 
dado que en 2023 “omitió propor-
cionar el aviso de recompra sobre 
adquisición de acciones represen-
tativas de su capital social dentro 
del plazo establecido”, y no ha sido 
pagada.

Asimismo, aplicó una a Grupo 
Chedraui por 2 millones 886 mil 
600 pesos, dado que en 2022 “omi-
tió enviar a esta comisión el informe 
de tenencia accionaria”; en contras-
te, esta multa ya fue pagada.

CLARA ZEPEDA

Las ventas al menudeo en México, 
el principal indicador de la activi-
dad del consumo familiar, repor-
taron una caída en octubre, lo que 
pone nuevamente en la mesa un 
escenario de desaceleración en el 
consumo a principios del último 
trimestre de este 2024, según ci-
fras del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con los Indicadores 
de Empresas Comerciales (Emec), 
que calcula el Inegi, los ingresos al 
menudeo cayeron 0.3 por ciento 
en octubre con respecto a sep-
tiembre y extendieron su descenso 
frente al mismo mes de 2023, a 1.6 
por ciento.

El comercio al por menor se 
contrajo en el décimo mes del año, 
luego de tres lecturas mensuales 
consecutivas de avance, mien-
tras en su comparación anual las 
ventas acumularon cinco caídas 
consecutivas.

En las cifras anuales resalta el 
incremento a través de Internet, 
y catálogos impresos, televisión 
y similares, de 16.4 por ciento en 
octubre. Sin embargo, los artículos 
para el cuidado de la salud cayeron 

5.8 por ciento; tiendas de autoser-
vicio y departamentales retroce-
dieron 4.2 por ciento anual.

Con cifras originales, las ven-
tas minoristas se contrajeron 1.2 
por ciento anual, una caí da má s 
pronunciada a la prevista por el 
consenso, de uno por ciento, y acu-
mula una racha de seis periodos 
consecutivos de contracció n.

Consumo frágil

“Los resultados de las ventas mino-
ristas suman señ ales de fragilidad 
para el consumo a corto plazo. En 
su comparació n anual, se extien-
de la debilidad en consumo de las 
familias mexicanas con posibles 
efectos del ú ltimo repunte en la 
inflació n de octubre; lo que podrí a 
acelerar recortes en mayor magni-
tud de Banco de México. Será  clave 
considerar los efectos estacionales 
(El Buen Fin) en las ventas de no-
viembre, pues de acuerdo con da-
tos de la Secretarí a de Economí a se 
registraron ventas por 173.8 mil de 
millones de pesos, un incremento 
de 15.5 por ciento en ventas tota-
les”, comentó Rosa Rubio, analista 
económico de Monex.

Además, el Inegi dio a conocer el 
indicador oportuno del consumo 
privado (IOCP) que anticipó que 
en el bimestre octubre-noviembre 
de 2024, el consumo privado prác-
ticamente permaneció estancado. 

Se anticipa que el Indicador 
Mensual del Consumo Privado 
(IMCP) habría caído 0.1 por ciento 
en octubre de 2024 y luego perma-

necido sin cambio en noviembre.
A tasa anual, la estimación del 

IOCP implica un crecimiento de 
1.9 por ciento en octubre y de 
1.5 por ciento en noviembre. eEl 
IMCP creció 3.9 por ciento anual 
en los primeros ocho meses de 
2024.

Servicios se estancan

Por su parte, el Inegi estimó que se 
ralentizó el avance del sector de los 
servicios privados no financieros 
durante octubre de 2024.

En el periodo y con datos ajusta-
dos por estacionalidad, los ingre-
sos totales reales por suministro 
de bienes y servicios, de los servi-
cios privados no financieros, no 
registraron crecimiento mensual. 
En tanto, con cifras ajustadas por 
estacionalidad y a tasa anual, el ín-
dice agregado de ingresos totales 
reales por suministro de bienes y 
servicios creció 5.7 por ciento.

El personal ocupado total se in-
crementó 0.1 por ciento; las remu-
neraciones totales reales, 0.8 por 
ciento y los gastos totales reales 
por consumo de bienes y servicios 
disminuyeron 0.3 por ciento res-
pecto a septiembre.

Otros servicios, excepto activi-
dades gubernamentales, crecieron 
24.4 por ciento anual en octubre; 
servicios profesionales, científicos 
y técnicos avanzaron 15.4 por cien-
to frente a octubre de 2023. Trans-
portes, correos y almacenamiento 
registraron un alza anual de 10.1 
por ciento.

Ventas al menudeo, motor de 
la economía, cayeron 0.3% 

Multa de la CNBV a
Banco Azteca por un 
millón 737 mil pesos
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BITCÓIN APUNTA A UNA COTIZACIÓN RÉCORD

▲ El bitcóin alcanzó ayer un máximo histórico por 
segundo día consecutivo al cotizar en 108 mil 315 
dólares, luego de que el lunes rompiera la barrera 
de los 107 mil dólares. De este modo, la moneda 
digital ha subido más de 150 por ciento este año y 
los operadores están aumentando las apuestas a 
nuevas ganancias en el mercado de opciones, 
escribió la agencia Bloomberg. Ahora el nuevo 
horizonte que se vislumbra es el de 110 mil 

dólares. La promesa de Donald Trump de hacer 
“algo increíble” con las criptomonedas y su 
intención de crear una reserva nacional de bitcóin 
en Estados Unidos han derivado en esta racha 
alcista. Después de las elecciones presidenciales 
en Estados Unidos el bitcóin ha ganado 60 por 
ciento. Trump nominó a Paul Atkins, un defensor 
de las criptomonedas, para dirigir la Comisión de 
Bolsa y Valores. Foto Afp

Real brasileño se 
deprecia frente al
dólar a 6.20 unidades
BRASILIA. La cotización del 
dólar volvió este martes a romper 
un récord en Brasil al superar los 
6.20 reales, continuando la depre-
ciación de la moneda brasileña 
mientras persisten las preocupa-
ciones de los inversores sobre el 
compromiso fiscal del gobierno 
del presidente Luiz Inácio Lula
da Silva.

La moneda estadunidense 
superó a fines de noviembre el 
umbral de los 6 reales por primera 
vez en la historia, después de que 
el gobierno del izquierdista Lula 
da Silva anunciara un paquete 
de medidas de ajuste fiscal consi-
derado insuficiente por el sector 
financiero.

La Cámara de Diputados de 
Brasil aprobó el martes un proyec-
to de ley que incluye el reglamento 
clave para poner en marcha una 
reforma que simplifica el sistema 
tributario de la mayor economía 
de América Latina; a raíz de ello 
se fusionarán cinco gravámenes 
sobre el consumo en el impuesto 
al valor agregado.

Afp, Reuters y Xinhua

Cautela en mercados; 
el peso pierde 0.48%; 
cierra en 20.22
En la jornada cambiaria de 
ayer el peso y otras monedas 
emergentes perdieron terreno 
frente al dólar. La divisa mexi-
cana registró una pérdida de 
0.48 por ciento, equivalente a 
9.59 centavos, para cerrar en 
20.2214 pesos por dólar spot.

De acuerdo con datos del 
Banco de México (BdeM), el 
tipo de cambio operó entre un 
máximo de 20.2900 y un míni-
mo de 20.1900 unidades, una 
vez que la moneda está en el 
aire sobre la dosis del recorte 
que hará el banco central a la 
tasa de referencia, un cuarto o 
medio punto porcentual.

Los inversionistas tienen al-
ta confianza de que la Reserva 
Federal (Fed) de Estados 
Unidos recortará mañana la 
tasa de los fondos federales 
en 0.25 puntos porcentuales, 
pero prevén que el mapa de 
puntos (dot plot) podría estar 
cargado de un sesgo restric-
tivo, según comentaron espe-
cialistas bursátiles.

Clara Zepeda

Con cifras originales, 

la contracción

anual fue de 1.2 por 

ciento en octubre



MÉXICO, SA
Estados: la “otra” deuda// Cerca de 
683 mil millones // Disminuyó, pese a todo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
OS GOBERNADORES DE los esta-
dos de la República (quienes permane-
cen en sus puestos, los recientemente 
entrantes y los que hace poco debie-
ron retirarse tras las elecciones de ju-

nio pasado) cierran 2024 con un saldo conjunto 
de deuda subnacional 14 por ciento superior, en 
términos nominales, al que recibieron a finales 
de 2018, cuando el grueso de esos mandatarios 
se sentaron en las sillas principales de sus res-
pectivos despachos.

DE ACUERDO CON información del Centro 
de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cá-
mara de Diputados (CEFP, de la que se toman 
los siguientes pasajes), al concluir el tercer 
trimestre de 2024 el saldo de la llamada deuda 
subnacional (pública, desde luego, y sólo corres-
pondiente a los estados de la República, más sus 
municipios y entes públicos) se aproximó a 683 
mil millones de pesos (82 mil millones más que 
en 2018), aunque con cierto alivio algunos estu-
diosos del tema dicen que pudo ser peor, porque 
al cierre de 2022 el acumulado rozó 700 mil 
millones, monto que, quiéranlo o no, pagarán los 
habitantes de cada una de las entidades endeu-
dadas por sus respectivos mandatarios.

SI SE ABRE el abanico del tiempo, enton-
ces se documenta que en los últimos 15 años 
(2009-2024) el saldo de la deuda subnacional 
creció como la espuma, sin mayor reflejo en los 
indicadores económicos de las entidades, pero 
especialmente en el índice de bienestar de la po-
blación, a la que se le obliga a pagar por el festín 
de los gobernadores. En ese periodo, dicho saldo 
se incrementó más de 170 por ciento (de 253 mil 
a 683 mil millones de pesos).

EL CEFP EXPLICA que, más recientemente y 
aunque parezca imposible, del cierre de 2023 al 
tercer trimestre de 2024 la deuda subnacional 
registró un decrecimiento nominal de 15 mil 
924 millones de pesos (6.6 por ciento en térmi-
nos reales), al situarse en poco más de 683 mil 
millones, “pues los decrementos del débito en al-
gunas entidades federativas pesaron más que los 
incrementos en otras”. Así, “entre las entidades 
federativas que más contribuyeron a la baja del 
total de la deuda subnacional están la Ciudad de 
México, con una disminución de 4 mil 876 millo-
nes); Baja California (-3 mil 587.9), Guerrero (-3 
mil 497), Sinaloa (-1,883) y Coahuila (-1,397)”. 
Por cierto, Tlaxcala es la única entidad que se 
mantiene sin deuda pública.

EL CITADO CENTRO de estudios detalla que 
los estados que compensaron parcialmente la 
disminución de la deuda total al incrementar la 
propia son, principalmente, Nuevo León (con 
un incremento de 4 mil 859 millones de pesos); 
Chihuahua (mil 677); Querétaro (mil 135), 
Guanajuato (879) y Durango (230), es decir, un 
gobierno de Movimiento Ciudadano, tres de Ac-
ción Nacional y uno del tricolor. De hecho, estas 
entidades son las únicas que de 2023 a 2024 
aumentaron su endeudamiento público; las 27 
restantes lo disminuyeron en distintas propor-
ciones (CDMX la de mayor cuantía).

POR ENTIDAD FEDERATIVA, señala el CEFP, 
destacan Chihuahua y Quintana Roo por pre-
sentar una deuda 2.3 veces mayor al promedio 
subnacional (2 por ciento), con un saldo de 4.6 
por ciento del producto interno bruto estatal, 
respectivamente. Destacan otras entidades por 
sus altas proporciones en este indicador: Nuevo 
León (4.4), Chiapas (4.2, y Rutilio Escandón 
en Miami), y Veracruz (3.8, y Cuitláhuac ama-
rró hueso). En el otro extremo se encuentran 
Tlaxcala, Querétaro, Guerrero, Campeche, 
Tabasco y Puebla, con los niveles más bajos del 
indicador (entre cero y 0.5 por ciento).

EN LO QUE se refiere a la deuda como por-
centaje de los ingresos totales, el CEFP detalla 
que Nuevo León destaca por presentar un indi-
cador más de tres veces superior al promedio 
subnacional (20.9 por ciento), con una propor-
ción de 79.7 por ciento de sus ingresos totales. 
Asimismo, sobresalen Coahuila (53.9), Chihua-
hua (53.3) y Quintana Roo (45.6). “Entre las en-
tidades federativas menos endeudadas a partir 
de este indicador figuran Tlaxcala, Guerrero, 
Puebla, Hidalgo y Querétaro, con valores que os-
cilan entre cero y 4.7 por ciento de sus ingresos 
totales”. Al cierre del tercer trimestre de 2024, 
las entidades federativas que pagan la tasa de 
interés promedio ponderada más elevada son: 
Baja California Sur (12.4 por ciento), Zacatecas 
y Durango (12.2), y Nayarit y Guerrero (12).

Las rebanadas del pastel

LA COMISIÓN NACIONAL Bancaria y de Va-
lores multó a Banco Azteca (de Ricardo Salinas 
Pliego) con un millón 738 mil pesos por “no re-
portar a las autoridades una operación de recom-
pra de títulos de crédito en el mercado” bursátil. 
Se le “olvidó” y, una vez más, violó la ley. Enton-
ces, ¿cuántos años transcurrirán para que pague?

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

El gobierno de México y la iniciativa 
privada deben trabajar en unidad 
para hacer un frente que defienda 
al país ante los constantes ataques 
del futuro presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, señaló Es-
peranza Ortega Azar, dirigente de 
la Cámara Nacional de la Industria 
de Transformación (Canacintra).

Comentó que “no se trata de 
enfrentarnos” con el mandatario 
del vecino país, sino de afrontar la 
situación. “El llamado al gobierno 
de la República es a que trabaje-
mos en unidad para buscar cómo 
defender a México de los ataques 
a los que estará sujeto de mane-
ra permanente por el presidente 
Trump”, destacó.

La dirigente empresarial indicó 
que Trump “ya conoce cómo mane-
jar a México y amenaza como la vez 
pasada porque le dio resultados”.

Subrayó que el amago de impo-
ner aranceles de 25 por ciento a ex-
portaciones mexicanas no significa 
que el país “tenga que someterse”.

Comentó que no sólo se avecina 

la revisión del T-MEC, sino que 
México está en riesgo de enfren-
tar diversos paneles de solución 
de controversias por temas como 
la desaparición de los organismos 
autónomos, entre ellos la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE).

Exige que Pemex 
pague a sus proveedores

Ortega comentó que los adeudos 
de proveedoras de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) llegan a ser de un 
millón de dólares, según informó 
una de las compañías agremiadas 
a la Canacintra. “Están quebrando 
a los proveedores de bienes y servi-
cios y no es posible que se nieguen 
a pagar”, dijo.

Advirtió que Pemex debe hacer-
se responsable. “La autoridad tiene 
que aplicarse para pagar, aunque 
sabemos que no hay recursos sufi-
cientes”, dijo.

La Jornada publicó en días recien-
tes que la empresa estatal suspen-
dió contrataciones de proveedores, 
en momentos en que su deuda as-
ciende a 402 mil millones de pesos 
(https://shorturl.at/a8kKh).

Frente gobierno-IP para 
responder a embates de 
EU, plantea Canacintra

DE LA REDACCIÓN, AFP, REUTERS 
Y THE INDEPENDENT 

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, celebró la 
dimisión de la ministra de Finan-
zas de Canadá, Chrystia Freeland, 
al señalar que “su comportamiento 
era completamente tóxico”. Inclu-
so cuestionó si la ex funcionaria 
renunció o fue despedida por el 
primer ministro canadiense, Jus-
tin Trudeau, a quien volvió a llamar 
“gobernador”.

Al referirse a la salida de Fre-
eland, dada a conocer el lunes, 
Trump comentó que “el Gran Esta-
do de Canadá queda atónito ante la 
renuncia de la ministra de Finanzas 
o de su despido por parte del gober-
nador Justin Trudeau. Su comporta-
miento fue totalmente tóxico y nada 
propicio para hacer tratos que sean 
buenos para los muy descontentos 
ciudadanos de Canadá. No la extra-
ñaremos”, publicó en su cuenta en 
la red social Truth Social. 

Freeland, quien también ejer-
cía como viceprimera ministra, 
reconoció en su comunicado de 
renuncia diferencias políticas con 
Trudeau, entre otras causas por 
las distintas maneras de abordar el 
“grave desafío” que implica el re-
greso de Trump a la Casa Blanca. 
Canadá envía 75 por ciento de sus 
exportaciones a Estados Unidos, su 
principal socio comercial. 

Trump ha amenazado con im-

poner aranceles de 25 por ciento 
a sus vecinos y socios comerciales, 
México y Canadá, en cuanto regrese 
a la presidencia de Estados Unidos, 
el próximo 20 de enero, pese a que 
durante su primer mandato reno-
vó el acuerdo de libre comercio con 
ambos países, el T-MEC. 

Trudeau considera dimitir

En medio de la crisis que ha pro-
vocado la renuncia de Freeland, 
Trudeau comunicó a su gabinete 
que está considerando la posibili-
dad de renunciar o prorrogar las 
sesiones parlamentarias, según la 
cadena de televisión CTV News. 

La oficina del primer ministro in-
formó el martes que se cancelaron 
las entrevistas que Trudeau tenía 
pactadas para estas fechas. Si bien 
no se espera una decisión inmedia-
ta, no está claro si Trudeau se que-
dará, señalaron los medios.

La renuncia de Freeland es uno 
de los mayores retos para el jefe de 
gobierno desde que asumió el cargo, 
hace casi una década. Su aceptación, 
que era de 63 por ciento durante los 
primeros meses de mandato, cayó 
este año por debajo de 30 por cien-
to, en un contexto de dificultades 
económicas, escasez de vivienda y 
desacuerdos sobre la migración. 
Incluso algunos funcionarios de al-
to rango del propio Partido Liberal 
han pedido su renuncia antes de las 
elecciones generales, que están pre-
vistas para octubre de 2025.
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Celebra Trump renuncia de 
la tesorera de Canadá; tenía 
comportamiento “tóxico”

▲ Banco Azteca fue sancionado por violar la Ley del Mercado de Valores. Foto La Jornada



JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El servicio de inteligencia de Ucra-
nia, según declararon fuentes anó-
nimas a las agencias noticiosas 
internacionales, asesinó al general 
Igor Kirilov y su asistente a primera 
hora de ayer en la capital de Rusia, 
mediante la detonación a distan-
cia de una bomba colocada en un 
patinete eléctrico dejado junto a la 
entrada del edificio donde vivía.

La víspera (lunes), como jefe de 
las tropas de defensa radiológica, 
química y biológica del ejército ruso 
desde 2017, Kirilov asistió a la reu-
nión de la plana mayor del ejército 
con el presidente Vladimir Putin.

Se trata del militar ruso de mayor 
rango muerto en la retaguardia du-
rante los casi tres años que lleva la 
“operación militar especial”, si bien 
la prensa independiente, basándo-
se en fuentes abiertas, ha puesto 
nombre y apellidos al menos a nue-
ve generales rusos que perecieron 
durante este periodo.

De manera extraoficial se habla 
de unos 20 generales del ejército 
ruso muertos en esta guerra, cifra 
muy superior a los tres generales 
soviéticos que perdieron la vida 
durante los 10 años que duró la in-
vasión de Afganistán, dos de ellos 
por enfermedad y el último, en un 
accidente de tránsito.

Además, en menos de una sema-
na, víctima de pistoleros presumi-
blemente ucranios cayó abatido 
junto a su casa, en las afueras de 
Moscú, Mijail Shatsky, famoso dise-
ñador de misiles de crucero rusos.

De 54 años, el fallecido ayer, di-
cen los conocedores de la jerarquía 

castrense, formaba parte del segun-
do nivel de importancia en el minis-
terio de Defensa, inmediatamente 
por debajo sólo del primer círculo 
de máxima confianza del titular de 
la cartera, Andrei Belousov, que son 
los viceministros.

Kirilov adquirió notoriedad 
mediática al convertirse en la 
voz de Rusia que, con relativa 
frecuencia, aparecía en confe-
rencias de prensa especiales para 
acusar a Estados Unidos de ins-
talar en Ucrania laboratorios sin 
otra finalidad que diseñar armas 
químicas y biológicas, aunque 
la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) sigue esperando 
la presentación de las pruebas 
de esas graves acusaciones.

En su momento, Kirilov expuso 
que Estados Unidos estaba ensa-
yando en sus laboratorios en Ucra-
nia crear mosquitos, murciélagos y 
aves migratorias para ser lanzados 
en drones especiales con la misión 
de expandir epidemias como la fie-
bre amarilla, el dengue y el zika.

Esas “armas biológicas”, además, 
tendrían que distinguir por su olor 
corporal a los grupos étnicos y ata-
car sólo a los eslavos (se supone que 
rusos, aunque también los ucranios 
lo son). Esa resolución de condena, 
que Rusia llegó a someter a consi-
deración del Consejo de Seguridad 
de la ONU, contó con su voto y el 
de China.

Para el Kremlin, Kirilov era un 
héroe de Rusia y, no en vano, con 
orgullo lucía la honrosa condeco-
ración en todos sus retratos oficia-
les; para Ucrania, el general era un 
“objetivo absolutamente legítimo” 
en calidad de “criminal de guerra” 
y así se le juzgó la víspera en una 
corte de Kiev, que concluyó que las 

tropas que comandaba suelen uti-
lizar “armas químicas prohibidas”. 

Analistas independientes creen 
que Rusia recurre a “granadas con 
gases irritantes” en los combates, 
que no son letales y, por tanto, en 
sentido estricto no está proscritas 
en los convenios internacionales.

Trabajó sin temor

La portavoz de la cancillería rusa, 
Maria Zajarova, destacó en sus re-
des sociales que Kirilov “durante 
muchos años y de manera sistemá-
tica, trabajó sin miedo y expuso, con 
los hechos en la mano, los crímenes 
de los anglosajones”, antes de atri-
buir a Estados Unidos “ataques 

con armas químicas en Siria” o la 
“provocación de que Rusia intentó 
asesinar con la sustancia Novichok 
en Gran Bretaña al ex espía Serguei 
Skripal y su hija”.

El vicepresidente del Senado ru-
so, Konstantin Kosachov, calificó la 
muerte de Kirilov de “pérdida irre-
parable” y recordó que “trabajamos 
estrechamente en la comisión par-
lamentaria que investiga la activi-
dad de los laboratorios biológicos 
de Estados Unidos en Ucrania”.

Fuentes cercanas a sectores crí-
ticos del Estado Mayor del ejército 
ruso, como el canal Rybar en la red 
Telegram, advierten: “el asesinato 
del jefe de las tropas de defensa 
radiológica, química y biológica en 

Moscú demuestra, una vez más, 
que al margen de los éxitos que 
tengamos en los campos de batalla, 
de la euforia que reine y de lo que 
podamos contar sobre quién tiene 
la iniciativa (en la guerra), la otra 
parte (Ucrania) siempre tendrá la 
posibilidad de asestar golpes muy 
dolorosos”.

Ucrania acusó al general ruso 
asesinado de usar armas prohibidas
En el confl icto con Kiev han muerto 
20 generales de las fuerzas de Putin, 
de acuerdo con cifras extraofi ciales

PARA EL KREMLIN, IGOR KIRILOV FUE UN HÉROE

AFP, SPUTNIK Y EUROPA PRESS
MOSCÚ

El secretario general de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres, llamó ayer a Ru-
sia y Ucrania a “no escalar la gue-
rra”, tras el ataque al general Igor 
Kirilov, al tiempo que el vocero del 
Consejo de Seguridad Nacional de 
la Casa Blanca, John Kirby, se negó 
a comentar el hecho, pero aseveró 
a la cadena de noticias CNN que 
“sin duda” el ejército ruso había 
“utilizado armas químicas y otros 
agentes para matar, mutilar y dañar 
al pueblo y a los soldados ucranios”. 

El portavoz de la ONU, Stepha-

ne Dujarric, también los exhortó a 
abstenerse de actos “que puedan 
agravar aún más las tensiones”.

Un funcionario estadunidense, 
citado por la agencia noticiosa 
Afp, señaló que Washington no fue 
informado “por adelantado” y “no 
estaba al tanto de la operación” con-
tra el jefe de la división de armas 
químicas del ejército ruso, después 
de que Kiev reivindicó el asesinato.

“No apoyamos ni permitimos 
este tipo de actividades”, añadió el 

funcionario sobre la muerte de Ki-
rilov, de 54 años, quien fue sancio-
nado en octubre por Reino Unido 
debido al supuesto despliegue de 
armas químicas en Ucrania.

Las cancillerías occidentales 
apenas reaccionaron al ataque que 
ocurrió en Moscú. Un portavoz del 
gobierno británico declaró que no 
lamentarían el deceso de “un indi-
viduo que participó en una invasión 
ilegal e impuso sufrimiento y muer-
te al pueblo ucranio.

El ex presidente ruso y actual vi-
cepresidente del Consejo de Segu-
ridad del país, Dimitri Medvediev, 
advirtió sobre un “castigo inevita-
ble” contra Kiev por la muerte del 
general y uno de sus asistentes.

“Los intentos de intimidar a 
nuestro pueblo, detener el avance 
del ejército ruso y azuzar el miedo 
están destinados al fracaso”, agregó 
Medvediev.

El jefe adjunto de la misión per-
manente de Rusia ante la ONU, 

Dimitri Polianski, aseveró que en 
la próxima reunión del Consejo 
de Seguridad de Naciones Unidas 
plantearán discutir sobre el ataque.

“Definitivamente, plantearemos 
la cuestión en la reunión del Con-
sejo de Seguridad de la ONU que 
solicitamos para el 20 de diciem-
bre sobre el suministro de armas 
occidentales a Ucrania y su impacto 
en las perspectivas de una solución 
pacífica a la crisis ucrania”, señaló 
Polianskim.

“Los responsables de este crimen 
deben recibir el castigo que mere-
cen y afrontar la condena inequívo-
ca de toda la comunidad internacio-
nal”, enfatizó el funcionario en su 
canal oficial de Telegram.

Tibia reacción de Occidente al ataque 
en Moscú contra el alto mando militar

▲ En imagen de febrero del año 
pasado, el general Igor Kirilov, 
jefe de las tropas de defensa 
radiológica, química y biológica 
del ejército ruso, asesinado la 
madrugada de ayer al salir de su 
residencia en Moscú. Foto Ap
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AFP, AP, EUROPA PRESS 
Y SPUTNIK
DAMASCO

El jefe de la coalición que tomó 
el poder en Siria, Ahmed al Sha-
raa, anunció ayer que los grupos 
de milicianos serán “disueltos” y 
sus combatientes integrados al 
ejército del nuevo poder; asimis-
mo, reclamó ante diplomáticos 
británicos el levantamiento de las 
sanciones internacionales contra 
el país árabe.

Después de casi 50 años de do-
minio del clan Al Assad, las nuevas 
autoridades se enfrentan al desafío 
de unificar un país desgarrado por 
13 años de guerra y de tranquilizar 
a la comunidad internacional, que 
empieza a establecer contacto con 
sus dirigentes.

Al Sharaa se reunió anteayer 
con representantes del Reino Uni-
do y ayer dialogó con la primera 
misión diplomática francesa envia-
da a Damasco en 12 años.

Al Sharaa aseguró por el canal 
de Telegram de la coalición en-
cabezada por el grupo pro turco 
Hayat Tahrir al Sham (HTS) que 
los grupos que combaten en Siria 
“serán disueltos y los combatien-
tes preparados para incorporarse 

a distintos rangos del Ministerio 
de Defensa, y todos estarán bajo 
la ley”.

Al recibir a diplomáticos bri-
tánicos, defendió la “necesidad 
de levantar todas las sanciones 
impuestas a Siria para permitir a 
los refugiados regresar a su país”. 

En tanto, la directora de la Or-
ganización Internacional para las 
Migraciones (OIM), Amy Pope, 
anunció que la agencia de la Or-
ganización de Naciones Unidas 
(ONU) desaconseja el regreso a 
gran escala de refugiados a Siria 
antes de que la situación se haya 
estabilizado, ya que “el sistema no 
puede soportar esta afluencia”. Se-
gún cálculos de la ONU, un millón 
de refugiados sirios podrían vol-
ver a su país entre enero y junio 
de 2025, tras el derrocamiento de 
Al Assad.

Mientras, en la primera vez que 
un primer ministro israelí en fun-
ciones entra en Siria, Benjamin 
Netanyahu y el ministro de De-
fensa, Israel Katz, visitaron a las 
tropas en territorio sirio ocupado. 
Desde la cima del monte Hermón, 
en Siria, Netanyahu aseguró que 
la presencia de las tropas israelíes 
continuará en una zona de conten-
ción desmilitarizada en la frontera 
siria, y en el monte Hermón, “to-

do el tiempo que sea necesario” y 
“hasta que se encuentre otra so-
lución que garantice la seguridad 
de Israel”.

Tel Aviv se apoderó de una fran-
ja en el sur de Siria, en la frontera 
con los Altos del Golán, anexio-
nados por Israel, y la denominó 
zona de contención, días después 
de que el presidente sirio Bashar 
al Assad fue derrocado por los re-
beldes, el pasado día 8. La desig-
nación de esta zona de contención 
por parte de Israel ha provocado 
condenas; los críticos acusan a Tel 
Aviv de violar el alto el fuego de 
1974 e incluso de aprovechar el 
caos en Siria para apropiarse de 
tierras. 

Mientras, el líder supremo de 
Irán, el ayatolá Alí Jamenei, afir-
mó que Israel busca “rodear” a 
Hezbollah “desde Siria”, ante los 
avances militares del ejército is-
raelí en territorio sirio. 

Jamenei afirmó que “los enemi-
gos están profundamente equivo-
cados” si piensan que la situación 
en Medio Oriente supone “el fin de 
la resistencia”. 

Por último, el presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan, advirtió 
que su país no permitirá que los 
kurdos y el Estado Islámico desa-
rrollen actividades en Siria. 

Se integrarán milicias 
al ejército, anuncia 
el líder sirio Al Sharaa
Tel Aviv mantendrá fuerzas en territorio ocupado 
“el tiempo que sea necesario”, advierte Natanyahu

EXIGE LEVANTAR SANCIONES

AFP, AP, REUTERS, EUROPA 
PRESS Y THE INDEPENDENT
WASHINGTON

Cinco familias palestinas y palesti-
no-estadunidenses demandaron al 
Departamento de Estado de Esta-
dos Unidos por eludir deliberada-
mente una ley nacional de derechos 
humanos con el fin de seguir finan-
ciando unidades militares israelíes 
acusadas de atrocidades generali-
zadas en los territorios palestinos 
ocupados. 

La querella, presentada ante el 
tribunal de distrito de Columbia, 
alega que el Departamento de Es-
tado, bajo la dirección del secretario 
Antony Blinken, eludió a propósito 
la Ley Leahy, una norma de la déca-
da de 1990 que prohíbe la asistencia 
militar estadunidense a fuerzas im-
plicadas en violaciones graves de los 
derechos humanos. 

Entre los solicitantes se encuen-
tran Amal Gaza, seudónimo de una 
profesora de matemáticas de la 
franja, quien perdió a 20 miembros 
de su familia; Shawan Jabarin, di-
rector del grupo palestino de dere-
chos humanos Al-Haq, quien sufrió 
seis años de detención arbitraria en 
Cisjordania reocupada, y Ahmed 
Moor, un palestino-estadunidense 
con familiares en Gaza que han sido 
desplazados repetidamente por la 
actual ofensiva israelí, informó The 
Guardian. 

Trato especial

Dos ex funcionarios del Departa-
mento de Estado afirmaron a los 
periodistas que las autoridades del 
país aplican una “excepción israelí” 
informal al evaluar las acciones mi-
litares de ese país.

Hamas afirmó que es posible lle-
gar a un acuerdo para poner fin a 
las hostilidades en Gaza y liberar a 
los rehenes retenidos en el enclave 

palestino si Israel “deja de imponer 
nuevas condiciones”. Según The In-
dependent, la tregua duraría inicial-
mente 60 días, sin que se produzca 
una retirada completa del ejército 
israelí, a pesar de que el grupo de 
resistencia palestino ha pedido 
constantemente que las fuerzas 
castrenses abandonen el enclave. 

Por su parte, el asesor de comuni-
caciones de seguridad nacional de 
la Casa Blanca, John Kirby, afirmó 
a Fox News que cada vez es más fac-
tible un acuerdo de cese el fuego, 
aunque añadió que es cauto en su 
optimismo, “pues hemos estado 
antes en esta situación sin poder 
alcanzar la meta”. 

En tanto, el asedio israelí en Gaza 
continúa; al cierre de esta edición se 
reportaron 15 muertos, incluidos 
al menos ocho en Beit Lahiya, en el 
norte de Gaza, reportó la agencia de 
noticias Wafa. Estas bajas se suman 
a los más de 45 mil palestinos ulti-
mados, según cifras de autoridades 
gazatíes, mientras las Brigadas Ez-
zeldin al Qassam (el brazo armado 
de Hamas) informaron que hicieron 
estallar una vivienda en el enclave 
con al menos 11 militares israelíes 
en su interior. 

La Oficina de Naciones Unidas 
para la Coordinación de Asuntos 
Humanitarios reportó que las mi-
siones de ayuda dirigidas por esa 
agencia al norte de la franja todavía 
son “abrumadoramente rechaza-
das” por las autoridades israelíes. 

Denuncian al gobierno 
de EU por fi nanciar 
las atrocidades en Gaza

▲ Mohammed, un niño palestino 
de seis años de edad, sufrió 
quemaduras durante un ataque 
de tropas israelíes contra 
una escuela en el campo de 
refugiados de Jabalia, donde 
se encontraba con su madre y 
sus hermanos. Ahora la familia 
desplazada vive en una tienda 
junto al centro cultural Al-Qattan, 
en Gaza. Foto Afp

▲ El primer ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu (izquierda), visitó ayer a las tropas de 

su país desplegadas en lo que denomina “zona de 
contención”, en territorio de Siria. Foto Ap



AP Y THE INDEPENDENT
NUEVA YORK

El hombre acusado de asesinar al 
director general de UnitedHealth-
care fue imputado de asesinato co-
mo acto de terrorismo, indicaron 
ayer los fiscales mientras trabaja-
ban para trasladarlo a un tribunal 
de Nueva York desde una cárcel en 
Pensilvania.

Luigi Mangione ya estaba acusado 
de asesinato por la muerte de Brian 
Thompson el 4 de diciembre, pero el 
cargo de terrorismo es nuevo.

Según la ley de Nueva York, tal 
cargo puede presentarse cuando se 
alega que un crimen “tiene como 
propósito intimidar o coaccionar 
a una población civil, influir en las 
políticas de una unidad de gobierno 
mediante intimidación o coacción, 
y afectar la conducta de una unidad 
de gobierno mediante asesinato o 
secuestro”.

El abogado de Mangione en Nue-
va York no ha hecho comentarios.

Thompson, de 50 años, fue ase-
sinado a tiros mientras caminaba 
hacia un hotel en Manhattan, don-
de UnitedHealthcare, con sede 

en Minnesota –la segunda mayor 
aseguradora médica de Estados 
Unidos– celebraba una conferencia 
para inversionistas.

“Fue un asesinato aterrador, bien 
planeado y dirigido que pretendía 
generar conmoción, atención e in-
timidación”, sostuvo el fiscal de dis-
trito de Manhattan, Alvin Bragg, en 
conferencia de prensa. “Ocurrió en 
una de las partes más concurridas 
de nuestra ciudad, amenazando la 
seguridad de los residentes locales 
y turistas por igual”.

Después de días de búsqueda por 
parte de la policía y de cobertura 

mediática, Mangione fue visto en 
un restaurante McDonald’s en Al-
toona, Pensilvania, y arrestado.

La policía neoyorquina ha di-
cho que Mangione llevaba con-
sigo el arma utilizada para ma-
tar a Thompson, un pasaporte 
y varias identificaciones falsas, 
entre ellas una que presentó para 
registrarse en un hostal de Nue-
va York.

El joven de 26 años fue acusado 
en Pensilvania de delitos de armas 
y falsificación, y encarcelado ahí sin 
derecho a libertad bajo fianza. Su 
abogado en Pensilvania ha cues-

tionado las pruebas del cargo de 
falsificación y la base legal del de las 
armas. El abogado también ha di-
cho que Mangione lucharía contra 
la extradición a Nueva York.

Mangione tiene dos audiencias 
en Pensilvania programadas para 
mañana, una de ellas sobre su ex-
tradición, detalló Bragg.

Mangione contrató a la reco-
nocida abogada Karen Friedman 
Agnifilo para que lo defienda. Ella 
trabajó anteriormente en la Fis-
calía de Distrito de Manhattan, 
donde se desempeñó como asis-
tente principal del fiscal durante 
siete años.

Los simpatizantes de Mangione 
siguen donando miles de dólares 
para su fondo de “defensa”. 

El fondo anónimo ha recaudado 
más de 140 mil dólares.

DAVID BROOKS Y JIM CASON
NUEVA YORK Y WASHINGTON
CORRESPONSALES

En preparación para el retorno de 
Donald Trump a la Casa Blanca, de-
fensores de derechos humanos y de 
inmigrantes advierten del peligro 
de que algunas de las medidas más 
crueles podrían implementarse 
una vez más, incluyendo la separa-
ción forzada de niños de familias 
indocumentadas –algo calificado 
como un tipo de tortura por Hu-
man Rights Watch– y de detencio-
nes en lugares antes considerados 
como refugios, entre ellos iglesias, 
hospitales y escuelas.

Un informe de Human Rights 
Watch, el Texas Civil Rights Project 
y de la Lowenstein International 
Human Rights Clinic de la Univer-
sidad de Yale, documenta cómo la 
política de “tolerancia cero” duran-
te la primera presidencia de Trump 
separó a más de 4 mil 600 niños de 
sus padres, y que seis años después, 
mil 360 de estos menores no han 
logrado rencontrarse con sus fami-
lias, y de hecho siguen en paradero 
desconocido.

Para estos expertos, al imple-
mentar esa política, en muchos 
casos las autoridades rehusaban 
revelar a los padres el paradero de 
sus hijos, lo cual constituye el delito 
bajo la ley internacional de desapa-
rición forzada y, aún más, con el do-
lor y consecuencias sicológicas, esa 
práctica puede haber constituido 
tortura.

“Las separaciones forzadas de 
familias podrían haber resultado 
en tortura, definida como infligir 
intencionalmente dolor o sufri-
miento severo para un propósito 
inapropiado por un agente de un 
estado”, señala el informe.

Los autores del reporte señalan 

que estos delitos, resultado de una 
política intencional, siguen im-
punes sin justicia alguna para las 
víctimas. “La crueldad de la admi-
nistración Trump con los niños fue 
deliberada. Estaban castigando a 
los niños para enviar un mensaje 
a los padres: no vengan a Estados 
Unidos, no soliciten asilo en Es-
tados Unidos… o de lo contrario 
secuestraremos a sus hijos y abu-
saremos de ellos”, resume Human 
Rights Watch. Todo esto, agrega, 
“exige una rendición de cuentas 
pública, una disculpa, compensa-
ciones y posibles acciones penales”.

Crueldad escalofriante

Con el informe de 131 páginas, indi-
caron, desean presentar un reporte 
exhaustivo de lo que ocurrió y seña-
lar que “nadie ha rendido cuentas” 
por los daños intencionales contra 
las familias. “Es escalofriante ver, 
documento tras documento, la 
crueldad calculada que se impulsó 
por la política de separación forza-
da de familias”, comentó Michael 
Garcia Bochenek, abogado de Hu-
man Rights Watch y uno de los au-
tores del informe a Border Report.

El texto tiene la intención de aler-
tar a políticos y funcionarios, como 
al público, de posibles medidas que 
podrán ser implementadas contra 
migrantes en el segundo periodo 
de un gobierno de Trump. (https://
www.hrw.org/report/2024/12/16/
we-need-take-away-children/zero-
accountability-six-years-after-zero-
tolerance).

De hecho, dos de los arquitectos 
de la llamada política de “tolerancia 
cero” que incluyó la separación de 
familias en 2017 a 2021 (la medida 
de separación fue suspendida por 
orden judicial en 2018, pero con-
tinuó de todas maneras) ya fue-
ron nombrados por Trump para 

regresar con él a la Casa Blanca. 
Stephen Miller, quien formuló esa 
medida, será el subjefe del gabinete 
de Trump, mientras Tom Homan, 
quien la implementó, ha sido desig-
nado como el próximo “zar fronte-
rizo” de Trump, encargado de las 
deportaciones masivas.

Mientras, se ha documentado 
que el gobierno de Joe Biden, a una 
escala mucho menor y con otras 
justificaciones, ha separado a niños 
de sus familias inmigrantes. Sólo 
este año las autoridades migrato-
rias de este gobierno han separado 
a unos 300 niños de sus parientes 

o guardianes, reportó ProPublica. 
En 2023, según un informe oficial 
del Congreso, 298 niños sufrieron 
esta medida. Funcionarios entre-
vistados por ProPublica insistieron 
en que las separaciones bajo este 
gobierno no se parecen a las del go-
bierno de Trump, ni en carácter o 
escala. Subrayaron que estas sepa-
raciones se han realizado sólo por 
preocupaciones sobre la seguridad 
de los menores de edad, o por razo-
nes de seguridad nacional (https://
www.propublica.org/article/family-
separations-biden-russian-immi-
grants).

Por otro lado, el nuevo gobierno 
de Trump tiene la intención de des-
cartar de inmediato la política que 
prohíbe a las autoridades migrato-
rias federales detener a personas 
indocumentadas en las llamadas 
“áreas protegidas” como escuelas, 
iglesias y hospitales, reportó NBC 
News.

Esa política ha estado vigente 
desde 2011 para permitir que in-
documentados puedan acceder a 
servicios esenciales para ellos y sus 
familias sin temor a ser arrestados.  
Además, se argumentaba que era pa-
ra el bien de las comunidades –tanto 
por razones de salud, bienestar de 
niños y más– que personas sin pa-
peles no acudieran a estas institu-
ciones. Pero ahora, según fuentes 
del equipo de transición de Trump, 
esta política humanitaria será sacri-
ficada como parte de la promesa de 
Trump de realizar “la operación de 
deportación más grande en la histo-
ria estadunidense”. Más aún, sería 
un golpe contra los promotores de 
“santuarios” para inmigrantes.

Todo esto, a una semana de la 
Navidad que celebra el nacimiento 
de un niño hijo de refugiados en un 
santuario en Palestina.

Redadas y separación de familias 
migrantes volverán con Trump

HACE 6 AÑOS APARTÓ A 4 MIL 600 NIÑOS DE SUS PADRES

Nadie ha rendido cuentas por los excesos de la tolerancia cero, señala informe

Homicida del directivo de UnitedHealthcare enfrentará el 
cargo de “asesinato como acto de terrorismo”: fi scal de NY
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▲ El gobierno del presidente venezolano, Nicolás 
Maduro (en imagen de archivo) denunció ayer un 
“plan terrorista” impulsado por su par argentino, 
Javier Milei, tras la detención del gendarme Nahuel 
Gallo el pasado día 8. “Los desquiciados que 

gobiernan Argentina fueron descubiertos con las 
manos en la masa tratando de introducir elementos 
violentos en Venezuela”, acusó. “El gendarme es 
procesado con respeto al estado de derecho”, dijo a 
su vez el canciller Yván Gil. Foto Afp

AUMENTA LA TENSIÓN VENEZUELA-ARGENTINA



AFP
LA PAZ

El ex presidente de Bolivia, Evo 
Morales, dijo ayer ser “víctima 
de una brutal guerra jurídica” 
orquestada por el actual man-
datario y ex aliado Luis Arce, 
luego de que la fiscalía ordenó 
su detención por un caso de 
presunto abuso a una menor 
cuando ejercía el poder.

Morales se encuentra res-
guardado con el apoyo de sus 
partidarios en el Trópico de 
Cochabamba, su fortín político, 
y no se entregará a la justicia, 
confirmó a la Afp su abogado 
Nelson Cox.

El líder cocalero de 65 años 
fue imputado por el delito de 
“trata de personas agravado”, 
informó antier la fiscalía.

“Denuncio al mundo que soy 
víctima de una brutal guerra ju-
rídica ejecutada por el gobierno 
de Luis Arce que se comprome-
tió a entregarme como trofeo 
de guerra a Estados Unidos”, 
escribió Morales en X.

Con la imputación, el Minis-
terio Público solicitó “prisión 
preventiva por seis meses en 
una cárcel pública”.

Pese a que la justicia lo inhabi-
litó para ser de nuevo candidato 
presidencial, el ex mandatario 
insiste en su intención de con-
tender en las elecciones de 2025.

La hipótesis de la fiscalía es 
que Morales, quien gobernó el 
país entre 2006 y 2019, habría 
cometido el delito de “trata” de 
una menor, a raíz de un presun-
to arreglo con los padres de una 
adolescente de 15 años.

Un caso que
comenzó en 2015

El escándalo se remonta a 2015. 
Según el expediente, Morales 
tuvo una hija con la supuesta 
víctima en 2016.

De acuerdo con los documen-
tos del caso, los padres de la me-
nor la inscribieron en la “guardia 
juvenil” de Morales “con la única 
finalidad de escalar políticamen-
te y obtener beneficios a cambio 
de su hija menor”.

El padre está detenido de ma-
nera preventiva desde octubre.

Sin aludir directamente al 
caso, Morales también señaló 
ser blanco de “un constante 
bombardeo de difamación e 
insultos”. En octubre denun-
ció un atentado contra su vida 
a manos de la fuerza pública.

“El gobierno tiene un ejérci-
to de fiscales, jueces, policías y 
militares que no sólo buscan eli-
minarme política y moralmente, 
sino físicamente”, remarcó.

Los miembros de su defensa 
sostienen que el caso ya fue in-
vestigado y archivado.

AP
LA HABANA

La política de fuerte presión con-
tra Cuba, prevista por el anunciado 
gabinete del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
podría ser desastrosa para ambos 
estados, según advirtieron ex diplo-
máticos y expertos de ambos países 
el lunes.

En su primer mandato, Trump ya 
endureció las sanciones contra la 
isla y sus advertencias de mantener 
o profundizar esa política ahora po-
drían golpear más la economía cu-
bana y generar mayor inmigración.

“Desestabilizar a Cuba cierta-
mente no es de interés (en relación 
con la seguridad nacional) para 
Estados Unidos”, declaró a un pe-
queño grupo de periodistas Peter 
Kornbluh, director de documenta-
ción sobre Cuba en el Archivo de Se-
guridad Nacional de la Universidad 
George Washington.

El nombramiento del senador 
cubanoestadunidense, Marco Ru-
bio, como secretario de Estado en 
el próximo gobierno de Trump es 
una de las señales de lo que sería 
su política hacia la isla, cuyas san-
ciones fueron dramáticamente 
reforzadas en el primer periodo 
del republicano (2017-2021). Ru-
bio acusó al gobierno isleño de ser 
una dictadura y abogó por restrin-
gir remesas, cancelar viajes, cerrar 
cualquier tipo de negocio o acerca-
miento binacionales.

El incremento de las más de 200 

medidas contra la isla que comen-
zaron con Trump y se mantuvieron 
con su sucesor, es una de las cau-
sas más importantes de la actual 
crisis económica en Cuba, que ya 
ocasionó desabastecimiento, infla-
ción, racionamiento energético y un 
repunte migratorio en los últimos 
cuatro años.

Kornbluh y una veintena de espe-
cialistas de ambos países se reunie-
ron en esta capital esta semana pa-
ra evaluar los 10 años transcurridos 
desde que en diciembre de 2014 los 
presidentes Barack Obama y Raúl 
Castro hicieron un explosivo anun-
cio de acercamiento entre ambos 
países rivales acérrimos a lo largo 
de seis décadas.

“Es de interés para Estados Uni-
dos ofrecer una coexistencia pacífi-
ca y normalizar la política que, co-
mo Obama creyó, tendría su propio 
impacto en la capacidad del pueblo 
cubano para promover el cambio 
por sí mismo”, agregó Kornbluh.

La histórica aproximación bi-
lateral entre Obama y Castro de 
2014 contempló la apertura de 
embajadas, el intercambio de pri-
sioneros acusados de espionaje de 
lado y lado, la firma de 22 acuerdos 
en temas tan variados como medio 
ambiente o salud; y hasta la auto-
rización para que miles de estadu-
nidenses viajaran a la isla, incluso 
fomentando un florecimiento de la 
iniciativa privada en Cuba.

Pero la primera llegada de Trump 
y sus asesores ultraconservadores a 
la Casa Blanca revirtió por comple-
to este acercamiento, endureciendo 

las sanciones con el objetivo de lo-
grar un cambio radical de modelo 
político en la isla asfixiando su eco-
nomía.

Su sucesor, Joe Biden, pese a 
las promesas de campaña, casi no 
modificó las sanciones e incluso 
dejó –como había dictaminado 
Trump– a la isla en una lista de 
patrocinadores del terrorismo que 
prácticamente le impide el comer-
cio exterior.

“En 65 años, los momentos en 
que Estados Unidos más presionó 
del punto de vista económico pa-
ra tener consecuencias al interior 
de Cuba, coinciden con las llama-
das crisis migratorias”, señaló a la 
agencia Ap el ex representante de 
la isla en Washington, José Ramón 
Cabañas, otro de los participantes 
del encuentro.

Cabañas fue el primer emba-
jador de Cuba en Estados Unidos 

desde 2015 –tras la normalización 
diplomática– hasta 2020, pero ya 
era jefe de misión en Washington 
desde 2012, por lo que su mandato 
coincidió con los 18 meses de con-
versaciones secretas entre ambos 
países que culminaron con el relan-
zamiento de los nexos en 2014.

“Tenemos la expectativa de que 
el bloqueo estadunidense sea recru-
decido”, comentó en el encuentro el 
politólogo de la Universidad Ame-
ricana de Washington especialista 
en Cuba, Willam LeoGrande. Con-
sidera, además, que es posible que 
La Habana no sea prioridad en la 
administración Trump, pero sí lo 
será la migración.

Cuba atraviesa una de las peores 
crisis económicas de su historia 
derivada de la paralización de la 
pandemia del covid-19, una refor-
ma financiera interna que falló y el 
mencionado recrudecimiento de las 
sanciones de Estados Unidos.

Como consecuencia, se produjo 
un escenario de desabastecimiento, 
inflación y migración. Las autorida-
des fronterizas de Estados Unidos 
informaron que entre octubre de 
2022 y septiembre de 2024 habían 
tenido encuentros con unos 641 
mil cubanos y otros miles fueron a 
América Latina y Europa.

Por su parte, Cuba tuvo perjuicios 
por más de 5 mil millones de dóla-
res entre marzo de 2023 y febrero 
de 2024 debido a las sanciones de 
Estados Unidos, según reveló un 
informe que el gobierno cubano 
entregó a la Organización de Na-
ciones Unidas.

Endurecer la presión a Cuba no 
será redituable para EU: expertos

PREVÉN OTRA CRISIS MIGRATORIA EN LA ISLA

Desestabilizar La Habana no es de interés para Washington, dice Peter Kornbluh

Evo Morales 
dice afrontar 
una guerra 
jurídica en 
Bolivia

LA JORNADA
Miércoles 18 de diciembre de 2024MUNDO24

CELEBRAN ANIVERSARIO DEL REGRESO DE LOS CINCO

▲ Cubanos, estadunidenses y personas de otras 
nacionalidades celebraron ayer en La Habana el 
décimo aniversario del regreso a Cuba de Los 
Cinco. El acto político cultural, encabezado por el 
presidente Miguel Díaz-Canel, destacó la firmeza y 

lealtad de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, 
Antonio Guerrero, René González y Fernando 
González (en la imagen), frente a sus largas penas 
de prisión impuestas por un tribunal de Florida. 
Foto tomada de redes sociales

Declaran estado
de emergencia
en Vanuatu
MADRID. El gobierno de 
Vanuatu declaró ayer el estado 
de emergencia durante siete 
días tras el terremoto de 7.4 
que golpeó al país insular, ubi-
cado en Pacífico sur, que dejó 
al menos 14 muertos y más de 
200 heridos. El sismo provocó 
además daños generalizados 
en la infraestructura. Entre 
los edificios más afectados se 
encuentra  la sede de la em-
bajada estadunidense en Port 
Vila. Hubo corrimientos de 
tierra y los servicios básicos 
se vieron interrumpidos. La 
policía de Vanuatu, que conti-
núa con las labores de rescate, 
advirtió a la población que 
tenga precaución a la hora de 
acercarse a algunos edificios 
o caminos “a los que no es 
seguro ir”. La Cruz Roja en el 
Pacífico informó del balance 
de víctimas, que se espera se 
incremente. 

Europa Press

Pese a promesas 
de campaña, 
Biden no 
modifi có las 
sanciones que 
impuso Trump
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Minutos después de haber rendido 
protesta como alcalde de Santo 
Tomás de los Plátanos, estado de 
México, el perredista Pedro Luis 
Hernández de Paz se escabulló de 
un grupo de policías ministeriales 
que se presentaron en el acto para 
cumplimentar una orden de apre-
hensión en su contra.

Según fuentes de la fiscalía mexi-
quense, los agentes pretendían con-
cretar la detención como parte de 
la operación Enjambre, iniciada por 
autoridades federales y estatales el 
pasado 22 de noviembre para arres-
tar a 14 funcionarios que se presu-
me tienen vínculos con el crimen 
organizado en 10 municipios de la 
entidad. 

Wicho Hernández, como se le 
conoce en la demarcación, juró en 
el cargo para el periodo constitu-
cional del 1º de enero de 2025 al 
31 de diciembre de 2027, durante 
una ceremonia protocolaria que se 
realizó en la plaza cívica.

Vestido con pantalón negro y 
camisa amarilla, el político se hizo 
presente luego de que por varias 
semanas no se sabía de su parade-
ro; portaba un amparo de la justi-
cia federal que impedía que fuera 
capturado.

Alrededor de las 8:30 de la ma-
ñana, Hernández de Paz rindió pro-
testa frente al director de gobierno 

de la región Valle de Toluca, David 
Orihuela Nava; unos segundos des-
pués los elementos de la fiscalía 
arribaron al lugar y cuando el edil 
se percató de ello pidió apoyo a sus 
colaboradores.

Dos uniformados llegaron hasta 
el presídium y se colocaron atrás 
de él; uno de ellos intentó tomarlo 
del brazo y ahí comenzó la trifulca. 
Seguidores de Wicho Hernández 
rodearon a los policías, uno de los 
cuales logró sujetarlo por la cintura, 
pero él se zafó entre empujones.

Los jaloneos generaron caos en el 
lugar y provocaron que se cayera la 
manta que se colocó atrás de la me-
sa donde estaban los funcionarios; 
mientras, Hernández de Paz salió 
corriendo a una de las calles aleda-
ñas, abordó un automóvil y escapó.

El personal de la fiscalía y de la 
Guardia Nacional que se encon-
traba al otro lado de la plaza, se 
mostró confundido y no atinó a se-
guir a Pedro Luis Hernández. Más 
tarde trascendió la versión de que 
no iban a aprehenderlo, sino sólo 
a entregarle una citatorio del Mi-
nisterio Público, lo cual no ha sido 
confirmado.

Durante el pasado proceso elec-
toral el perredista fue señalado de 
ser responsable de privar de la liber-
tad al suegro de su contrincante, la 
morenista, Tere Reyes, quien se vio 
obligada a retirarse de la contienda 
electoral porque esa fue la condi-
ción que impusieron los plagiarios.

Su esposa también es 
prófuga de la justicia

En tanto, la esposa de Hernández 
de la Paz, María del Rosario Matías, 
quien es presidenta municipal en 
funciones de la citada demarcación, 
también se encuentra prófuga de 
la justicia, pues escapó el 22 de 
noviembre, cuando efectivos de la 
fiscalía y elementos de la Marina in-
tentaron arrestarla durante la ope-
ración Enjambre; ese día la mujer 
no asistió a la reunión de la mesa de 
construcción de paz, ni se encontra-
ba en el palacio de gobierno.

Santo Tomás de los Plátanos se 
ubica en el sur del estado de Mé-
xico, cerca de Valle de Bravo, que 
colinda con Michoacán, donde las 
autoridades han detectado la pre-
sencia del grupo delictivo La fami-
lia michoacana, encabezada por los 
hermanos Johnny y Alfredo Hurta-
do Olascoaga, conocidos como El 
Pez y El Fresa.

A la fecha, como resultado del 
operativo Enjambre han sido cap-
turados y vinculados a proceso 
nueve funcionarios mexiquenses; 
otro más, Isidro Cortés Jiménez, 
director de Seguridad Ciudadana 

del municipio de Texcaltitlán, se 
quitó la vida en el momento en que 
lo iban a detener.

Detienen a 2 funcionarios de Amanalco, Edomex, por secuestro de alcaldesa 
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Huye alcalde mexiquense cuando 
iban a arrestarlo en toma de protesta

DE LA REDACCIÓN 

La Fiscalía General de Justicia del 
estado de México (FGJEM) informó 
ayer de la aprehensión de la tercera 
regidora de Amanalco, Eulalia N y 
de Rey Francisco N, servidor públi-
co de ese ayuntamiento del sur del 
estado, por su presunta responsabi-
lidad en secuestro exprés.

Los dos detenidos, quienes ya 
están encarcelados y sujetos a pro-
ceso penal, son señalados como 
presuntos responsables de la pri-
vación ilegal de la libertad de Ama-
bel López, quinta regidora y quien 
fungía como presidenta municipal 
por ministerio de ley.

El pasado 22 de noviembre, la 
alcaldesa constitucional de Ama-
nalco, María Elena N, fue arrestada 
por elementos de la FGJEM en la 
denominada operación Enjambre, 

donde participaron fuerzas estata-
les y federales para capturar a alcal-
des y directores de seguridad por 
su vínculos con grupos criminales.

María Elena N enfrenta un pro-
ceso penal por homicidio calificado, 
en agravio del síndico  municipal Mi-
guel Ángel Lara, asesinado en enero 
de 2023, con quien tenía una disputa 
por el control del ayuntamiento.

Tras su arresto, el 28 de noviem-
bre el cabildo designó alcaldesa por 
ministerio de ley a Amabel López, 
quien el 4 de diciembre denunció 
ser víctima de extorsión, después 
de recibir mensajes anónimos vía 
telefónica.

En los mensajes se le exigía “de-
jar el cargo” y que “propusiera a 
otra de las integrantes del cuerpo 
edilicio para ocupar su lugar”, de lo 
contrario le causarían daño a ella o 
a su familia.

Al día siguiente, la FGJEM re-

cibió la denuncia del secuestro de 
Amabel López por un grupo de 
hombres armados que ingresaron 
a su domicilio.

El 5 de diciembre, la edil fue libe-
rada en una zona boscosa y caminó 
hasta una gasolinera donde recibió 
ayuda. Acudió a la comandancia de 
Donato Guerra, donde informó lo 
sucedido y recibió apoyo de policías 
ministeriales que la trasladaron a 
Toluca para rendir su declaración 
ante la fiscalía.

La funcionaria señaló que “a las 
7:15 horas del 5 de diciembre fue 
privada de la libertad por sujetos ar-
mados que la obligaron a salir de su 
domicilio y subir a un vehículo con 
rumbo desconocido para después 
llevarla a una cabaña en una zona 
boscosa”. El médico legista certificó 
lesiones contusas.

La indagatoria estableció que 
uno de sus captores fue Pablo N 

alias Mini y/o El Pelón, señalado 
como “subjefe de plaza” de la célula 
delictiva de La familia michoacana 
en Amanalco y Donato Guerra, que 
además es investigado por homici-
dio, secuestro y extorsión.

El plagio fue en represalia a que 
la alcaldesa “realizaba gestiones pa-
ra que fuerzas federales y estatales 
se establecieran en el municipio y 
se hicieran cargo de la seguridad, 
situación que disgustó al grupo cri-
minal, según relata la fiscalía en un 
comunicado.

Refirió también que Pablo N 
habría expresado a la víctima: 
“…te dijimos varias veces que deja-
ras tu cargo y no nos creíste…, soy el 
dueño de Amanalco y el encargado 
de que obedezcas…, estás aquí por 
órdenes del Rey y de Eulalia, ya los 
conoces, ellos jalan con nosotros…, 
vas a bajar a Amanalco y vas a 
renunciar”.

Esto coincidió con versiones 
de otros integrantes del cabildo, 
quienes aseguraron haber recibi-
do  mensajes en sus teléfonos en 
los cuales se les ordenaba designar 
presidenta a otra integrante del 
cabildo.

Como parte de las investigacio-
nes, elementos de la FGJEM rea-
lizaron operativos en Amanalco 
y Donato Guerra para identificar 
inmuebles y sitios al parecer utili-
zados por integrantes de dicha cé-
lula delictiva para sus actividades 
ilícitas. Lograron inhabilitar una 
cabaña, aseguraron dos vehículos 
y armas de fuego.

La fiscalía solicitó a un juez una 
orden de aprehensión contra Pablo 
N, Eulalia N y Rey Francisco N; los 
dos primeros fueron aprehendidos 
el pasado 7 de diciembre, y queda-
ron recluidos en el penal de Santia-
guito, en Almoloya de Juárez. 

▲ El perredista Pedro Luis Her-
nández de Paz (al centro), tras 
jurar como alcalde de Santo 
Tomás de los Plátanos, estado de 
México, ayer, en la plaza cívica 
de ese municipio. Poco después 
arribaron elementos de la fi scalía 
y cuando el edil se percató, pidió 
apoyo a sus colaboradores. 
Captura de pantalla de video de 
redes sociales

Agentes pretendían cumplir con la 

orden como parte de la operación 

Enjambre iniciada el 22 de noviembre 

// Por varias semanas se ignoró el 

paradero de Pedro Luis Hernández
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Las dirigencias de Morena, del 
Partido del Trabajo (PT) y del Ver-
de Ecologista de México (PVEM), 
oficializaron ayer su intención 
de integrar una coalición para 
contender en las elecciones del 
próximo año, en las que se defini-
rán presidencias municipales en 
Veracruz y Durango.

La alianza entre morenistas y 
sus aliados competirá bajo el nom-
bre de Seguiremos Haciendo His-
toria, para ir juntos en “el mayor 
número de municipios posibles”, 
explicaron en una conferencia 
conjunta las dirigencias nacio-
nales de los tres partidos, junto 
con liderazgos de los institutos 
políticos.

Para ello, dijeron que instalarán 
mesas de trabajo para concretar 
las candidaturas, con la premisa 
de postular a “los mejores hom-
bres y mujeres”, definidos ya sea 
por consenso o por encuestas, con 
el objetivo de ganar la mayoría de 
los 39 municipios de Durango y de 
los 212 de Veracruz.

Mientras que la dirigente del 
Partido Verde, Karen Castrejón, 
apuntó que se priorizará los per-
files más competitivos, el líder del 

PT, Alberto Anaya, destacó que 
se trata “de buscar que estén con 
nosotros, no nada más los mejo-
res calificados, sino personas que 
tengan buena fama pública, gente 
de trabajo, gente que no esté liga-
da al crimen organizado o tenga 
prácticas deshonestas en su tra-
yectoria”.

Trabajarán en casos donde 
haya “sensación de riesgo”

Sobre la seguridad para los candi-
datos a las alcaldías de estas dos 
entidades, la dirigencia morenista 
ofreció “trabajar de manera coor-
dinada con las autoridades” fede-
rales para los casos donde haya 
“sensación de riesgo”.

Luego de que el dirigente pe-
tista recordó que en Veracruz 
hay 108 municipios encabezados 
por la oposición, la presidenta de 
Morena, Luisa María Alcalde, des-
cartó que el respaldo que ha dado 
a las iniciativas del partido guin-
da el senador veracruzano Miguel 
Ángel Yunes Márquez –expulsado 
del PAN tras dar el voto decisivo 
para aprobar la reciente reforma 
judicial–, vaya a generar “proble-
mas hacia adelante”.  Justificó que 
Yunes se “ha ido sumando a una 
reforma importante”.

Morena, PT y PVEM irán 
juntos en comicios de 2025 
en Veracruz y Durango

Sheinbaum apoya estrategia 
de seguridad en Chiapas y 
aprehensión de 92 policías
ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Si en alguna entidad hay indicios 
de participación de servidores  
públicos en colusión con bandas 
del crimen organizado, se hace la 
investigación y se busca que el Po-
der Judicial otorgue las órdenes de 
aprehensión para actuar en con-
secuencia, aseveró la presidenta 
Claudia Shinbaum. Al referirse a 
arresto de 92 policías municipales 
chiapanecos a partir de la llegada a 
la gubernatura de Eduardo Ramí-
rez, dijo que su gobierno colaborará 
y respaldará las estrategias de segu-
ridad en las entidades.

Luego abordó la situación en 
Pantelhó, donde la inseguridad ha 
imposibilitado que la población elija 

a su alcalde. “Se ha postergado la 
elección por lo que se usa la figura 
de consejo municipal. Hace unos 
meses nombraron a otros por par-
te del Congreso de Chiapas, es algo 
que realmente corresponde a la 
entidad y nosotros vamos a apoyar 
en todo lo que se requiera para ver 
si es factible la elección”.

Comentó: “se supo que un gru-
po llegaría a tomar la presidencia 
municipal, pero tras todos estos in-
cidentes, durante la inauguración 
de la ampliación de la carretera San 
Cristóbal de las Casas-Tuxtla Gutié-
rrez, “se acercaron varias familias a 
decirme que este grupo que había 
entrado había generado mucho 
miedo en la población”.

La Secretaría de Gobernación 
entró en contacto con los gobier-
nos saliente y entrante del lugar, 

para establecer mesas de trabajo. 
Sheinbaum aseveró que se tomó la 
decisión de que entraran elemen-
tos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional como labor social. 

“Entró a repartir despensas en 
las casas y también a recuperar los 
servicios que no tenían: luz y agua. 
Se hizo esta labor social, se sigue 
trabajando en la zona y además, ya 
se hicieron algunos trabajos relacio-
nados con la seguridad.”

Sin embargo, reconoció la Pre-
sidenta que aún falta trabajar en 
la parte política para preparar la 
elección “porque, para efectuarla, 
debe haber las condiciones políticas 
y de seguridad en esa zona. Para ello 
se trabajará conjuntamente con el 
gobierno del estado para generar 
estas condiciones favorables para 
los comicios”.

RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

Por más de 12 horas pobladores de 
Ocoxaltepec retuvieron y ataron a 
un pilar de la ayudantía a Juan Jesús 
Anzures García, alcalde panista de 
Ocuituco, porque no entregó cua-
tro obras públicas presupuestadas 
desde 2023, incumplió su función 
de gobernante y solapó el desvío de 
recursos públicos.

El edil fue detenido el lunes a las 
19 horas durante una gira de tra-
bajo; horas después los habitantes, 
molestos, lo amarraron a la colum-
na y ahí estuvo hasta que ayer a las 
7 horas autoridades estatales arri-
baron para dialogar con los incon-
formes y luego liberaron al político.

Los lugareños indicaron que es 
el colmo que a dos semanas de con-
cluir la administración municipal 
no haya realizado las obras de pavi-
mentación, drenaje y agua potable 
que les había prometido.

El enojo de los vecinos aumentó 
cuando exigieron a Anzures García 
la entrega del dinero de las obras, 
pero el panista les contestó: “no se 
tiene”. En respuesta, el alcalde elec-
to, René Jacobo Ortuño, del Partido 
Humanista de Morelos y autorida-
des estatales llegaron a la localidad 
a platicar con los inconformes. 

Fue así que lo desataron del pilar, 
para hacer un recorrido por los si-
tios donde se edificarían las obras 
que prometió y presupuestó del 
ramo 33.

Sedena implica a cártel en 
ataque con explosivos que 
mató a 2 militares en Cotija  

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El titular de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Ricardo 
Trevilla, informó que en el ataque 
a efectivos militares cometido en 
Cotija, Michoacán, el artefacto ex-
plosivo que utilizó la delincuencia 
organizada “es de los elaborados 
de manera muy rústica, no son 
del tipo que utilizan las fuerzas 
armadas”. 

Lamentó el fallecimiento de 
dos soldados y anticipó que se 
utilizará el protocolo militar para 
dar apoyo a los familiares de las 
víctimas.

Durante la conferencia presi-
dencial, el general explicó que el 
desplazamiento de los militares se 
dio cuando se tuvo conocimiento 
que había un campamento con 
personal armado al sur de Cotija. 

Comentó que en el área hay 
cuatro bases de operaciones por 
lo que se desplegó personal y se 
realizaron reconocimientos aé-
reos identificándose con precisión 
el sitio.

“Comenzaron con el despla-
zamiento, arribaron a ese lugar, 
pero había y troncos y ya no pue-
den seguir avanzando con los ve-
hículos. Entonces descendieron, 

iniciaron su desplazamiento a 
pie, y localizaron tres cuerpos 
desmembrados. 

“El personal rodeó el área para 
efectuar reconocimientos y en 
ese momento estalló un artefac-
to explosivo improvisado, donde 
lamentablemente fallecieron dos 
compañeros”, dijo Trevilla. 

Además cinco elementos más 
resultaron heridos, por lo que 
fueron trasladados al Hospital 
General en Apatzingán.

Informó que por el área donde 
se perpetró este ataque se tiene 
una idea de que este fue cometido 
por grupos delictivos que operan 
en territorio michoacano, por lo 
que debieron haberse tratado 
de integrantes de los Cárteles 
Unidos.

Van 70 extorsionadores de 
limoneros aprehendidos

En la misma conferencia el secre-
tario de Seguridad Pública y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, reportó que la Sedena 
ha efectuado varias acciones en 
contra de grupos extorsionadores 
en Michoacán para proteger a los 
productores de limón, lográndose 
la detención de 70 personas, sin 
que esto repercuta en el precio del 
cítrico al alza.

Vecinos retienen y amarran al edil panista 
de Ocuituco por incumplir con obras

TRABAJADORES DE LA SALUD BLOQUEAN VÍAS EN OAXACA

▲ Miembros de la sección 35 del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de Salud bloquearon más de 10 
vías de Oaxaca para protestar por la falta de pago 
de salarios, así como por el desabasto de fármacos 

y suministros médicos. Los empleados se moviliza-
ron ayer de las 8 a las 15 horas; asimismo, bloquea-
ron los accesos de varias plazas comerciales de la 
capital. Foto e información de Jorge A. Pérez  
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Tienda en Playa del Carmen exhibe 
a cachorros de especies protegidas

ES UNA FORMA DE MALTRATO Y EXPLOTACIÓN: ACTIVISTAS

PATRICIA VÁZQUEZ 
CORRESPONSAL
CANCÚN, QR

Un establecimiento denominado 
Animalandia Maya, ubicado en la 
turística Quinta Avenida de Playa 
del Carmen, vende fotografías a los 
clientes con cachorros de jaguar, 
tigre siberiano y león, entre otro 
tipo de especies protegidas, en lo 
que es considerado por defensores 
de animales una forma de explota-
ción y maltrato.

Personal del establecimiento ase-
gura que cuenta con una unidad de 
manejo ambiental y los permisos 
federales correspondientes; cobra 
mil pesos por cargar un  espécimen, 
así como por tomar imágenes y vi-
deos a los demás.

Sara Rincón Gallardo, presiden-
ta de la Sociedad Protectora de 
Animales, afirmó que este tipo de 
negocios representan un retroceso 
de más de 50 años en la protección 
de la fauna, pues para convivir con 
humanos muchas veces tienen que 
ser drogados.

Además, dijo, hay quienes les 
arrancan los dientes cuando son 
más grandes y les condicionan la 
comida al trabajo diario durante 

todas las horas en que el turismo 
lo demande.

Recordó que desde hace décadas 
diversas asociaciones han peleado 
por la defensa de los animales en 
México, y aunque las prácticas 
irregulares no desaparecieron por 
completo, se logró contenerlas.

Sin embargo, indicó, en años re-
cientes se empezaron a recibir nue-
vamente denuncias en la entidad 
de venta de fotos con guacamayas, 
tucanes, chimpancés, jaguares, leo-
nes y hasta iguanas, “pasando por 
toda la fauna exótica, local o no”.

Por su parte, Aracely Domínguez 
Rodríguez, presidenta del Grupo 
Ecologista del Mayan, lamentó que 
la explotación de estos ejemplares 
nunca ha cesado; por un tiempo se 
contuvo, detalló, pero finalmente 
fue llevada a algunos hoteles, en 
donde el turismo es el principal 
mercado.

Refirió que hay voces que seña-
lan que algunos propietarios de ese 
tipo de negocios están vinculados 
con la delincuencia organizada, 
por eso pueden reabrir sus puertas 
en otros sitios muy cercanos, cada 
vez que son clausurados.

En entrevista aparte, Javier 
Martínez, director del Santuario 
Akumal, explicó que como conse-
cuencia de este tipo de abusos, en 
el sitio que él encabeza mantienen 
en resguardo a 298 ejemplares de 
39 especies diferentes. 

Todos ellos, precisó, han sido 
rescatados luego de ser afectados 
por el hombre y el crecimiento 
de la mancha urbana; añadió que, 
aunque intentan rehabilitarlos, al-
gunos tienen daños tan severos que 
quedan imposibilitados para regre-
sar a su hábitat natural, por lo que 
permanecen de por vida bajo sus 
cuidados, a costos muy altos.

Hace años la organización Chan-
ge.org realizó una colecta de firmas 
para clausurar Animalandia Maya, 

acusando a sus dueños de explo-
tar felinos y otros animales, que 
además son cachorros en edades 
lactantes, lo que hace más grave el 
caso; sin embargo, esta acción no 
tuvo resultados.

En marzo del año pasado el lo-

cal fue clausurado y resguardado 
por elementos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, pero esa vez 
no fue por el manejo de ejemplares 
salvajes, sino porque luego de una 
requisa en el inmueble se habrían 
encontrado armas y drogas.

Incautan 35 mil productos ilegales en Coahuila 

Gobernador de Hidalgo  
se desmaya tras acto 
público; lo estabilizan
PACHUCA, HGO. El gobernador 
morenista Julio Menchaca sufrió 
un desmayo al final de un acto pú-
blico realizado ayer en Actopan. El 
mandatario se desvaneció mien-
tras recorría, acompañado por 
autoridades municipales, la Feria 
de Servicios que inauguró como 
parte de las actividades de las Ru-
tas de la Transformación, progra-
ma de la administración estatal 
con el cual autoridades visitan 
distintas regiones de la entidad 
para conocer sus necesidades. La 
secretaria de Salud hidalguense, 
Vanesa Escalante, aseguró que 
la condición de Menchaca fue 
resultado de cansancio, pero al 
momento se encuentra estable y 
fuera de peligro. En conferencia 
en el hospital Español de Pachuca, 
adonde el mandatario fue llevado 
luego de desmayarse, la funciona-
ria comentó que el gobernador 
“está de muy buen ánimo”.

Ricardo Montoya, corresponsal

Hieren en asalto en 
Cuetzalan a hermana 
de titular de Segalmex 
PUEBLA, PUE. Gabriela Albores, 
hermana de María Luisa Albores 
González, directora de Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segal-
mex), organismo descentralizado, 
sectorizado a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, 
fue herida por arma de fuego du-
rante un intento de asalto come-
tido este martes en el municipio 
de Cuetzalan, hecho en el que otra 
persona resultó herida, mientras 
un supuesto asaltante fue dete-
nido. La consanguínea de la fun-
cionaria será sometida a cirugía 
para atender sus lesiones, pero su 
estado de salud se reporta estable. 
El robo frustrado ocurrió ayer al 
mediodía, cuando seis individuos 
intentaron asaltar a cuentaha-
bientes del banco Tosepantomin, 
ubicado en el centro de Cuetzalan, 
lo que derivó en un enfrentamien-
to a balazos con policías municipa-
les que se percataron de la situa-
ción y frustraron del robo.

La Jornada de Oriente
 Patricia Méndez

 
Hay un detenido 
por desaparición de 
activista mixe: SSPC
Al informar sobre las investiga-
ciones por la desaparición de 
la activista Sandra Domínguez, 
ocurrida en Oaxaca hace dos me-
ses, el titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, dijo: “sabemos que la 
fiscalía del estado tiene a una 
persona detenida por tener el 
teléfono de una de las víctimas”. 
Precisó que de los indicios que se 
tienen a la fecha es que quienes 
la desaparecieron en realidad no 
iban por ella sino por su pareja, 
a quien se le relaciona con el cri-
men organizado. “Por desgracia 
en la privación de la libertad tam-
bién estaba ella, pero ya estamos 
trabajando con la fiscalía del esta-
do de Oaxaca”, apuntó.

De la Redacción

BRAULIO CARBAJAL 

En lo que representó la tercera ac-
ción en menos de tres semanas, la 
Secretaría de Economía (SE), en 
colaboración con otras instancias 
del gobierno, incautó, en el con-
texto de la operación Limpieza, 
alrededor de 35 mil piezas de mer-
cancía ilegal en Saltillo, Coahuila. 

En un comunicado, la SE in-
formó que estas acciones contra 
el contrabando y la piratería se 
dieron después de recibir denun-
cias por la venta de productos de 
mercancía de procedencia ilegal. 

En el operativo participaron la 
Dirección de Comercio Exterior, 
Protección Civil y Policía estatales, 
quienes emprendieron un operati-
vo de revisión de mercancía en el 
centro comercial Shunfeng, cuyos 
administradores no pudieron com-
probar la introducción legal al país 
de mercancía proveniente de Asia.

“Hasta las 17 horas, después de 
haberse revisado una cuarta parte 
de la tienda, las autoridades fede-
rales y estatales habían decomisa-
do más de 35 mil piezas de mer-
cancía”, informó el martes por la 
noche la SE.  La que se llevó ayer en 
Saltillo se trata de la tercera acción 

que la SE, con el respaldo de go-
biernos estatales, ha emprendido 
contra el contrabando y la pirate-
ría. Antes, el operativo Limpieza 
tuvo lugar en la Ciudad de México 
y en Hermosillo.

La mercancía es 
procedente de Asia

En el primer caso se decomisa-
ron alrededor de 260 mil piezas, 
mientras en el segundo fueron 
aproximadamente un millón de 
productos.  En ambos casos se tra-
ta de mercancía que ingresó al país 
de manera ilegal con procedencia 

de Asia, principalmente de China. 
El secretario de Economía, Mar-

celo Ebrard, explicó que el operati-
vo Limpieza se aplicará en todo el 
país y forma parte de las acciones 
que el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum realiza para 
proteger a las industrias textil, del 
calzado y del juguete, entre otras, 
así como a los cientos de miles de 
empleos que éstas generan. 

De acuerdo con datos de la SE, 
sólo en el último año y medio la in-
dustria textil en México ha perdido 
más de 70 mil empleos, a conse-
cuencia de la introducción de mer-
cancía ilegal. 

▲  Un cachorro de jaguar, un pequeño tigre siberiano y un león de 
cinco meses son exhibidos en el negocio denominado Animalandia 
Maya, en la Quinta Avenida de Playa del Carmen, Quintana Roo. 
Foto Patricia Vázquez

Cobran mil pesos a clientes 

que carguen un solo animal 

Para convivir con 
humanos 
muchas veces 
tienen que ser 
drogados
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La decisión de quién encabezará la 
Fiscalía General de Justicia está en 
el Congreso de la Ciudad de México, 
luego de que la jefatura de Gobier-
no le remitió la terna formada por 
Bertha Alcalde Luján, Anaid Valero 
Manzano y Ulrich Richter Morales.

En menos de tres horas desde que 
recibió la propuesta, la mandataria 
local, Clara Brugada Molina, envió 
la terna al Poder Legislativo local, 
la cual fue turnada a la Comisión 
de Administración y Procuración 
de Justicia, donde los tres aspiran-
tes serán entrevistados y su perfil 
será calificado mediante una cédula 
de evaluación. Con ello se realizará 
un proyecto de dictamen que con-
tendrá el nombre de la persona que 
será titular de la fiscalía capitalina. 
Para su aprobación se requiere el vo-
to de dos terceras partes del pleno.

Frente a diputados, el secretario 
de Gobierno, César Cravioto, dijo 
que el Legislativo determinará los 
tiempos de la elección, aunque “es-
taría bien que recibiéramos el Año 
Nuevo con fiscal nuevo”. Más tarde, 
el Legislativo modificó su calenda-
rio para sesionar el 31 de diciembre.

Tras una semana en la que cua-
tro integrantes del Consejo Judicial 
Ciudadano (CJC) rechazaron incluir 

a Bertha Alcalde en la terna, su pre-
sidente, Jorge Nader, dijo que la as-
pirante informó de la revalidación 
de sus estudios de maestría en el 
extranjero, lo que había sido objeto 
de crítica entre algunos consejeros 
que en ese momento se opusieron 
a su postulación.

“Le doy mi voto de confianza”, 
dijo el consejero Emiliano Robles 
Gómez Mont, quien hace siete días 
aseguró que no era el momento 
adecuado para elegir a Alcalde 
porque su hermana, Luisa María 
Alcalde, era la dirigente del parti-
do Morena, lo que constituía “un 
claro conflicto de intereses por su 
influencia política”.

En eso también coincidió la con-
sejera Bárbara Yllán, quien aseguró 
que había quedado solventada su 
duda respecto del título de maestría 
de Alcalde, y resaltó que hay “ma-
yor contundencia” sobre su actuar 
autónomo, “sin intereses ajenos ni 
presiones”.

El próximo mes, el consejo se reu-
nirá para definir las ternas para en-
cabezar las fiscalías Anticorrupción 
y de Delitos Electorales. Para am-
bas se inscribieron una treintena 
de personas, quienes serán entre-
vistadas y posteriormente serán 
sometidas a exámenes de control 
de confianza. Su elección se dará a 
conocer a finales de enero.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con la finalidad de no empalmar la 
elección judicial del próximo año 
con la consulta sobre presupuesto 
participativo en la Ciudad de Méxi-
co, esta última se realizará el tercer 
domingo de agosto de 2025.

El pleno del Poder Legislativo 
aprobó por unanimidad la reforma 
a la Ley de Participación Ciudada-
na, la cual mantiene como fecha de 
realización de la consulta el primer 
domingo de mayo, “con excepción 
de la celebración de procesos ex-
traordinarios en los que se elijan 
cargos de elección popular federal 
o local, causa fortuita o fuerza ma-
yor, por lo que en estos supuestos el 
Congreso determinará la fecha de 

la jornada electiva”; de ahí que la 
consulta del próximo año se aplace 
tres meses.

Para 2025, los recursos del pre-
supuesto participativo serán del or-
den de 4 por ciento del presupuesto 
de cada alcaldía. Este año fueron 
asignados poco más de mil 970 mi-
llones de pesos, que implican 3.25 
por ciento del presupuesto de las 
demarcaciones.

A decir del diputado de Morena 
Fernando Zárate, con la aproba-
ción de la reforma se resuelve el 
dilema de la realización de la con-
sulta ciudadana del próximo año, 
cuando también se elegirán jueces y 
magistrados por primera vez, pues 
anteriormente se prohibía realizar 
este ejercicio en año electoral.

En conferencia de prensa poste-

rior, explicó que esta modificación 
es la primera de una reforma “pro-
funda” en materia de participación 
ciudadana, ante las constantes que-
jas de vecinos e irregularidades de-
tectadas en las alcaldías.

“Tenemos varios retos que hay 
que resolver: mayor transparen-
cia, que las alcaldías no determi-
nen unilateralmente cuáles son los 
proveedores o los constructores, 
imposición de proyectos o que no 
se destine el recurso completo.

“Nosotros, el próximo año, jun-
to con distintas iniciativas, vamos 
a reformar la Constitución de la 
Ciudad de México, vamos a iniciar 
un proceso muy profundo a la Ley 
de Participación Ciudadana, con 
todo lo que implica la democracia 
directa, representativa, órganos 
de control, voto digital, y creo 
que hoy (ayer) es la patada inicial 
para hacer más presentes estos 
derechos que no queremos que se 
pospongan”.

Pese al rechazo inicial de 4 consejeros, 
avala gobierno a Alcalde Luján para FGJ

CONFÍA EN QUE SALGA ESTE AÑO

En menos de 3 horas de recibida, 
envió terna al Poder Legislativo

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de Méxi-
co aprobó la solicitud del gobierno 
capitalino para ampliar el plazo 
para la reapertura total de la línea 
1 del Metro, que mantiene cerra-
das siete de 20 estaciones por 
obras de renovación.

Si bien el dictamen se limita a 
autorizar la modificación del con-
trato de prestación de servicios a 
largo plazo, los legisladores men-
cionaron que se busca ampliar 12 
meses la etapa de implementa-
ción, que pasaría de cuatro a cinco 

años, sin incrementar costos ni los 
19 años de duración del acuerdo 
original.

Por otra parte, la Comisión de 
Presupuesto aprobó el calendario 
de entrevistas de funcionarios de 
la Secretaría de Administración y 
Finanzas, que en mesas de trabajo 
deberán explicar el presupuesto 
2025.

Las tres reuniones se realizarán 
este viernes, día en que se prevé 
será presentado el paquete econó-
mico, de acuerdo con el secretario 
de Gobierno, César Cravioto.

“Tenemos por ley hasta el 20 de 
diciembre, probablemente nos va-
yamos a lo que marca la ley. Se es-
tá trabajando con todas las áreas 
de la ciudad”, dijo el funcionario, 
y aseguró que se garantizarán los 
recursos para la elección de jue-
ces, aunque prefirió no mencionar 
una cifra.

Consulta sobre gasto participativo 
será en agosto y no en mayo de 2025
Aprueban diputados reforma a ley // 
No empalmará con elección judicial

Avala Congreso ampliar 
plazo para la reapertura 
total de la L1 del Metro
La medida no 
elevará costos ni 
la duración del 
acuerdo original

▲ La jefa de Gobierno de la Ciudad México, Clara 
Brugada Molina, inauguró la verbena navideña, 
que en el Zócalo se extenderá hasta el 30 de 
diciembre con atracciones como conciertos y 
pastorelas, entre otras actividades artísticas y 
recreativas, de manera gratuita. Además del 

tradicional alumbrado del Primer Cuadro, la Plaza 
de la Constitución fue adornada con nieve 
artificial, grandes árboles de Navidad, piñatas y 
un nacimiento monumental. También se 
instalaron locales donde se venden artesanías, 
libros y alimentos. Foto Yazmín Ortega Cortés

EMPEZÓ LA VERBENA NAVIDEÑA
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Vecinos de la colonia Granjas Méxi-
co, en Iztacalco, denunciaron el des-
cuido en que se encuentra el came-
llón central de la calle Resina –a me-
nos de medio kilómetro de la alcal-
día– que había sido rescatado por 
la comunidad en 2020 con recursos 
del presupuesto participativo como 
un “sendero seguro cultural”, pe-
ro está invadida por comerciantes 
que producen abundante basura, 
franeleros, personas en situación 

de calle que utilizan las bancas pa-
ra pernoctar, además de la falta de 
mantenimiento a los jardines.

A lo largo de seis cuadras se ubi-
caron 18 negocios, principalmente 
de comida, aunque residentes de 
la zona aseguran que son muchos 
más, ya que la UPIICSA, del IPN, 
que tiene un acceso peatonal y a 
uno de sus estacionamientos por 
la calle Resina, inició su periodo 
vacacional, y no están todos.

El comercio se concentra princi-
palmente entre la avenida y la calle 
Canela, donde los negocios ocupan 

la mayor parte del camellón y sólo 
dejan un espacio para los comensa-
les y otro para el peatón, pero obs-
truidos por postes de señalizaciones 
y árboles.

Ofrecen tacos de guisados, de 
mixiote, burritos, papas fritas, es-
quites, hamburguesas, gorditas, 
dulces, frituras, cochinita pibil y 
frutas, así como prendas de vestir, 
bisutería y accesorios de telefonía.

A estos se suman algunos re-
molques de tacos, carne asada y 
crepas estacionados a un costado 
del camellón, pero los negocios se 

han extendido sobre todo a la acera 
poniente, donde se contaron otros 
12 puestos, algunos sobre el arroyo 
vehicular, que aprovechan que de 
tres carriles, la salida a avenida Té 
se estrecha a dos y ocupan uno para 
montar los puestos.

“Entendemos que hay que ga-
narse la vida y también que los de 
UPIICSA y el Invi (Instituto de Vi-
vienda, en Canela 660, a 450 metros 
de Resina), que son los que vienen 
aquí, busquen comida económica, 
pero dejan toda su basura”, comentó 
una vecina de la calle Vainilla que 

usa dicha vialidad para ir a tomar 
el Metrobús hacia el Centro.

Lamentó además el estado de las 
jardineras: “la alcaldía no se preo-
cupa por esos detalles ni por su pro-
pio jardín que tiene enfrente; vea 
que feo está, es muy mala imagen 
para la alcaldía”.

El encargado de un estableci-
miento comercial comentó que la 
semana pasada hicieron una “reda-
da” y se llevaron a los indigentes, 
puro borrachito que se quedaba 
aquí, en las bancas. Hay una vina-
tería que está abierta las 24 horas 
y les vende sus cuartitos, pero ha-
cen aquí sus necesidades y usan los 
letreros y las bancas como tende-
deros. Ahorita no han regresado”.

Otro problema, agregó, son los 
franeleros, que cobran hasta 30 pe-
sos por estacionarse, pero cuando 
hay eventos en el foro GNP y el Pala-
cio de los Deportes apartan lugares 
y cobran 250 pesos por el espacio 
para estacionarse.

BERTHA TERESA RAMÍREZ

En los meses recientes se han su-
mado al desorden vial y al comer-
cio asiático decenas de motonetas 
eléctricas de manufactura china en 
zonas centrales de las 16 demarca-
ciones, denunciaron comerciantes y 
transeúntes de la Ciudad de México.

Debido a su reducido tamaño, es-
tos vehículos circulan cada vez más 

en las zonas céntricas de las alcal-
días y Centro de la capital, comen-
tó un elemento de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, quien señaló 
que no es posible imponerles multas 
debido a que ni siquiera se les obliga 
a portar placas de circulación.

Indicó que “ya son muchas las 
que circulan y constantemente se 
reporta que las dejan estacionadas 
en las banquetas, por lo que llegan a 
obstaculizar la entrada a viviendas”.

En zonas como el centro de la ciu-
dad proliferan y cada vez se ven más 
en calles peatonales como Gante y 
Madero”, señalaron comerciantes 
del primer cuadro.

Alberto Vargas, presidente del 
Movimiento Nacional del Comer-
cio Social, que agremia a locatarios 
de mercados públicos, denunció re-
cientemente que el comercio chino 
está pasando del comercio de mayo-
reo al menudeo, por lo que instalan 

tiendas en las inmediaciones de los 
mercados públicos para quitarles 
las ventas sin que ninguna autori-
dad intervenga.

Vargas indicó que incluso “unos 
de los productos de novedad que 
hace unos meses comenzaron a 
ser distribuidos en México son lo 
que ellos denominan como bicicle-
tas eléctricas, pero en realidad son 
motocicletas eléctricas que circulan 
sin ninguna restricción y que son 

causa de graves accidentes”.
El problema, expuso, “es que la 

plaga de fayuca asiática amenaza 
principalmente a los países que tie-
nen sistemas frágiles de importa-
ción, aduanas corruptibles, una in-
dustria nacional empobrecida que 
no satisface los requerimientos del 
consumo interno, como la nuestra, 
y consumidores que buscan prin-
cipalmente artículos baratos sin 
importar que sean de baja calidad”.

ELBA MÓNICA BRAVO

Vecinos de la colonia América, en 
Miguel Hidalgo, reprocharon a las 
autoridades del gobierno capitalino 
que hayan atendido sus quejas para 
tapar un bache en avenida Constitu-
yentes, a la altura del panteón civil 
Dolores, hasta que ocurrió un apa-
ratoso accidente vehicular, luego de 
que el conductor de una camioneta 
tipo pick up color rojo, por evadir el 
hoyo brincó el camellón de la via-
lidad y chocó de frente contra un 
vehículo que manejaba una mujer 
en dirección a Toluca.

Martha González, residente de la 
calle Sur 128, relató que “ese bache 
ya se había reportado muchas ve-
ces, pero las autoridades hicieron 
caso omiso”.

Recordó que el domingo pasado 
ocurrió otro accidente con un joven 
abordo de una motocicleta: “Cayó 
en el bache la moto y el muchacho 
salió volando hacia el otro carril. Lo 
bueno es que no venía del otro lado 
ningún carro”. Señaló que la viali-
dad quedó afectada por las obras 
del Cablebús.

Por la noche, la Secretaría de 
Obras y Servicios emitió una tarje-
ta informativa en la que señaló que 
acudió a la avenida Constituyentes, 
a la altura de la calle Sur 128, “en 

atención a un llamado ciudadano 
para reparar un bache que ocasionó 
afectaciones a algunos vehículos”, 
por lo que intervino 18 metros cua-
drados de red vial .

La alcaldía Miguel Hidalgo indicó 
que recibió reportes el 7 de diciem-
bre, de los cuales solicitó atención 
de las autoridades del gobierno 
capitalino por tratarse de una vía 
primaria.

Botones de muestra

En la alcaldía Tlalpan, en calzada 
de Guadalupe, a un costado de 
la Preparatoria 5 de la UNAM, 
hay topes y baches de diferentes 
tamaños, situación que padecen 
desde hace tres años, ya que nunca 
se concluyeron las obras de ren-
carpetamiento, las cuales fueron 
suspendidas por la consulta de 
revocación de mandato.

Otros baches se encuentran en 
el distribuidor vial Heberto Cas-
tillo, en dirección de norte a sur; 
la avenida 608, en ambos senti-
dos; el Eje 3 Oriente Francisco 
del Paso y Troncoso –frente al 
edificio de la alcaldía Venustiano 
Carranza–, así como en bulevar 
Aeropuerto, rumbo al norte, y la 
intersección de Viaducto Piedad 
con Río Churubusco, en dirección 
de poniente al oriente.

PROTESTAN CONTRA FERIA

▲ Vecinos de la colonia Tabacalera bloquearon 
por más de tres horas avenida Insurgentes Norte, 
a la altura de avenida México-Tenochtitlan (antes 
Puente de Alvarado), en protesta por la instalación 

de una feria en la calle Ponciano Arriaga. El 
servicio fue suspendido desde Paseo de la 
Reforma hasta la estación Buenavista de la línea 1 
del Metrobús. Foto Cuartoscuro

Abandona la alcaldía Iztacalco camellón 
rescatado con presupuesto participativo
Está invadido por puestos de todo tipo y franeleros // Sólo retiró a indigentes

“A toro pasado”, tapa Obras 
bache que provocó accidente 
en Constituyentes: colonos

Proliferación de bicis motorizadas chinas se suman al desorden vial



LA JORNADA
Miércoles 18 de diciembre de 2024CAPITAL30

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La secretaria de Cultura de la Ciu-
dad de México, Ana Francis López 
Bayghen Patiño, consideró que hay 
“todo un sesgo clasista y racista” 
en las críticas por el concierto del 

sonido Polymarchs para despedir el 
año nuevo en Paseo de la Reforma.

Entrevistada durante la jorna-
da del programa Zócalo Ciuda-
dano, estimó una asistencia de 
entre 100 mil y 200 mil personas 
a dicho espectáculo. 

Asimismo, negó que dicha pre-

sentación le vaya a costar al gobier-
no capitalino 12 millones de pesos, 
“va a ser un poco menos”, pero no 
preciso el monto, pues, dijo, todavía 
se están realizando algunos ajustes, 
específicamente en cuanto a equipo 
técnico.

“Si haces una división entre la 
cantidad de personas que asisten 
y sacas la cuenta, pues sale franca-
mente barato”, expresó la funcio-
naria. 

Subrayó que fue ella quien deci-
dió que fuera el sonido Polymarchs 

el que despidiera el año en Paseo 
de la Reforma de entre las distin-
tas opciones que se analizaron, 
tomando en cuenta la trayectoria 
que tiene.

“Es un sonidero del pueblo, en 
una de las avenidas más impor-
tantes, que es gratuita, para que el 
pueblo tome una de las vialidades 
más emblemáticas de la Ciudad de 
México, y además es uno de los más 
baratos en los últimos años”.

Y pareciera que para algunos, 
agregó, el pueblo no mereciera un 

gran concierto, una gran produc-
ción, y todo ello de forma gratuita, 
por lo que, afirmó, el evento se 
mantiene. 

Bayghen Patiño señaló además 
que se está en conversaciones 
con todos los sonideros para, en-
tre otros temas, revisar el plan de 
salvaguarda de la declaratoria de 
patrimonio cultural inmaterial de 
la cultura sonidera de la Ciudad 
de México, y garantizar que ésta 
pueda crecer y estar en mejores 
condiciones.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico destinará más de 4 mil mi-
llones de pesos el próximo año a 
la implementación de los nuevos 
programas sociales impulsados 
por la administración de Clara 
Brugada Molina, señaló la secreta-
ria de Bienestar e Igualdad Social, 
Araceli Damián González. 

Se trata de las estrategias deno-
minadas Desde la Cuna, Ingreso 
Ciudadano Universal para Per-
sonas de 57 a 59 años de Edad, 
Pensión Hombres del Bienestar, 
Ingreso Social Mercomuna y Be-
ca Universitarias y Universitarios 
para Transporte y más, que en 
promedio se prevé que a cada uno 
se sumen 80 mil beneficiarios en 
2025 y aumenten cada año. 

Aunado a ello, agregó la funcio-
naria, el próximo año se pondrá en 
marcha otro programa dirigido a 
personas que realizan labores de 
cuidado de tiempo completo, como 
personas enfermas o con discapa-
cidad que requieren atención las 
24 horas.

“Es un reconocimiento al tra-
bajo que ya están haciendo”, pero 
también vamos a tener capacita-
ción para cuidadores, expresó, al 
recordar que en la administración 
pasada se trabajó en la formación 
de cuidadores de adultos mayores 
y ahora habrá un enfoque hacia las 
personas con discapacidad.   

Subrayó que el propósito de la 
política social del gobierno capi-
talino es avanzar hacia la conso-
lidación de un ingreso universal 
mínimo, como se establece en la 
Constitución local. 

“Es un ingreso asegurado, míni-
mo, básico, porque da la certeza de 
que al menos vas a tener algo para 
comer si no tienes un empleo; es 
una protección social para toda la 
población.” 

Detalló que en el caso del pro-
grama Desde la Cuna, dirigido a la 
primera infancia, pero en especial 
en el año que está por empezar, 
hasta 14 meses de edad.  

La idea es que conforme pasen 
los años se pueda cubrir a todos 
los menores de hasta tres años; la 
estrategia consiste en un apoyo de 
600 pesos al mes a las familias, que 
se complementará con servicios 
de salud, cultura y cooperativas 
de cuidados. 

En cuanto al ingreso para per-
sonas de 57 a 59 años, en 2025 se 
dará prioridad a los de 59 años; 
mientras la Pensión Hombres del 

Bienestar va dirigido al sector de 
60 a 64 años, y su propósito es 
complementar el programa del go-
bierno federal en el que se otorgará 
un apoyo económico a mujeres en 
ese rango de edad, con prioridad a 
quienes tienen 63 y 64 años.

Respecto de los otros dos pro-
gramas, su operación estará a 
cargo de la Secretaría de Par-
ticipación Ciudadana; mientras 
en el caso del Mercomuna, de la 
Secretaría de Educación, Cien-
cia, Tecnología e Innovación en 
lo que se refiere al apoyo a estu-
diantes universitarios. 

Araceli Damián destacó que el 
Mercomuna está dirigido a per-
sonas que no están en los pro-
gramas sociales, que tendrán un 
apoyo económico para que puedan 
adquirir productos básicos en sus 
comunidades mediante vales.

BERTHA TERESA RAMÍREZ

La Secretaría de Trabajo y Fomento 
al Empleo informó que, de acuerdo 
con datos del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval), del tercer 
trimestre de 2023 al tercer tri-
mestre de 2024 la pobreza laboral 
disminuyó 7.8 puntos porcentuales 
en la Ciudad de México, al pasar de 
30.6 por ciento a 22.7 por ciento. 

En el ámbito nacional, el infor-
me señala que la pobreza laboral 
disminuyó 2.2 puntos porcentua-
les del tercer trimestre de 2023 y 
al tercer trimestre de 2024, lo cual 
se vio reflejado en una reducción 
de la pobreza laboral en 25 de las 
32 entidades federativas, donde 
destaca la Ciudad de México con 
una disminución de 7.8. Le siguen 
Querétaro, con 6.6 por ciento, y Yu-
catán con 6.1 por ciento.

Inés González Nicolás, titular de 
la dependencia capitalina, celebró 
estas cifras, al considerar que más 
personas pueden adquirir una ca-
nasta alimentaria con el ingreso de 
su trabajo, aunado a los programas 
para el bienestar que se promueven 
en el país.

Agregó que el índice de la tenden-
cia laboral de la pobreza (ITLP) es 
un indicador que da seguimiento 
trimestral a la evolución del ingreso 
laboral y su relación con el costo de 
la canasta alimentaria, es decir, el 
porcentaje de personas en pobreza 
laboral.

En cuanto al ingreso laboral re-
al per cápita, dicho informe indica 
que en la Ciudad de México se tuvo 
un incremento anual de 25.1 por 
ciento entre el tercer trimestre de 
2023 y el tercer trimestre de 2024, 
al pasar de 4 mil 364.39 pesos a 
5 mil 457.89 pesos. Esto coloca 
a la capital del país con el mayor 
incremento anual de las entidades 
federativas.

Por otra parte, la dependencia 
señaló que  las cooperativas son 
una alternativa para impulsar la 
equidad de género, permitir que las 
mujeres se desarrollen profesional-
mente y que las tareas de cuidado 
dejen de ser actividades exclusivas 
de este sector.

Pobreza laboral 
en la CDMX se 
redujo 7.8% en 
el lapso de un 
año: Coneval

Destinará el gobierno 4 mil millones 
de pesos a nuevos programas sociales 

▲ Bailarinas de danza folclórica se ganan la vida en los cruceros de 
la Ciudad de México ante la falta de alternativas para desempeñar su 
actividad. Las jóvenes obtienen un ingreso entre cada luz roja de los 
semáforos, donde hacen sonar sus tacones al ritmo del jarabe 

tapatío. “Decidimos traer un poco de arte a la calle y hacer los 30 
segundos de los altos más amenos a los automovilistas mientras 
siguen su camino”, comentaron. En esta imagen, en el cruce de la 
calle Añil y Río Churubusco. Foto Jair Cabrera Torres

TOMAN LA CALLE ARTE Y BELLEZA

Críticas a concierto de fi n de año, clasistas y racistas: titular de Cultura
Ana Francis López Bayghen estima una 
asistencia de 100 mil a 200 mil personas 
en Paseo de la Reforma el día último



AFP
LAS VEGAS

Los Bucks de Milwaukee se procla-
maron campeones de la Copa NBA, 
tras vencer ayer 97-81 al Thunder de 
Oklahoma City, en duelo celebrado 
en el T-Mobile Arena de Las Vegas.

Los Bucks, quienes finalizaron 
invictos el torneo, fueron lidera-
dos por su principal figura, Gian-
nis Antetokounmpo, quien fue su 
máximo anotador. El griego, dos ve-
ces jugador más valioso de la NBA, 
anotó 26 puntos, tomó 19 rebotes 
y repartió 10 balones para enceste, 
además de conseguir dos robos y 
tres bloqueos.

El partido inició con la particula-
ridad de que los del Thunder anota-
ron uno de sus primeros 18 intentos 
desde la línea de tres y, pese a esa 
poca efectividad, lograron terminar 
a sólo dos puntos de distancia al fi-
nalizar la primera mitad.

Los triples fueron claves en el 
desenlace del encuentro, pues Mil-
waukee registró 43 por ciento de 
efectividad (17/40) por 16 por cien-
to de Oklahoma City (5/32).

El estadunidense Damian Lillard 
anotó cinco de sus 10 intentos des-
de la línea de tres para los Bucks y 
acabó con 23 puntos y cuatro asis-
tencias. Lillard, de 34 años, logró 
de esta manera su primer título 
con Milwaukee desde su llegada al 
equipo en 2023.

Shai Gilgeous-Alexander desta-
có por el Thunder con 21 unidades, 
cuatro rebotes y dos asistencias.

Los Bucks vencieron 110-102 en 
semifinales a los Atlanta Hawks 
y con el triunfo de ayer llegaron a 
siete en el torneo, convirtiéndose en 
el primer campeón invicto de la Co-
pa NBA. Los Lakers de los Ángeles, 
comandados por LeBron James, se 
coronaron el año pasado.

DE LA REDACCIÓN

El secretario de Educación Pú-
blica, Mario Delgado Carrillo, se-
ñaló que el Tecnológico Nacional 
de México (TecNM) tendrá una 
contribución "importante" para 
lograr el objetivo de incrementar 
la matrícula en educación superior 
en el país, tras recordar que uno 
de los compromisos de la actual 
administración es aumentar en 
330 mil los espacios educativos 
en universidades públicas.

Al clausurar de manera vir-
tual la Segunda Sesión Ordinaria 
2024 del Consejo Académico del 
TecNM, señaló que esa casa de 
estudios “encabeza una iniciativa 
para contribuir a la formación de 
ingenieros en México, es la insti-
tución que más ingenieros forma. 

Pero, además, que está liderando 
ya temas como la inteligencia ar-
tificial, robótica, ciberseguridad, 
nuevas carreras que han introdu-
cido recientemente”. 

Primero, la educación

Afirmó que para el gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo será el sexenio de la educa-
ción para el país. 

“No tenemos que convencerla 
de la importancia de la educación, 
para ella es uno de los temas más 
importantes y uno de los legados 
más relevantes de esta administra-

ción estará en la educación públi-
ca”, señaló.

En presencia de integrantes 
del Consejo Académico, Delgado 
Carrillo les pidió seguir contribu-
yendo a la importante labor de for-
mar a los jóvenes de nuestro país, 
y también para elevar las posibi-
lidades de desarrollo económico.

Felicitó al director general del 
TecNM, Ramón Jiménez López, 
por la labor extraordinaria que ha 
tenido al frente de esta gran ins-
titución, y a quien le dijo “vamos 
a estar muy en contacto en todo 
2025, porque se nos viene mucho 
trabajo encima”.

Tecnológico Nacional dará 
prioridad a la educación 
para abrir 330 mil espacios
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Bucks de Milwakee se coronan 
en la Copa NBA comandados 
por Antetokounmpo y Lillard

▲ Los nuevos campeones 
de la Copa NBA festejan su 
campeonato alcanzado de 
manera invicta. Foto Afp

EDICTO 
Juzgado Mixto de Primera Instancia del Distrito Judicial 

de Morelos. 
Juicio ejecutivo mercantil número 004/2024-I C 

Tlapa de Comonfort, Guerrero, a veinticinco de noviem-
bre de dos mil veinticuatro, el licenciado Cándido Díaz 
Comonfort, Primer Secretario de Acuerdos del Juzgado 
Mixto de Primera Instancia del Distrito Judicial de More-
los, con fundamento en el artículo 59 fracción IV de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de Guerrero, 
que con esta fecha doy cuenta al juez de los autos, de 

juzgado el día veintidós de noviembre del año en curso, 

Tlapa de Comonfort, Guerrero, a veintiséis de noviem-
bre de dos mil veinticuatro. 

contenido, en términos de los artículos 1070 del Código 
de Comercio, en razón de que se desconoce el domicilio 
del demandado Leodegario Mendoza Moreno, se orde-
na su emplazamiento ordenado en el auto de radicación. 
de dos de febrero de dos mil veinticuatro, a través de 
edictos que se publiquen por tres veces consecutivas en 
el periódico la jornada de circulación amplia y de cober-
tura nacional y en el Diario de Guerrero de circulación 
Estatal, para que dentro del término de ocho días hábi-

incoada en su contra, con los apercibimientos ordena-
dos en el proveído citado. Notifíquese y cúmplase. 

Juez Mixto de Primera Instancia del Distrito Judicial de 
Morelos, quien actúa ante el licenciado Cándido Díaz 
Comonfort, Primer Secretario de Acuerdos que autoriza 
y da fe. Doy fe. 
Auto de radicación. Tlapa de Comonfort, Guerrero, a dos 
de febrero de dos mil veinticuatro. 
Vista la cuenta que da el secretario de acuerdos de este 

Cooperativa de ahorro y préstamo de responsabilidad 
limitada de capital variable, quien por su propio derecho 
con los documentos y copias simples que acompaña, 
en la vía ejecutiva mercantil y en ejercicio de la acción 
cambiaria directa, demanda de Leodegario Mendo-

deudor principal y aval respectivamente, el pago de la 
cantidad de $70,000.00. (setenta mil pesos 00/100 M.N.) 
por concepto de suerte principal, que ampara el pagaré 
base de la acción, asi como el pago de intereses a razón 
de una tasa mensual del 3%, y demás prestaciones que 
indica, documento original que se ordena guardar en el 

al expediente. 
Con fundamento en los artículos 1, 2, 5, 23, 33 y 38 de 
la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, 
1391, 1392, 1393, 1394, 1395, 1396, 1399 y 1401 del 
Código de Comercio, se admite la demanda en la vía 
y forma propuesta. Fórmese expediente, radíquese y 
regístrese en el libro de Gobierno que para asuntos ci-
viles se lleva en este Juzgado, bajo el número de orden 
004/2024-1 C. 
Consecuentemente, se dicta auto con efectos de man-
damiento, y se requiera a los demandados Leodegario 

-
ter de deudor principal y aval respectivamente, para que 
en el acto de la diligencia, hagan pago de las presta-
ciones que se les demanda, y no haciéndolo, señalen 

prestaciones reclamadas, apercibiéndolos que de no ha-
cerlo, el derecho para señalar bienes pasará a la parte 
actora, constituyéndose el depósito conforme a la Ley. 
Con una copia simple de la demanda, documentos base 
de la acción y demás anexos, debidamente sellados y 
cotejados, córrase traslado y emplácese a juicio a los 
demandados, para que dentro del término de ocho días 
hábiles, comparezcan ante el juzgado a hacer paga 
llana de la cantidad demandada y las costas, o a opo-
ner las excepciones que tuvieren para ello, asimismo, 
para que señalen domicilio en esta ciudad donde oír y 

en caso de no dar contestación a la demanda en el 
término señalado, de conformidad con el artículo 1078 
del Código de Comercio, seguirá el juicio su curso y se 
le tendrá por perdido el derecho que debieron ejercitar 
dentro del término correspondiente, y las subsecuentes 

-

Por otro lado, se tiene por ofrecidas las pruebas del 
ocursante, de las que se proveerá lo conducente en el 
momento procesal oportuno, y por señalado domicilio 

-
caciones; lo anterior con fundamento en el artículo 1069 
del Código de Comercio. 
Por último, con fundamento en el artículo 1390 del Có-
digo de Comercio, túrnese el expediente a la actuaria 
adscrita a este juzgado, para los efectos precisados en 
líneas que anteceden. Notifíquese y cúmplase. 

Juez Mixto de Primera Instancia del Distrito Judicial de 
Morelos, quien actúa ante el licenciado Cándido Díaz 
Comonfort, Primer Secretario de Acuerdos que autoriza 
y da fe. Doy fe. 

El primer secretario de Acuerdos del 
Juzgado Mixto de Primera Instancia del Distrito Judicial 

de Morelos. 

Lic.Cándido Díaz Comonfort.

La Embajada del Reino de Arabia Saudita en México anuncia una 

licitación para llevar a cabo labores de operación, mantenimiento, 

limpieza y podar los jardines, en la sede de la Embajada y la Residencia 

incluyendo la alberca en la mencionada mansión. 

Las empresas que desean participar en la licitación tienen que solicitar 

una cita con la Embajada, para inspeccionar las instalaciones indicadas 

y obtener una copia de la libreta de concurso y requisitos, asimismo 

determinar una fecha para entregarla con los datos requeridos durante 

7 días del anuncio, tomando en cuenta que el ultima día para presentar 

la licitación es el día 16 de enero de 2025 a las 14:00.  

Contacto: +525550203161

Email: halkanhal@mofa.gov.sa

JUZGADO PRIMERO MERCANTIL DEL DISTRITO 
JUDICIAL DE ECATEPEC DE MORELOS, ESTADO 

DE MÉXICO. 
E D I C T O

EXPEDIENTE NÚMERO: 381/2019
JUICIO: ORDINARIO MERCANTIL.

CITAR POR EDICTOS A LA MORAL: 
COMERCIALIZADORA VASSORE, S.A. DE C.V.

PETRATEX S.A. DE C.V. DEMANDO EN LA VIA ORDI-
NARIA MERCANTIL A COMERCIALIZADORA VASSO-
RE S.A. DE C.V., JUICIO QUE SE RADICÓ EN ESTE 
JUZGADO Y QUE TRAMITADO EN TODOS SUS PUN-
TOS, EN FECHA 01 DE SEPTIEMBRE DE 2023, SE DIC-
TÓ PROVEÍDO EN EL QUE SE DA CUENTA DE QUE, 
ATENDIENDO A QUE LA PARTE DEMANDADA NO 
DIO CUMPLIMIENTO VOLUNTARIO A LA SENTENCIA 
DE FECHA UNO DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDÓS, DICTADA POR EL TRIBUNAL DE ALZADA, 
CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO POR LOS AR-
TÍCULOS 1077 Y 1346 DEL CÓDIGO DE COMERCIO, 
TÚRNENSE LOS AUTOS A LA EJECUTORA ADSCRITA 
A ESTE JUZGADO A EFECTO DE QUE REQUIERA A 
LA MORAL DEMANDADA COMERCIALIZADORA VAS-
SORE S.A. DE C.V. EN EL DOMICILIO DONDE FUE 
EMPLAZADA, PARA QUE EN EL ACTO DE LA DILIGEN-
CIA HAGA PAGO DE LA CANTIDAD DE $5,268,685.88 
(CINCO MILLONES DOSCIENTOS SESENTA Y OCHO 
MIL SEISCIENTOS OCHENTA Y CINCO PESOS 88/100 
MONEDA NACIONAL). AHORA BIEN, TODA VEZ QUE 
LA PARTE DEMANDADA NO FUE LOCALIZADO EN 
EL DOMICILIO DONDE FUERA EMPLAZADO, COMO 
SE SOLICITA, Y TODA VEZ QUE HAN SIDO AGOTA-
DOS LOS OFICIOS DE BÚSQUEDA Y LOCALIZACIÓN 
RESPECTO AL DOMICILIO ACTUAL DE LA MORAL DE-
MANDADA Y AUN LOS DOMICILIOS SEÑALADOS POR 
DIVERSAS DEPENDENCIAS, EN CONSECUENCIA, 
CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 1070 DEL CÓ-
DIGO DE COMERCIO, NOTIFIQUE Y REQUIERA A LA 
MORAL DEMANDADA COMERCIALIZADORA VASSO-
RE S.A. DE C.V. POR MEDIO DE EDICTOS, LOS CUA-
LES CONTENDRÁN UNA RELACIÓN SUCINTA DE LA 
DEMANDA, DEL AUTO DE FECHA UNO DE SEPTIEM-
BRE DEL AÑO PRÓXIMO PASADO Y DEL PRESENTE 
AUTO, MISMAS QUE DEBERÁN PUBLICARSE POR 
TRES VECES CONSECUTIVAS, EN UN PERIÓDICO 
DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y COBERTURA NACIONAL 
Y EN UN PERIÓDICO LOCAL DEL ESTADO; HACIÉN-
DOLE SABER A LA MORAL DEMANDADA QUE DEBE-
RÁ COMPARECER AL LOCAL DE ESTE JUZGADO A 
LAS DIEZ HORAS DEL DIA DIEZ DE ENERO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICINCO, PARA REALIZAR EL PAGO A 
QUE FUE CONDENADA O BIEN, ANTE LA ACTUARIA 
DE LA ADSCRIPCIÓN SEÑALAR BIENES DE SU PRO-
PIEDAD QUE SEAN SUFICIENTES A GARANTIZAR DI-
CHO PAGO, HACIÉNDOLE SABER EL DERECHO QUE 
TIENE PARA SEÑALAR BIENES ASÍ COMO PARA QUE 
EN EL CASO DE NO HACERLO EFECTIVO, EL MISMO 
PASARÁ A LA PARTE ACTORA, Y LOS CUALES QUE-
DARÁN EN DEPÓSITO DE LA PERSONA QUE BAJO 
SU MÁS ESTRICTA RESPONSABILIDAD DESIGNE 
ESTA ÚLTIMA, PROCEDIÉNDOSE EN SU CASO EN 
TÉRMINOS DEL CARDINAL 1410 Y SUBSECUENTES 
DEL CÓDIGO DE COMERCIO.
SE EXPIDE EL PRESENTE A LOS NUEVE DÍAS DEL 
MES DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUA-
TRO.

FECHA DEL ACUERDO DEL DÍA VEINTIOCHO DE 
NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO.

 - - - - - - - - - -DOY FE- - - - - - - - - 
SECRETARIO JUDICIAL

LICENCIADO ANGEL MEJORADA ALVARADO.

EDICTO 
A JOSAFAT ALEJANDRO GONZALEZ VILLEGAS. 
Disposición Jueza Octavo Especializada en Materia 
Mercantil del Distrito Judicial de Puebla, Expediente 
162/2024, Juicio Oral Mercantil promovido por HSBC 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, 
a través de su apoderado legal GILBERTO VELEZ 
BRAVO vs JOSAFAT ALEJANDRO GONZALEZ VI-
LLEGAS, autos veintisiete de febrero, siete de marzo 
y doce de Noviembre, todos del dos mil veinticuatro, 
ordena emplazar y lo emplazo, para que en términos 
del artículo 1390 Bis 14 del Código de Comercio, se 
ordena emplazar a juicio a la parte demandada JO-
SAFAT ALEJANDRO GONZALEZ VILLEGAS, me-
diante TRES EDICTOS consecutivos en un periódico 
de circulación amplia y cobertura nacional “LA JOR-
NADA”, y en un periódico local del Estado, esto es 
“INTOLERANCIA”, que se realice con una relación 
sucinta de éste auto y en términos de la resolución de 
siete de marzo del año en curso, se le concede el tér-
mino de TREINTA DÍAS, siguientes de la publicación 
del último edicto, para que proceda a dar contestación 
a la demanda, con el apercibimiento que de no hacer-
lo, sin necesidad de acusar su rebeldía, el juicio segui-
rá su curso y se le tendrán por perdidos los derechos 
que debió ejercer dentro del término correspondiente, 

-
do las personales se le harán por lista, indicándose 
que el otorgamiento del término aludido para dar 
cumplimiento, obedece a que al realizarse el empla-
zamiento a través de medios periodísticos, no se tiene 
certeza de que la parte demandada se enterara del 
juicio el mismo día de alguna de las publicaciones o 
con posterioridad coma lo que hace necesario contar 
con un plazo ampliado para contestar la demanda, en 
apego al numeral 315 del Código Federal de Procedi-
mientos Civiles, aplicado supletoriamente al 1054 del 

la última publicación de los edictos ordenados sea el 
día dieciocho de diciembre de dos mil veinticuatro, 
para que esta autoridad pueda computar el término de 
treinta días a que se ha hecho referencia, Lo anterior 
atiende al deber que tiene esta juzgadora de tutelar 
los derechos de las partes, siendo en el caso que nos 
ocupa los derechos humanos de administración de 
justicia, seguridad jurídica y legalidad, traslado consis-
tente en copia de demanda, de los documentos funda-
torios que se acompañan, sus anexos así como de los 

consistente en ciento sesenta y siete fojas, queda a su 
disposición en Secretaria Par del Juzgado de autos. 

Ciudad Judicial Puebla, a 22 de noviembre del 2024. 
El diligenciario par. 

LIC. ABRAHAM TORIZ NAVARRO. 
Expido el presente edicto para su publicación por tres 
veces consecutivas en el Periódico Intolerancia y La 
Jornada. 

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Maestra LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de 
Notaría 195 del Estado de México, con residencia en 
Poniente 1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Mi-
guel Xico II sección, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 
56613, Estado de México; hago saber que para el 
cumplimiento y efectos del artículo 70 del Reglamento 
de la Ley del Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 1,357 mil trescientos cincuenta y 
siete, del volumen ordinario 35 treinta y cinco, de fecha 
20 de noviembre del año en curso, se hizo constar: 
I.- DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor PABLO VA-
LENCIA RODRIGUEZ que otorga la señora ELVIRA 
ROCHA GONZALEZ; señalando las 11:00 once horas 
del día 17 diecisiete del mes de enero del año 2025 
dos mil veinticinco, para la recepción de la declaración 
de 2 dos testigos idóneos para acreditar que la com-
pareciente es la única persona con derecho a heredar.
Solicito la publicación del presente Aviso Notarial 2 
veces con intervalos de 7 días. 
 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 25 
de noviembre de 2024.

Maestra Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

Procesos Civiles o 
Administrativos 
147/2019 

EDICTO 
AL MARGEN DE UN SELLO CON EL ES-
CUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN, A VEINTINUEVE DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
En los autos del juicio ordinario mercantil 
147/2019, promovido por BBVA LEASING 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPI-
TAL VARIABLE, se admitió la demanda con-
tra Miguel Rodolfo Ruiz Sánchez y TRANS-
PORTES ATYMA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE. Mediante auto de vein-
tinueve de noviembre de dos mil veinticua-
tro, se ordenó llevar a cabo la diligencia 
de requerimiento de pago y embargo a la 
demandada por medio de EDICTOS, lo ante-
rior dado que se desconoce el domicilio de la 
citada demandada, respecto a que haga en-
trega de los bienes arrendados consistentes 
en: 1.-UN AUTOBUS VOLVO MODELO 9700 
6X2 No. Eco. 152381, Marca 5VOL, mode-
lo 2015, No. de serie 3CET2P521F5170633 
No. de motor 498452; 2.-UN AUTOBUS 
VOLVO MODELO 9700 6X2 No. Eco. 
152382, Marca 5VOL, modelo 2016, No. 
de serie 3CET2P52XG5171054 No. de 
motor 505623; 3.-UN AUTOBUS VOLVO 
MODELO 9700 6X2 No. Eco. 152383, Mar-
ca 5VOL, modelo 2015, No. de serie 3CE-
T2P521F5170244, No. de motor 493323; lo 
anterior en cumplimiento al resolutivo tercero 

seis de mayo de 
dos mil veinte; así como respecto al monto 
de las condenas: -
LLONES OCHOCIENTOS SETENTA Y UN 
MIL DOSCIENTOS DIECISIETE PESOS 
42/100 MONEDA NACIONAL), por concep-
to de liquidación de rentas, $1 259,394.79 

Y NUEVE MIL TRESCIENTOS NOVENTA 
Y CUATRO PESOS 79/100 MONEDA NA-
CIONAL), por concepto de Impuesto al Valor 
Agregado respecto a las rentas adeudadas, y 

-
CIENTOS CINCUENTA Y SIETE MIL SEIS-
CIENTOS ONCE PESOS 75/100 MONEDA 
NACIONAL), por concepto de intereses 
respecto de las rentas adeudadas, a que fue 
condenada en el segundo, tercero y cuarto 
resolutivos, de la sentencia interlocutoria de 
ocho de noviembre de dos mil veintiuno. 

por medio de edictos por tres veces conse-
cutivas en el periódico “La Jornada” y en el 
Periódico “Diario de México, haciendo saber 
a la demandada que deberá comparecer a 
las ONCE HORAS DEL DIECIOCHO DE FE-
BRERO DE DOS MIL VEINTICINCO, en el 
local de este juzgado, con el apercibimiento 
que de no comparecer a la diligencia se lleva-
ra a cabo sin su comparecencia. 
CIUDAD DE MÉXICO, 29 DE NOVIEMBRE 

DE 2024. 
LIC. DAVID DUARTE ZAMORA. 
SECRETARIO DEL JUZGADO 

DECIMOTERCERO DE DISTRITO EN
 MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 

AL CIERRE



▲ Ataviadas con vestimenta tradicional, las jóvenes aprovechan los 
semáforos en rojo para ejecutar danza folclórica, como el Jarabe 
tapatío, y luego buscar entre los conductores alguna cooperación. 

“Decidimos traer un poco de arte a la calle y hacer los altos más 
amenos a los automovilistas mientras siguen su camino”, comentaron. 
Foto e información de Jair Cabrera / P 30             

l Esa unidad 
podría simular el 
comportamiento 
de biomoléculas  

l Permitiría 
ahondar en sus 
funciones y causas 
de enfermedades

l La ciencia, ante 
una oportunidad 
invaluable de usar 
esa técnica: expertos    

l Forman el equipo 
Stanford, Genentech 
y la Iniciativa 
Chan-Zuckerberg 

Europa prEss / CienCias

7 502228 390008

Rayuela
Entonces: 

¿Lo de no permitir  
el nepotismo en el 

gobierno puede quedar 
en papel mojado en  
el caso de la Fiscalía  

de la CDMX?

Bailarinas llevan su arte a los cruceros capitalinos

Pese a rechazo, 
avala el gobierno 
a Alcalde para 
fiscal de CDMX
● La terna ya está en el  
Congreso; modifica su  
calendario y agenda una 
sesión el 31 de diciembre    

● Ulrich Richter y Anaid 
Valero, los otros aspirantes 
 
sandra HErnándEz G. / P 28

www.jornada.com.mx
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OpiNióN

Juan Becerra acosta 15

Luis Linares Zapata 15

marcos roitman rosenmann 16

Ángel Chávez mancilla 16

enrique dussel Peters 18

emilio Payán Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  14

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Multa la CNBV 
con $1.7 millones 
a Banco Azteca 
por violar la ley 
● No reportó una operación de 
recompra de títulos de crédito 
del mercado de valores    

● Fue aplicada el pasado 29 de 
noviembre y no ha sido saldada; 
la empresa puede impugnar
 
Julio GutiérrEz / P 19Emir olivarEs y alonso urrutia / P 14

Unidad para potenciar la economía

Sheinbaum abordó 
con Petro la expansión 
del T-MEC hacia el sur
l Tras su visita a la Presidenta, el mandatario 
colombiano anunció que impulsarán a  
una candidata para que encabece la ONU

La inteligencia artificial, 
capaz de crear la primera 
célula humana virtual
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